
ЧТОБЫ ЗНАЛИ ПРАВА СВОИ. В связи с Го-
дом ребенка, который будет проводиться в
Москве в 2007 году, правительство столицы
разошлет почтой каждому москвичу брошюру
«Растем вместе с Москвой» о правах родите-
лей и детей. Об этом сообщила на заседании
комиссии Мосгордумы по официальной по-
литике и трудовым отношениям в понедель-
ник, 27 ноября, первый заместитель мэра в
правительстве города Людмила Швецова. В
книге, в частности, описывается, какие льготы
положены студенческой семье, сиротам, де-
тям, потерявшим одного родителя, детям, на-
ходящимся под опекой, и так далее.

НОВЫХ МОСКВИЧЕЙ ВСЕ БОЛЬШЕ. Стати-
стика за девять месяцев 2006 года показывает
рост рождаемости в столице, сообщила в по-
недельник, 27 ноября, заместитель начальни-
ка управления ЗАГС Москвы Татьяна Ушакова.
За десять месяцев этого года родились 78 839
детей, что на 1855 больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Если ноябрь - де-
кабрь не принесут отрицательных показате-
лей, то можно будет говорить о повышении
рождаемости в столице за весь год.

ДЛЯ ОПЕРАТИВНОГО ВМЕШАТЕЛЬСТВА...
Новый хирургический корпус был открыт на
территории городской клинической больницы
№ 1 имени Пирогова в субботу, 25 ноября,
Юрием Лужковым. В ходе церемонии откры-
тия мэр Москвы заявил, что больница являет-
ся одним из важнейших центров по поддерж-
ке здоровья москвичей, ежегодно пролечивая
35 тысяч пациентов. Реконструированный
корпус № 5 представляет собой четырехэтаж-
ное здание общей площадью 25700 кв. мет-
ров. В нем размещены, в частности, 11 опера-
ционных. Центральный стационар рассчитан
на 240 мест. В состав корпуса входит церковь
Знамения Божией Матери.

12лет жизни отдала обучению
подростков-инвалидов. Учила
их всему, что умела - шить,

вязать, вышивать. Мне это занятие по-
могало осознавать собственную вос-
требованность. Ведь я сама инвалид с
детства и зарабатывала на жизнь ре-
меслом золотошвейки. Шила погоны,
создавала знаки отличия военных. За-
мечу, что подобный труд был привиле-
гией инвалидов.

Что изменилось сегодня? Ни один из
моих учеников не может найти работу.
А ведь ребята молодые, самому стар-
шему чуть больше тридцати. На пред-
приятия, расположенные в Солнцеве,
нас не берут. А как добраться до дру-
гих? Беда в том, что район наш удален
от других, нет метро. Чтобы добраться
до ближайшей станции, требуется поч-
ти час. Кроме этого, транспорт утром
переполнен, и подобная задача стано-
вится нелегкой даже для обычного, здо-
рового человека. А что делать тем, кто
страдает полиомиелитом, сердечной
недостаточностью и прочими заболева-
ниями? Поэтому необходима работа не-
далеко от дома.

Почему в нашем районе нет офисов,
рабочих мест для инвалидов? Нам при-
возили бы заказы, а мы их выполняли.
Нигде не найти более усидчивых лю-
дей, согласных на сдельную оплату тру-
да! Я ходила и в муниципалитет, и в уп-
раву нашего района. Везде меня прини-
мают, вежливо слушают и даже сочув-
ствуют. Посидим, покумекаем и разой-
демся. А между тем до сих пор более
двухсот инвалидов влачат нищенское
существование.

Мы ведь и лестницы мыть можем.
Пусть только в своем подъезде, но уже
тысяча рублей в месяц в кармане. Но
на эту работу нас не берут - говорят,
что нанимать приезжих выгоднее. По-
чему?

Сейчас действует закон, по которому
предприятие может не брать на работу
людей с ограниченными физическими
возможностями. Но в этом случае руко-
водство должно производить опреде-
ленные перечисления в фонд квотиро-
вания для создания рабочих мест для
этих людей. Но что нам с этих денег?
Максимальные выплаты государства не
превышают четырех тысяч рублей. Мы
хотели бы зарабатывать, быть полезны-
ми обществу. Но, боюсь, в нашем рай-
оне инвалидность - это приговор.

РАЗВЕ
ИНВАЛИДНОСТЬ -
ПРИГОВОР?

Любовь 
ДЕНИСОВА,
инвалид
с детства
II группы

Михаил АНТОНЦЕВ,
депутат Мосгордумы:

- Все оборачивается во вред в том
случае, когда мигранты живут в не-
благоприятных условиях: размеща-
ются в подвалах, две трети заработ-
ной платы отдают вымогателям. Тог-
да средства на пропитание они выну-
ждены добывать преступным спосо-
бом. Это никому не идет на пользу.

Сергей ГАЛУСТОВ,
начальник управления ЖКХиБ
префектуры ЗелАО:

- Для нашего округа этот вопрос
вообще неактуален, потому что у нас
нет такого наплыва мигрантов,  как в
других округах Москвы. Более того,
около тридцати тысяч зеленоградцев
ездят на работу в столицу, потому
что у нас не хватает рабочих мест. А
те, что есть, ценятся местными жите-
лями очень высоко.

Ольга СВАНИДЗЕ,
начальник отдела кадров ДЕЗ
района Свиблово:

- На этот вопрос однозначно не от-
ветишь. Вот у меня, например, есть

должность диспетчера. И я с удо-
вольствием взяла бы мигранта, да
только очень сложно оформить доку-
менты на людей из ближнего зарубе-
жья, а иногда даже и невозможно.
Москвичи не хотят идти на эту долж-
ность с зарплатой шесть тысяч руб-
лей. Так что проблема скорее всего
не в самих мигрантах, а в их регист-
рации.

Леонид КЛЕЙМАН,
заместитель начальника
по комплектации
«Объединенной строительной
группы»:

- Мигранты в ЖКХ – это скорее
обуза. Потому что нужно, чтобы че-
ловек из ближнего зарубежья обя-
зательно имел регистрацию. По соб-
ственному опыту знаю, что мигран-
ты должны пройти специальные
курсы по повышению квалифика-
ции, чтобы работать в нашей орга-
низации. А это займет много време-
ни, да и финансово накладно. Так
что я считаю: если нужен дешевый
труд – можно нанять мигрантов, а
если качественный - лучше найти
русского работягу.

Руслан С.,
дворник:

- Я приехал в Москву из Казахстана
и уже третий год работаю в ДЕЗе.
Днем дворы убираю, а вечерами под-
рабатываю охранником в японском
ресторане. Может, для кого-то я и
обуза, может, кому-то настроение
порчу тем, что не русский. Только  мне
вот кажется, что и я, и такие же приез-
жие-дворники очень нужны москви-
чам. Мы без вопросов делаем всю
грязную работу, при этом не ленимся,
по пьяни не прогуливаем, всегда веж-
ливо с жителями разговариваем.

Алла ШКУРИНА,
старшая по дому по улице
Пестеля, 2А (СВАО):

- Для меня нет разницы, кто под-
метает двор, убирает мусор, красит
стены в подъезде – мигрант или рус-
ский. Самое главное, чтобы работа
была сделана хорошо. Люди из
ближнего зарубежья точно не обуза.
Потому что наши мужики, к сожале-
нию, часто спиваются, и, естествен-
но, от них никакого толку. В этом пла-
не мигранты более ответственные
люди.

Михаил КОКШЕНОВ,
режиссер, народный артист
России:

- Я не делю людей по такому
признаку - приезжие они или нет.
Мне кажется, нужно обращать вни-
мание ДЕЗам только на то, какой
перед ними профессионал. Я не
знаю, скажем, кто у нас обслужи-
вает дом, главное, что у нас «лифт
приходит по расписанию». Кстати,
так называется один из моих
фильмов.

Владимир ТАРАКАНОВ,
заместитель генерального
директора Московского фонда
подготовки кадров:

- С одной стороны, дворниками на
Руси традиционно работали татары, а
армяне тачали сапоги. Поэтому ми-
гранты-уборщики - это наша тради-
ция. И раз москвичи не хотят подме-
тать улицы, другого выхода нет. Ну а
вред от использования труда мигран-
тов в том, что не все работодатели ат-
тестовывают таких работников. А ес-
ли  человек аттестован по профес-
сии, то какая разница, какого цвета
его кожа...
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

МИГРАНТЫ В ЖКХ: ОБУЗА ИЛИ БЛАГО?

МАЛОМУ БИЗНЕСУ
НУЖНА 
ПЕРСПЕКТИВА 6
КОНКУРЕНЦИЯ
НА РЫНКЕ ЖКУ... 8-9
ГЛАЗАМ СЛАДКО,
А ЛЮДЯМ – ГАДКО 10
КТО НА УЛИЦЕ 
ХОЗЯИН? 15
ВОВА-«МЕРСЕДЕС»
ИДЕТ НА ПОСАДКУ 17
МЕДИЦИНА 
В ГАРАНТИЯХ 20

Э та гигантская «печка» способ-
на обогреть 528 жилых и не-
жилых зданий. Двадцать во-

семь тысяч жителей районов Ме-
щанский и Красносельский получа-

ют от этой станции тепло и горячую
воду

....От метро «Проспект Мира» сюда
можно дойти минут за пятнадцать. Сто-
ит только свернуть на Большую Перея-

славскую улицу, и замечаешь высокие
трубы. Словно теплоход причалил пря-
мо к центру города... В день рождения
станции утренняя летучка проходит по-
праздничному: с самоваром, разными
сладостями и фруктами. Начали ее с
поздравления лучших работников, с на-
граждения их премиями, путевками, с
вручения передовикам цветов.

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Надежда ГОЛОВКОВА:
Потребитель – это должно
звучать достойно 19

Виктор МАТВЕЕВ:
Физики рвутся 
в «темный мир» 16

Владимир ПЛАТОНОВ:
Хороший закон меняет жизнь
к лучшему 2

Предприятию № 7 филиала № 1 «Центральный»
ОАО «МОЭК» исполнилось 40 лет. Многие старо-
жилы называют эту тепловую станцию по привыч-
ке РТС «Переяславская». 
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ОДИН ЗАКОН НЕ ПОХОЖ НА ДРУГОЙ,
У КАЖДОГО СВОЯ СУДЬБА. 
НО ОТ КАЖДОГО ЗАКОНА ЗАВИСИТ
СУДЬБА ВСЕХ СОГРАЖДАН

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

-Владимир Михайлович, человек не-
часто задумывается над тем, что
все наши действия и поступки рег-

ламентируются законами: и когда мы еже-
дневно добираемся до работы на своем
автомобиле или на общественном транс-
порте, и когда делаем покупки, заключаем
браки, вступаем в наследство, голосуем на
выборах... Мы сравнительно недавно стали
применять к Российской Федерации опре-
деление «правовое государство», да и то
нередко со знаком вопроса. По-вашему,
закон уже занял в нашей жизни подобаю-
щее место?

- Мало кто сегодня по достоинству оцени-
вает роль закона и роль парламента в жизни
общества.  И такая недооценка – наша беда.
Почему так сложилось, тоже понятно. Дол-
гие годы парламент был в стране формаль-
ностью – должен быть в современном госу-
дарстве парламент, и он был. Какой? Вспом-
ните довоенные еще фильмы «Депутат Бал-
тики», «Член правительства». Они расска-
зывали о достойных, ярких людях, но их
личные качества не имели никакого отноше-
ния к работе в парламенте, к депутатской,
законотворческой деятельности.  Тогда су-
ществование огромного, но фактически без-
действующего корпуса депутатов никого не
волновало, существовала одна власть –
власть КПСС, у которой не было никаких
проблем ни с одной ветвью власти.

Закончилась однопартийная система - и
начались драматические, даже трагические
события, оттого что мы не умели жить в си-
стеме многопартийной. Переломным счи-
таю момент в 1993 году, когда родилась но-
вая Конституция, где были впервые четко
определены  и разделены полномочия трех
ветвей власти: законодательной (предста-
вительной), исполнительной и судебной.
Пройдут годы, и значение этого Основного
закона, определившего развитие страны,
еще будет оценено по достоинству. С 25 де-
кабря 1993 года, а именно в этот день была
опубликована Конституция, она вступила в
законную силу. Стал действовать Основной
закон, все нормы которого защищают пра-
ва и интересы граждан. Все законы, приня-
тые до Конституции, не противоречащие
закону прямого действия, также продолжа-
ют действовать. С этого времени активно
стал работать парламент, не только двухпа-
латный парламент России, но и парламент
субъектов Федерации, где в каждом из 89
регионов стали создавать свое правовое
поле. Поэтому это очень важное событие в
жизни государства.

Знаете, чем нам помог Моссовет? Теми
уроками, которые мы извлекли из его оши-
бок.  Он не смог стать действительно пред-
ставительным органом, хотя это было соб-
рание достойнейших людей. В Московской
городской думе первого созыва работали
некоторые из них, именно они помогали
наладить работу Думы.

- Может быть, недооценка роли  законо-
дателей и самого закона идет оттого, что
даже нужные законы, которых граждане
ждут, мало что меняют в нашей жизни? На-
пример, законы о ветеранах, об инвалидах?
Я столкнулась с этим в 90-е годы, когда ра-
ботала в администрации одного из районов
Подмосковья... Почему многие законы не
работают?

- Не многие, а некоторые. Один закон не
похож на другой, у каждого своя судьба.
Вот, например, Закон о ветеранах. Его при-
нял второй состав Государственной думы,
который назвали  «коммунистическим». Та
Дума вообще приняла много социальных
законов, очень правильных, но они не име-
ли под собой финансового обеспечения и
оказались «мертворожденными». Хороший
закон – не тот, который нравится большин-
ству избирателей, а тот, который действи-
тельно может изменить к лучшему их
жизнь. А без финансового сопровождения
ни один закон работать не будет.

Другая проблема – отставание по вре-
мени появления самого закона и подза-
конных актов, механизмов его реализа-
ции. Закон уже опубликован, а органы ис-
полнительной власти только начинают
принимать подзаконные акты. Свежий
пример – Жилищный кодекс. Действие
многих его статей перенесено на год, а то
и на более длительный срок. Например,
срок выбора способа управления жильем
и управляющей компании. МГД намерена
внести предложение, чтобы вообще сроки
принятия этого решения определяли сами
субъекты Федерации. Потому что в этом
вопросе не может быть единого подхода -
например, к Москве с десятками тысяч
многоквартирных домов и к небольшому
областному центру, где таких домов  едва
наберется сотня.  Это совсем разные объ-
екты действия ЖК. То же и с выбором уп-
равляющих компаний. Жилищный кодекс
определил одинаковый для всех крите-
рий: компания не может брать под управ-
ление более 100 тысяч квадратных мет-
ров жилья. То есть в Москве их должно
появиться несколько тысяч.  Улучшит ли

такой закон жизнь граждан? Думаю, что
выступления обманутых вкладчиков или
соинвесторов строительства жилья пока-
жутся утренником в детском саду по срав-
нению с тем, к чему может привести такой
закон, если его не улучшить.

- А сколько времени, по-вашему, реаль-
но нужно Москве, чтобы созрел, сформиро-
вался спрос на управляющие компании и
появились добросовестные УК?

- В России, в том числе в Москве, все
сейчас созревает очень быстро. Вспомните
страну каких-нибудь 15 лет назад. Гражда-

не стали другими, страна стала другой, дру-
гая организация власти. Мы идем путем
проб и ошибок, но идем очень быстро. То в
стране было перед выборами 75 партий, те-
перь решили, что нужно две партии, как в
Америке. 

Сейчас ведется законодательный мони-
торинг, то есть отслеживается, как рабо-
тают или не работают принятые законы.
Но мы будем сильны, станем настоящими
профессионалами, когда будем изучать
не действие уже принятого закона, а ситу-
ацию, которую нужно с помощью закона
изменить, улучшить. Ошибки и небреж-
ность законодателей обходятся слишком
дорого.

Например, если появился федеральный
закон о совместном ведении центра и субъ-
екта, то одновременно с ним должен пред-
лагаться типовой договор для субъекта Фе-
дерации. Когда эти документы будут прини-
маться в паре и сопровождаться пакетом
подзаконных актов, закон начнет работать
сразу же. И сразу же станет видно, кто за
что отвечает. Российскому парламенту 100
лет, навыки законотворческой деятельно-
сти могли бы быть уже выработаны, но был
большой перерыв...

- А московскому парламенту сколько?
- Гораздо меньше -13 лет, но мы многое

уже сумели сделать. Процесс принятия за-
конов у нас такой же, как в Государствен-
ной думе, как и в любых правовых государ-
ствах: органы исполнительной власти вно-
сят от 50 до 80 процентов законодательных
инициатив. То есть до 80 процентов зако-
нов – те, что ждет от нас исполнительная
власть, поэтому подзаконные акты прини-
маются ею быстро – в течение 10 дней.
Или же мы делегируем исполнительной
власти  функции по исполнению законов -
например, в законе о нотариате исполни-

тельной власти был делегирован порядок
работы нотариусов, через месяц документ
уже был выпущен. 

- Но разве закон не должен в первую
очередь инициироваться общественной по-
требностью, самими гражданами?

- Когда я избирался впервые, мне было
очень интересно – кто пишет законы, как
они появляются?   Пожелания граждан на
бытовом уровне не могут быть прямо пере-
несены в закон. Законы пишутся профес-
сионалами, которые владеют специальны-
ми знаниями, законодательным языком. А

вот потом закон поступает к нам, депута-
там, и мы как представительная власть ма-
ксимально приближаем закон к пожелани-
ям граждан. Для того и существует проце-
дура: первое чтение закона, второе, третье.
Над большими законами работа может ид-
ти и полгода, и год.

- Подготовить и выпустить хороший за-
кон трудно. А как потом складывается его
судьба, кто контролирует исполнение при-
нятых МГД законов?

- Если это финансовый закон, то его ис-
полнение находится под контролем Мос-
ковской контрольно-счетной палаты. Что
касается других законов, то у каждого мо-
сквича, у каждого гражданина есть воз-
можность изучить их, потому что все они
публикуются. И есть право защищать свои
интересы, опираясь на эти законы, обраща-
ясь в прокуратуру, в суд, к своему депутату.
Органы прокуратуры, юстиции, суда тоже
следят, чтобы закон соблюдался.

- Так-то оно так, но часто люди начина-
ют защищать свои права или интересы, как
говорится, после драки. По закону города
Москвы органы исполнительной власти,
например, обязаны информировать граж-
дан о строительстве тех или иных объектов
на прилегающей к жилью территории, а
граждане узнают об этом, когда во дворе
появляется бульдозер...

-  Ни один закон не вступает в силу, не
будучи опубликован в открытой печати.
Гражданам надо повышать свою инфор-
мированность, регулярно читать хотя бы
районную, окружную прессу. Бывает не-
просто убедить людей своевременно по-
лучить информацию, открыто обсудить
ее, согласовать свои интересы с интереса-
ми  застройщиков, прийти на собрание.
Ситуации, о которых вы говорите, встре-

чаются, к сожалению, часто и будут воз-
никать снова и снова. Ведь новому строи-
тельству в микрорайонах сложившейся
застройки радуются только будущие но-
воселы. Большинство людей изменение
привычной окружающей обстановки пе-
реживает болезненно. Если требования
граждан законны - они удовлетворяются,
а неисполнение законов, в частности, о
своевременном информировании населе-
ния, может стать формальным основани-
ем для отмены решения. И такие случаи в
Москве есть. После того как в столице со-
здан институт мировых судей, справедли-
вости в суде добиться стало легче.

Работаем мы и со строителями, с орга-
нами местной, районной власти. Очевидно

же, что диалог с населением плодотворнее,
чем конфронтация.  Почти всегда можно
добиться компромисса, пойти навстречу
пожеланиям людей. Пусть на это требуется
время, но когда люди заблокируют строй-
ку, потеряно будет больше. Сегодня мы все
- депутаты, избиратели, чиновники, пред-
приниматели, обычные граждане - учимся
строить свои отношения на основании за-
конов, учимся уважать законы. Это трудная
школа, но пройти ее нужно.

- Владимир Михайлович, а как идет ра-
бота над законом в Думе? Городская дума
неоднородна по составу, в ней представи-
тели трех партий. Бывают у вас дискуссии,
споры, учитывается ли мнение оппозици-
онного меньшинства?

- Все бывает. В сегодняшней МГД 28 де-
путатов от партии «Единая  Россия», 4 – от
КПРФ, 3 – от «Яблока» - объединенных де-
мократов. Вряд ли когда-нибудь еще будет
такой перевес одной партии, появляются и
набирают силу другие политические пар-
тии. Но работать в большинстве труднее,
чем в оппозиции. Меньшинство всегда мо-
жет сказать: «Вот если бы у нас была
власть, мы бы...» А большинство отвечает
за все решения, ошибки, на него направле-
на вся критика. Кстати сказать, мы расхо-
димся далеко не по всем вопросам - по
многим голосуем единодушно.

Как председатель я слежу за соблюдени-
ем регламента, за тем, чтобы обсуждались
именно вопросы, а не личности. Потому что
соблюдение регламента – основа работы
парламента. Не так давно фракция КПРФ,
например, обиделась на большинство, но
все было в рамках регламента, и потому за-
конно. Речь шла о трех законопроектах по
запрету на «мигалки».  Все три, на мой
взгляд, носили чисто популистский харак-

тер и никак не решали транспортную проб-
лему в Москве. Поэтому мы не дали отзыва
ни на один из них. Но председатель фрак-
ции все-таки стал протаскивать законопро-
ект. Мы приняли его в первом чтении, вне-
сли поправки, проголосовали за них боль-
шинством и тем самым развернули закон
на 180 градусов. Процедура соблюдена, на
что обижаться? И я когда-то остался в
меньшинстве со своим законом об отзыве
депутатов: не хватило двух голосов. А что
делать?  Регламент – это святое!

- В нынешнем своем составе МГД прора-
ботала почти год. Вы можете назвать ка-
кие-то особенно важные для москвичей за-
коны, принятые Думой в 2006 году?

- А «не важных» законов мы не прини-
маем. Каждый закон для какой-то катего-
рии москвичей становится судьбоносным.
Кого-то совсем не волнует, например, за-
кон об обеспечении жилищных прав, а для
кого-то он стал событием. То же можно
сказать о других законах – о нотариате,  об
Административном кодексе. Это будет
большой документ, из 20 законов, работа
над ним продолжается. Главное, чем зна-
менуется выход любого закона,  - после
его появления жизнь в городе в той или
иной сфере начинает идти в соответствии с
законом.

- Московская городская дума не однаж-
ды выступала с предложениями внести те
или иные поправки в федеральные законы.
А разве нельзя инициировать их до того,
как закон опубликован, в процессе работы
над ним?

- Именно в процессе работы над феде-
ральными законами, когда они обсуждают-
ся в субъектах Федерации, мы и вносим
свои предложения, но большая их часть от-
клоняется. Например, к закону № 122 (о
монетизации льгот) городские депутаты
внесли 76 поправок, принято из них 17, в
Жилищный кодекс мы вносили 31 поправ-
ку, принято 5. Москва раньше других субъ-
ектов Федерации встречается с проблема-
ми, которые могут возникнуть при реализа-
ции новых законов и, главное, раньше дру-
гих начинает решать эти проблемы. В МГД
накоплен бесценный опыт выстраивания
отношений между субъектами и центром,
между населением и органами власти, ме-
жду представительной и исполнительной
ветвями власти. Крупные города России,
такие, как Санкт-Петербург, Екатеринбург
солидарны с нами, но сопротивление, кото-
рое встречают наши предложения в Госду-
ме, сломить очень трудно.

- Владимир Михайлович, 13 лет для пар-
ламента - возраст, конечно, небольшой, но
вы сами сказали, что есть уже и опыт, и
свой собственный, московский стиль рабо-
ты представительной власти. Насколько
профессионально работает сегодня МГД?

- Если и есть в каких-то справочниках та-
кая профессия – депутат, то критерии про-
фессионального отбора здесь очень специ-
фичны. Ничего не требуется: ни специаль-
ного высшего образования, ни опыта. Нуж-
но только, чтобы человеку исполнился 21
год, чтобы он не состоял на учете в психо-
неврологическом диспансере, чтобы у него
не было неснятой судимости – и все! Но
есть одно важное условие, которое сводит
на нет лояльность всех предыдущих усло-
вий, – за депутата должны проголосовать
избиратели. Они оценят все: слова, дела,
все факты твоей биографии... У избирате-
лей-москвичей требования высокие, поэто-
му я считаю, что в Думе работают достой-
ные их представители. А сейчас люди будут
голосовать за партию. Партии, если она хо-
чет сохранить или умножить свои  места в
парламенте, нужно работать, пахать все че-
тыре года, потому что выборное законода-
тельство опять изменилось. Все меняется
очень быстро.

- Но закон, как известно, всегда догоня-
ет практику, отстает от нее. Наверное, поэ-
тому между ними всегда существует кон-
фликт...

- Я считаю, что никакого конфликта
между законом и практикой нет, потому
что практика может развиваться только в
рамках закона. Если она незаконна или
противоречит закону, то такой практики
быть не может. Здесь уже нужно вмеша-
тельство правоохранительных органов.
Закон появляется, исходя из той отрица-
тельной или положительной практики,
которая существует. Он прописывает, как
должно быть. Но если возникают какие-
либо противоречия, то в закон необходи-
мо вносить изменения. На Востоке есть
проклятие: «Чтоб тебе жить в эпоху пе-
ремен!», а русский поэт Федор Тютчев
сказал: «Блажен, кто посетил сей мир в
его минуты роковые». Вот такое разное
отношение к скорым переменам в окру-
жающем мире. Я думаю, что человеку с
активной жизненной позицией жить все-
гда интереснее, он быстрее найдет свое
место.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

Владимир Михайлович ПЛАТОНОВ
родился  24 декабря 1954 года в
Москве. Окончил факультет эко-
номики и права Университета
дружбы народов им. Патриса Лу-
мумбы  по специальности право-
ведение. С 1983-го по 1991 г. ра-
ботал в органах прокуратуры г.
Москвы, в 1991-1993 годах зани-
мался частной юридической прак-
тикой. С 1993 года - депутат Мос-
ковской городской думы, с июля
1994 года по настоящее время -
бессменный председатель МГД. С
1996-го по октябрь 2001 года яв-
лялся членом Совета Федерации.
Работая в верхней палате парла-
мента, избирался председателем
Комитета по конституционному за-
конодательству и судебно-право-
вым вопросам. В 1998-2001 годах
– заместитель председателя Сове-
та Федерации.
Владимир Платонов занимается
научной и преподавательской дея-
тельностью, возглавляет кафедру
политических наук Российского
университета дружбы народов.
Профессор, кандидат юридиче-
ских наук. Советник юстиции. На-
гражден орденом Почета, орде-
ном «За заслуги перед Отечест-
вом» IV степени и медалями. Же-
нат, имеет четверых детей.

ХОРОШИЙ ЗАКОН 
МЕНЯЕТ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ

Владимир ПЛАТОНОВ:
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Состоявшийся на прошлой
неделе в Хельсинки саммит
Россия - ЕС был примечате-

лен прежде всего тем, что Евро-
пейский союз, пожалуй, впервые
оказался в положении слабого.
Если раньше в силу целого ряда
преимуществ он довлел и доми-
нировал (хотя в последние годы
сотрудничество по линии Россия
- ЕС стало более сбалансирован-
ным), то здесь его уязвимость
проявилась в том, что ЕС раско-
лола Польша, наложившая вето
на начало переговоров по заклю-
чению нового базового соглаше-
ния между нашей страной и Ев-
росоюзом.

Тем не менее я не стал бы на-
зывать саммит провальным.
Пусть не удалось дать зеленый
свет началу переговоров о буду-

щем соглашении, но время для
этого, в принципе, еще есть. Пос-
кольку нынешнее соглашение о
партнерстве и сотрудничестве
между Россией и ЕС, вступившее
в силу в 1997 году, действует до
ноября будущего года. Да и после
этого оно будет автоматически
продлеваться в соответствии со
статьей 106 данного документа.

В Финляндии удалось догово-
риться по некоторым конкрет-
ным вопросам. Например, о том,
что постепенно будет снижаться
размер дополнительного сбора
за пролет европейских лайнеров
через Сибирь (честно говоря, в
этом плане мы несколько дис-
криминировали европейцев).
Прояснилось и то, как будет вво-
диться в действие соглашение об
облегчении визового режима для

россиян. Кроме того, мы обменя-
лись мнениями по ряду междуна-
родных вопросов, по тому, на-
пример, как начата реализация
так называемых дорожных карт
по продвижению к общему евро-
пейскому пространству. Все это
не стоит сбрасывать со счетов.
Несмотря на отсутствие каких-то
сногсшибательных результатов,
саммит все же прошел в деловом
ключе. И даже попытки «пристег-
нуть» к нему смерть в Лондоне
беглого российского чекиста
Александра Литвиненко успехом
не увенчались. В этой туманной
истории должны разбираться
специалисты. 

Что касается пресловутого
польского вопроса, то он просто
нас не касается. То, что Польша
противопоставила себя осталь-
ным 24 ее партнерам по союзу -
вообще беспрецедентное явле-
ние во внутренней жизни. Такое
было, быть может, полвека на-
зад, когда Франция объявляла
ультиматум своим европейским
партнерам и на полгода блокиро-
вала деятельность тогдашней ин-
теграционной организации.

Все это, повторяю, - их проб-
лемы. И в этом смысле наша де-
легация в Хельсинки заняла абсо-
лютно понятную, прогнозируе-
мую позицию: разберитесь в сво-
их делах, господа из ЕС, потому
как у вас нет единого подхода, в
том числе в вопросах поставок
через Польшу в Россию неконди-
ционного мяса. А пока с вами, в
принципе, не о чем говорить. 

Что и как они решат, сказать
трудно. В любом случае им при-
дется что-то предпринимать.
Это просто невероятно, когда
одно государство блокирует по-
зицию 24! 

Если и можно считать хель-
синкский саммит очередным кир-
пичиком, который ляжет в основу
принципиально новых отноше-
ний России с Евросоюзом, то
кирпичиком очень маленьким. На
этом пути надо решить очень
серьезные проблемы. Во главе
угла будущего соглашения о
партнерстве и сотрудничестве
между Россией и ЕС должна ле-
жать приверженность общим
ценностям. Это соглашение надо
базировать на каких-то долго-

срочных прагматических интере-
сах. У нас здесь расхождения с
европейцами, к сожалению, оста-
ются. 

Особая тема - проблемы энер-
гетического сотрудничества.
Речь, разумеется, не идет о том,
что оно находится в некоем кри-
зисном состоянии. Ибо газ еже-
секундно поступает в установ-
ленных объемах в большинство
стран ЕС. Заключенные контрак-
ты мы выполняем исправно (ес-
ли не вспоминать 1 января ны-
нешнего года, когда по вине ук-
раинской стороны нам при-
шлось на время перекрыть
кран). Таким образом, неофици-
ально молчаливая договорен-
ность между нами все-таки су-
ществует. Газопровод функцио-
нирует, «Газпром» заключает
разные соглашения с европей-
скими газовыми компаниями. Не
отстают и нефтяники. Речь идет
просто о выработке долгосроч-
ного рамочного соглашения,
единой энергетической концеп-
ции, отражающей стратегиче-
ское видение проблемы энерго-
безопасности России и ЕС. Такая

согласованная стратегия энерге-
тического сотрудничества необ-
ходима на длительный период,
как минимум на ближайшие два-
дцать - тридцать лет. 

Наконец, на характер будущего
партнерства России и Евросоюза
будут непосредственно влиять
наши взаимоотношения с сопре-
дельными странами, прежде все-
го Украиной, Грузией, Молдовой. 

Нужно искать пути к взаимо-
пониманию и какому-то компро-
миссу по всем спорным вопро-
сам. Причем в самое ближайшее
время. Ибо если в Евросоюзе по-
прежнему будет наблюдаться си-
туация, когда там не могут выйти
на некий единый, согласованный
подход, то нам придется делать
то, что мы делаем сегодня. То
есть достигать взаимовыгодных
договоренностей в рамках дву-
сторонних отношений: Россия -
Германия, Россия - Великобрита-
ния, Россия - Словения и т.д. Со
всеми этими странами перегово-
ры у нас идут весьма успешно. В
том числе достигаются соглаше-
ния о строительстве новых неф-
тепроводов и газопроводов. 

Что касается их общей пози-
ции, пусть они разбираются с ней
сами. Мы же не можем им дикто-
вать. Пусть это делает Польша...

Юрий БОРКО,
главный научный сотрудник
Института Европы РАН

Сегодня проблема демографии,
сбережения народа поднята на
уровень приоритетного нацио-

нального проекта.
В средствах массовой информации ре-

гулярно публикуется ужасающая стати-
стика: ежегодно россиян становится мень-
ше на 700 тысяч. Если процесс продол-
жится такими темпами, то в России к 2075
году останется всего 50 миллионов чело-
век. В случае если этот (довольно реаль-
ный) сценарий осуществится, на бескрай-
них российских просторах место исчезаю-
щих коренных жителей, по всей видимо-
сти, займут чужестранцы. Следовательно,
вполне закономерен и естественен воп-
рос: а для кого мы проводим реформы,
развиваем экономику, разрабатываем и
реализуем национальные проекты?

Предложенная Президентом РФ сис-
темная концепция сбережения народа
российского может коренным образом
переломить ситуацию. Она предусматри-
вает необходимые для этого действия по
трем основным направлениям. Первое -
это снижение смертности. Второе - эф-
фективная миграционная политика. Тре-
тье - повышение рождаемости. Подчерки-
вая важность двух первых направлений,
Владимир Путин в ежегодном Послании
особо выделил необходимость принятия
действенных мер по стимулированию ро-
ждаемости. И общество отреагировало на
это с интересом и пониманием.

Однако было бы наивно полагать, что,
даже решив задачу существенного повы-
шения рождаемости, мы автоматически
пополним Россию активными граждана-
ми, способными стать современными уп-

равленцами в экономике и политике, спо-
собными развивать науку и образование,
- и делать это все в интересах своего на-
рода и величия России. Становление,
формирование молодого поколения как
никогда нуждается в особой материаль-
ной, организационной и духовной заботе
государства и общества.

Нынешний оцениваемый экспертами в
миллионы уровень беспризорности в
России является не просто позором для
всех нас, но еще и представляет собой та-
кую угрозу национального масштаба, по-
следствия которой даже прогнозировать
трудно. В настоящее время 62 тысячи не-
совершеннолетних находятся в местном
и федеральном розыске, 32 тысячи маль-
чиков и девочек были вынуждены бежать
из дома. По данным МВД России, на про-
филактическом учете в органах внутрен-
них дел состоит свыше 354 тысяч несо-
вершеннолетних. Беспристрастная стати-
стика свидетельствует, что подростками,
находящимися в состоянии наркотиче-
ского опьянения, совершаются сотни тя-

желейших преступлений. Отверженные и
озлобленные, с опустошенными душами
подростки пополняют ряды преступного
мира и жестоко мстят обществу за свое
унизительное положение. Катастрофиче-
ская ситуация, сложившаяся в подрост-
ковой и молодежной среде, представляет
собой один из потенциальных источни-
ков угрозы национальной безопасности
России.

Снижение смертности населения - как
составная часть решения демографиче-
ской проблемы - требует прежде всего
многоуровневого анализа структуры при-
чин смертности в каждом регионе, горо-
де и районе. В частности, если среди при-
чин смертности центральное место зани-
мают болезни сердечно-сосудистой сис-
темы, то за этой печальной констатацией
в действительности скрывается очень
большой перечень причин, особых для
различных социальных и возрастных
групп, регионов, профессий, мест прожи-
вания и т.д., включая такие пороки, как
наркомания, алкоголизм и табакокуре-

ние. Беспристрастно должен быть иссле-
дован и весь комплекс причин и условий,
порождающих смертность граждан от
онкологических заболеваний. Особое
внимание профессионалов должно со-
средоточиться на предупреждении внут-
рибольничных инфекций, которые стали
серьезной проблемой отечественного
здравоохранения.

Безусловно, необходимо разобраться
и с причинами, негативно влияющими на
продовольственную безопасность и безо-
пасность на транспорте, безопасность
труда и даже отдыха. На основе такого
комплексного анализа и может быть раз-
работана эффективная система мер по
противодействию ранней смертности в
России.

Оценивая роль миграционной полити-
ки при решении демографической проб-
лемы, следует отметить, что предпосыл-
кой обеспечения ее эффективности вы-
ступает проведение серьезного и всесто-
роннего анализа-мониторинга (и прогно-
за) реальных потребностей России в при-
токе иностранцев. С другой стороны,
важна профессиональная оценка реаль-
ных возможностей обеспечения притока
из-за рубежа именно тех специалистов и
именно в те регионы, где в них есть наи-
более острая и объективная необходи-
мость.

При этом вряд ли может стать пана-
цеей выдвинутая идея быстрого и мас-
сового переселения русских из стран

СНГ в Россию по принципу «въезжайте
кто и куда хочет». На несостоятельность
такого подхода указывает целый ряд
обстоятельств. В России в настоящее
время имеются тысячи заброшенных и
пустых деревень, а огромные террито-
рии в Сибири и на Дальнем Востоке до-
вольно слабо заселены. Однако практи-
чески все русские из ближнего зарубе-
жья являются городскими жителями.
Значит, маловероятно, что они захотят и
смогут переселиться в пустующие де-
ревни и заниматься там сельским хо-
зяйством. Предполагать же, что россий-
ские города будут в состоянии принять
миллионы переселенцев, безоснова-
тельно.

Формируя миграционную политику
страны и ее регионов, очень важно учи-
тывать, что миграция населения - это не
только простое механическое передви-
жение людей, но и сложный обществен-
ный процесс, затрагивающий многие сто-
роны экономической и культурной жизни
целых народов.

Задача страны и общества - использо-
вать все имеющиеся ресурсы институтов
государства, мобилизовать граждан на
решении ключевой социальной пробле-
мы - сбережения народа. Лишь в этом
случае российская нация будет процве-
тать, страна превратится в могуществен-
ную державу, сильную прежде всего сво-
ими обустроенными, здоровыми и обра-
зованными гражданами.

Василий ВОЛКОВСКИЙ,
доктор социологических наук, профессор,
генерал-лейтенант запаса,
депутат Государственной думы

СБЕРЕЖЕМ НАРОД – СПАСЕМ СТРАНУ

Транспортная ситуация в го-
роде требует принятия сов-
ременных  и нетривиаль-

ных технологических решений.
Столичные власти в качестве
одного из способов решения
проблемы предлагают постро-
ить сеть транспортно-переса-
дочных узлов (ТПУ). В Москве
существует целый ряд так назы-
ваемых пассажирообразующих
пунктов. Это, как правило, ко-
нечные станции метро, к кото-
рым тянутся многочисленные
маршруты наземного общест-
венного транспорта, а также со-
седствующие с метрополитеном
железнодорожные станции. Пе-
ресаживаться с одного вида
транспорта на другой здесь не-
удобно - трудно, выйдя из метро
на улицу, найти нужную оста-
новку среди десятка других.
Обычно в этих местах сосредо-

точено и большое количество
хаотично расположенных мага-
зинов, палаток, киосков, посад-
ке и высадке пассажиров меша-
ют неправильно припаркован-
ные автомобили.

ТПУ - качественно иной уро-
вень городской транспортной
инфраструктуры. Он обеспечи-
вает современный уровень сер-
виса и безопасности, позволяет
заметно улучшить экологиче-
скую обстановку. Транспортно-
пересадочный узел – много-
функциональное, многоэтажное
сооружение. Чтобы пересесть из
пригородного поезда или авто-
буса в метро, здесь не надо вы-
ходить на улицу – пересадка
производится внутри транспорт-
ного терминала по крытым пе-
реходам. Это важно, учитывая и
климат столицы, и необходи-
мость организации значительно

более ритмичной пересадки ог-
ромного количества пассажи-
ров. ТПУ насыщены информа-
ционными системами - табло с
бегущей строкой, плазменными
мониторами. Здесь, как на во-
кзале, можно узнать время при-
бытия автобуса, купить билет. В
терминалах установлены АСКП -
это позволяет для входа в  салон
автобуса открывать все двери
машины. ТПУ в обязательном
порядке оборудуются приспо-
соблениями для людей с огра-
ниченными физическими воз-
можностями. Кроме того, пасса-
жирам в терминале не мешают
посторонние машины. Для авто-
мобилистов устраиваются мно-
гоярусные паркинги. Транспорт-
ный узел  - это и конгломерат
удобно расположенных  магази-
нов, кафе и закусочных, быто-
вых предприятий.

НИиПИ Генерального плана
Москвы разработал концепцию
сети транспортно-пересадочных
узлов. По расчетам проектиров-
щиков, в столице нужно постро-
ить более 90 ТПУ, в том числе
36 - в первоочередном порядке.
Эти 36 узлов должны быть воз-
ведены к 2012 году. Пилотным
стал проект строительства ТПУ

около станции метро «Планер-
ная». Этот транспортный узел
должен принять первых пасса-
жиров уже в конце следующего
года.

Чрезвычайно важно для го-
рода организовать пассажир-
ское движение по малому коль-
цу Московской железной доро-
ги. Учитывая это обстоятельст-
во, городские организации
форсируют создание соответст-
вующей инфраструктуры. Так,
продолжается разработка про-
ектно-сметной документации по
строительству ТПУ на десяти бу-
дущих станциях малого кольца.
Это станции пересадки «Влады-
кино» и «Ботанический сад»,
«Черкизово», «Шоссе Энтузиа-
стов», «Дубровка» и «Площадь
Гагарина», «Хорошево», «Вой-
ковская», «Кутузово». Среди
них и транспортный терминал,
сооружаемый на территории
возводимого международного
делового центра «Москва-Си-
ти». ТПУ в Сити  возьмет на се-
бя обслуживание пассажиров,
прибывающих со станций метро
«Деловой центр» и «Междуна-
родная», а также по железной
дороге – из аэропортов Внуково
и Шереметьево. Здесь же будут
сходиться маршруты городско-
го наземного пассажирского
транспорта и такси.

Очень актуально расположе-
ние транспортно-пересадочных
узлов в окраинных районах го-
рода, где в недалеком будущем
появятся новые станции метро –
«Митино», «Волоколамская»,
«Жулебино», «Новокосино».
Создание перехватывающих
парковок и автостанций для ме-
ждугородних и пригородных ав-
тобусов возле ТПУ, располо-
женных у конечных станций ме-
тро, заметно сократит автомо-
бильный поток, направляющий-
ся в центр столицы. В ближай-
шие шесть лет транспортные уз-
лы построят около станций мет-
ро «Тушинская» и «Речной во-
кзал», «ВДНХ» и «Алтуфьево»,
«Царицыно» и «Теплый Стан»,
«Щукинская», железнодорож-
ных платформ Косино и Крюко-
во в Зеленограде...

Мы будем строить транспорт-
но-пересадочные узлы и вместе
с крупными многофункцио-
нальными торгово-развлека-
тельными комплексами. Один
из таких центров площадью 700
тыс. кв. м, включающий офисы,
гостиницы, выставочный зал,
появится рядом с платформой
«НАТИ». Запланированный к
возведению здесь ТПУ  - это ав-
товокзал, остановки городского
наземного транспорта, плат-
форма Октябрьской железной

дороги, две станции скоростной
транспортной системы, соеди-
няющие город с аэропортами
Шереметьево и Внуково.

В настоящее время ведутся
подготовительные работы по
созданию маршрутов речного
городского транспорта. Речная
сеть окажется эффективной
только в случае интеграции в
общую транспортную систему
столицы. Поэтому мы преду-
сматриваем и возведение ТПУ
рядом с некоторыми причала-
ми. Таким образом, пассажиры
смогут без проблем пересесть
с речных автобусов на назем-
ные виды общественного
транспорта.

Следует заметить, что строи-
тельство ТПУ будет произво-
диться на средства инвесторов.
Места сосредоточения большо-
го количества людей всегда слу-
жат для предпринимателей вы-
годными объектами вложения
капиталов. Естественно, что за-
стройщиков определят откры-
тые конкурсы.

Конечно, всех транспортных
проблем ТПУ не решат. Однако
появление подобного рода со-
оружений в Москве позволит
говорить о формировании ино-
го стандарта качества транс-
портного обслуживания в го-
роде.

Леонид ЛИПСИЦ,
руководитель Департамента
транспорта и связи г. Москвы

УЗЕЛ РАЗВЯЖЕТ ДОРОГУ

ЕС: КОГДА В ТОВАРИЩАХ СОГЛАСЬЯ НЕТ...
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ЕЖЕГОДНО РОССИЯН СТАНОВИТСЯ МЕНЬШЕ
НА 700 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК – НАСЕЛЕНИЕ

ЦЕЛОГО ГОРОДА. СМОЖЕМ ЛИ МЫ
ВОЗРОЖДАТЬ ГОРОДА ТАКИМИ ТЕМПАМИ?
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Уникальная выставка, посвя-
щенная жизни Москвы в дни
битвы за столицу в декабре 1941
года, откроется в центральном
выставочном зале «Манеж» 2
декабря, сообщила в пятницу,
24 ноября, первый заместитель
мэра в правительстве Москвы
Людмила Швецова. Весь Манеж
будет декорирован таким обра-
зом, что будет представлять со-
бой мини-копию Москвы 41-го
года. В подземной части Манежа
будет воссоздан антураж сто-
личной подземки времен войны,
а на основных выставочных пло-
щадях разместят более десяти
тематических экспозиций, ил-
люстрирующих быт столицы в
дни легендарной обороны горо-
да. В верхней части будут обу-
строены экспозиции московских
коммунальных квартир того вре-
мени, эвакуационных госпита-
лей.
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Мосгордума на заседании в
среду, 22 ноября, приняла закон
о бюджете Москвы на 2007 год.

Глава Департамента финансов
города Юрий Коростелев заявил,
что доходы городского бюджета
в следующем году прогнозиру-
ются в объеме 740,56 млрд. руб-
лей, расходы - 829,33 млрд. руб-
лей. Дефицит бюджета составит
88,77 млрд. рублей, что состав-
ляет 12 процентов.

По словам министра, ко вто-
рому чтению были изысканы до-
полнительные средства в объе-
ме 40,7 млрд. рублей. 16,3 млрд.
рублей решено было направить
на сокращение объема дефици-
та, а оставшиеся 24,4 млрд. бы-
ли распределены в структуре
расходной части бюджета. До-
полнительные средства в объе-
ме 4,9 млрд. рублей будут напра-
влены на социальную сферу, на
городское хозяйство - 3,6 млрд.
рублей, почти 1 млрд. - на пра-
воохранительную деятельность.
Еще 16 млрд. из 24,4 млрд. руб-
лей дополнительно пойдут на
реализацию адресной инвести-
ционной программы города.
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ИНФОРМ
БЮРО

ФИНАНСОВЫЙ
ПЛАН НА 2007-й

«МАНЕЖ» ВЕРНЕТ
НАС В 41-й

4
РЕФОРМА ЖКХ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ - И ОТ
ЖИТЕЛЕЙ, И ИЗ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА.
ВОТ ПОЧЕМУ УСКОРИТЬ ПЕРЕМЕНЫ - 
В НАШИХ ОБЩИХ ИНТЕРЕСАХ
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В московских молодежных
студенческих отрядах в настоя-
щее время занято свыше 32 тыс.
человек, сообщил директор Мо-
сковского городского штаба мо-
лодежно-студенческих отрядов
Алексей Калугин в четверг, 23
ноября, на пятом городском
слете молодежных студенческих
отрядов.

В настоящее время в городе
действует 29 студенческих цент-
ров. Они, в частности, занима-
ются благоустройством школь-
ных дворов, участвуют в про-
грамме «Мой двор - мой подъ-
езд», в выездных отрядах поис-
ковиков, в сельскохозяйствен-
ных работах.

В этом году правительство
Москвы выпустило постановле-
ние, поручающее исполнитель-
ным органам власти города при-
влекать студенческие отряды к
работе в различных сферах го-
родского хозяйства.

Глава столичного Департа-
мента семейной и молодежной
политики Людмила Гусева отме-
тила, что правительство Москвы
уделяет особое внимание сту-
денческим отрядам. Однако, по
ее мнению, в настоящее время
молодежно-студенческие отря-
ды недостаточно развиты для
такого крупного города, как Мо-
сква.

ССО И ЖКХ

ЧЕТВЕРГ,23.11

На этой станции работает восемьде-
сят один человек, среди них тридцать
процентов молодежи. И молодым здесь
есть у кого поучиться. Скажем, у челове-
ка, проработавшего на РТС «Переяслав-
ская» ровно сорок лет. Николай Судни-
цын пришел сюда в 1966 году слесарем,
а сейчас он оператор ЦТП. Николай Ва-
сильевич помнит те времена, когда
здесь еще топили дровами. Сейчас, гля-
дя на современное оборудование, в это
трудно поверить.

Мы надеваем каски и отправляемся
на экскурсию. Начальник станции Вла-
димир Якунин показал, как работает
пультовая. Здесь, как и в любой диспет-
черской, за оборудованием можно сле-
дить по монитору. Если случится сбой в
работе автоматической системы, то
компьютер сразу даст сигнал. За пуль-
том управления всегда находятся три
человека - дежурный смены, машинист
котла, аппаратчик ХВП (химводоподго-
товки). Кроме того, у дежурной бригады
всегда должен быть под рукой инженер
химводоочистки.

Несмотря на то что станции стукнуло
сорок, она не отстает от жизни. В 1999
году здесь поэтапно провели капиталь-

ный ремонт и замену всего оборудова-
ния. По словам директора филиала № 1
«Центральный» Александра Сараева, на
этой станции всегда внедрялись передо-
вые технологии.

Впечатляет своей мощностью котель-
ный зал. Но самое сильное ощущение

остается от машинного зала с узлом хи-
мической водоочистки. Гуманитарному
уму трудно уяснить, как, например, эта
сложная техника может очищать воду от
кислорода и разных примесей. А нужно
это для того, чтобы продлить жизнь во-
допроводным трубам.

- «Переяславская» всегда считалась
передовой не только по современному
оснащению. Это еще и кузница кадров,
- продолжает свою мысль А. Сараев. -
Отсюда вышли такие известные в
энергетике люди, как Виктор Семенов,
руководитель некоммерческого парт-
нерства «Российское тепловодоснаб-
жение», руководитель третьего филиа-
ла МОЭКа Антон Свиридов, и многие
другие. 

На этом предприятии особое внима-
ние уделяется кадровым вопросам. В
МОЭКе действует даже специальная
«Программа подготовки кадров». Спе-
циалистов среднего звена готовят в те-
плоэнергетическом колледже МОЭКа, а
инженеров-энергетиков - в таких вузах,
как МЭИ и МИИТ. А. Сараев рассказал,
что, когда возник дефицит киповцев
(специалистов по работе с контрольно-
измерительными приборами), то сле-
сарей, наладчиков и сварщиков этого
профиля стали обучать в своем же кол-
ледже.

... Все, кто трудится сегодня на «Пере-
яславской», отмечая юбилей своей РТС,
знают: им тоже достанется часть того
тепла, которым станция снабжает моск-
вичей.

Елена ВОЛКОВА

«ТЕПЛОХОД» В ЦЕНТРЕ ГОРОДА
Окончание. Начало на стр. 1

ГОСДУМА
ПОДДЕРЖАЛА
СТОЛИЦУ
Госдума на пленарном за-
седании в среду, 22 нояб-
ря, приняла поправки в
закон «О введении в дей-
ствие Жилищного кодек-
са РФ», касающиеся пе-
реноса срока, предостав-
ленного гражданам для
выбора способа управле-
ния многоквартирным до-
мом, с 1 января 2007 года
на 1 января 2008 года. Та-
ким образом федераль-
ные законодатели поддер-
жали соответствующее
предложение московских
властей.

Принятие законопроекта обосновыва-
ется тем, что граждане недостаточно
информированы в вопросах управ-

ления многоквартирными домами. Кроме
того, еще не развита конкуренция на рын-
ке услуг, предлагаемых управляющими ор-
ганизациями.

Как сказал в беседе с журналистами ви-
це-спикер Госдумы Владимир Катренко, в
настоящее время подавляющее большин-
ство россиян пока не готовы принять ре-
шение о выборе способа управления мно-
гоквартирным домом. Такая ситуация мо-
жет привести к тому, что гражданам будут
навязаны управляющие компании, кото-
рые просто монополизируют этот рынок
услуг и в корне задушат зарождающуюся
конкурентную среду отрасли. Кроме того,
как отметил законодатель, велика опас-
ность, что могут возникнуть компании-од-
нодневки, непрофессиональные и недоб-
росовестные. Это обстоятельство застав-
ляет обратить внимание на то, что в Жи-
лищном кодексе не разработаны требова-
ния к управляющим компаниям, что необ-
ходимо сделать.

Депутаты Госдумы считают, что законо-
проект нужно принимать в кратчайшие
сроки. Законопроект даст возможность
собственникам жилья изучить проблему,
получить информацию, а законодатели по-
лучат возможность доработать Жилищный
кодекс, подчеркнул вице-спикер.

Со своей стороны, обосновывая предло-
жение Москвы об отмене ограничения
срока выбора управляющей компании по
обслуживанию жилищно-коммунального
хозяйства домов и придомовых террито-
рий, первый заместитель мэра в прави-
тельстве столицы Юрий Росляк отметил,
что люди должны иметь время, чтобы спо-
койно разобраться в новой ситуации и по-
нять, что входит, в частности, в обязанно-
сти товарищества собственников жилья.

Владимир НАЗАРОВ

Наниматели жилых по-
мещений по договору
социального найма в

домах со всеми удобствами,
лифтом и мусоропроводом
будут платить ежемесячно 1
руб. 08 коп. (в 2006 году - 90
коп.) за 1 кв. метр в домах,
расположенных в пределах
третьего транспортного
кольца, 84 коп. (70 коп.) - за
пределами кольца. В домах
без лифта жильцы в преде-
лах третьего кольца будут
платить 48 коп., в остальных
- 36 копеек.

Наниматели жилья по до-
говору коммерческого най-
ма в домах со всеми удобст-
вами, лифтом и мусоропро-
водом ежемесячно будут
платить за 1 кв. метр площа-
ди 2 руб. 96 коп. (в этом го-
ду - 2 руб. 50 коп.), в домах
без мусоропровода - 2 руб.
84 коп. (2 руб. 40 коп.), в до-
мах с мусоропроводом, но
без лифта - 2 руб. 72 коп., в
домах без лифта и мусоро-
провода - 2 руб. 60 копеек
(2 руб. 20 коп.).

В домах без приборов
учета воды при закрытой
схеме горячего водоснабже-
ния и оборудованных водо-
проводом, канализацией,
ванными с централизован-
ным горячим водоснабже-
нием жильцы будут платить
за холодную воду 67 руб. 80
коп. в месяц, за водоотведе-
ние - 90 руб. 90 коп. В жи-
лых домах с многоточечны-
ми газовыми нагревателями
плата за воду составит 96
руб. 40 коп., за водоотвод -
76 руб. 70 копеек.

В жилых домах, оборудо-
ванных канализацией, водо-
проводом с газовыми нагре-
вателями у ванн, плата за
холодную воду составит 92
руб. 80 коп. в месяц, за во-
доотвод - 73 руб. 60 копеек.

В жилых домах гостинич-
ного типа, оборудованных
водопроводом, газопрово-
дом и горячим водоснабже-
нием, плата за холодную во-
ду установлена в размере 42
руб. 90 коп., за водосток -
56 руб. 90 копеек.

Также определены разме-
ры платы за услуги водо-
снабжения и водоотведения
при открытой схеме горяче-
го водоснабжения. В част-
ности, в жилых домах, обо-
рудованных водопроводом,
канализацией, ванными с
централизованным горячим
водоснабжением, за холод-
ную воду ежемесячная пла-
та составит 67 руб. 80 коп.,
за водоотвод - 90 руб. 90 ко-
пеек. В жилых домах гости-
ничного типа, оборудован-
ных водопроводом, канали-
зацией, газопроводом и го-
рячим водоснабжением, за
холодную воду установлена
плата в размере 42 руб. 90
коп., а за водоотвод - 56
руб. 90 копеек.

Стоимость горячей воды
в домах без приборов учета
с централизованным горя-
чим водоснабжением с 1 ян-
варя составит 228 руб. 70
коп. в месяц с одного чело-
века. В жилых домах гости-
ничного типа, оборудован-
ных водопроводом, газо-

проводом и горячим водо-
снабжением, за горячую во-
ду установлен тариф в раз-
мере 210 руб. 90 копеек.

Новые тарифы установле-
ны на тепловую энергию, во-
доснабжение, водоотведение
и горячее водоснабжение
для расчета с населением
при наличии приборов учета.

Водоснабжение будет
стоить 9 руб. 78 коп. за один
кубометр, водоотведение - 7
руб. 78 копеек. Стоимость
тепловой энергии составит
620 руб. за одну гигакало-
рию, плата за горячее водо-
снабжение установлена в
размере 48 руб. 20 копеек за
кубометр.

Для нанимателей жилых
помещений и владельцев
жилья в домах без приборов
учета тепловой энергии пла-
та за отопление составит 9
руб. 90 коп. за 1 кв. метр,
для нанимателей и собст-
венников жилых помеще-
ний, общая площадь кото-
рых превышает установлен-
ную норму, а также для на-
нимателей и собственников
жилья, имеющих или сни-
мающих более одного жи-
лого помещения, - 13 руб.
60 копеек ежемесячно.

С 1 января 2007 года один
киловатт-час электроэнергии
для жителей домов с элект-
роплитами будет обходиться
им в 1 руб. 47 коп. (в 2006 го-
ду - 1 руб. 30 коп.), с газовы-
ми плитами - в 2 руб. 08 коп.
(1 руб. 53 коп.) в месяц.

«МС»-Интерфакс

В НОВЫЙ ГОД - 
С НОВЫМИ ТАРИФАМИ
С 1 января 2007 года в Москве устанавливаются новые
ставки оплаты жилья и жилищно-коммунальных услуг
для населения. Соответствующее постановление под-
писал мэр Москвы Юрий Лужков, сообщили в пятницу,
24 ноября, в городской администрации.

Энергосбережение – единственная
возможность для Москвы пере-
жить наступающую зиму без про-

блем с подачей электроэнергии. Об
этом заявил на пресс-конференции для
столичных журналистов в четверг, 23
ноября, руководитель городского Де-
партамента топливно-энергетического
хозяйства Всеволод Плешивцев.

- Без этого не обойтись: обстановка
в энергохозяйстве сложная, износ обо-

рудования на подстанциях составляет
более 60 процентов, - сказал главный
энергетик столицы. - Я не могу сказать,
как нынешняя зима сложится по темпе-
ратурному графику. Но к ее капризам
мы готовимся. Организационными же
мерами можно снизить до 10 процен-
тов потребления электроэнергии. Ме-
гаватт, который будет сэкономлен, на-
много дешевле, чем те генерирующие
мощности, что мы вводим.

Начата и кампания по пропаганде
энергосбережения. Например, энерге-
тики настоятельно просят москвичей
не использовать зимой во время
сильных морозов электрообогревате-

ли. Особенно – в пик энергопотребле-
ния и в остающихся по-прежнему
энергодефицитными районах севера,
северо-запада, юго-запада и запада
столицы.

Иной вопрос, грозят ли жителям воз-
можные отключения электричества?

- Что касается жилых домов, - успо-
коил москвичей В. Плешивцев, - то ог-
раничения их не затронут. Не коснутся
они и объектов социальной сферы.

Впрочем, конечно, нет стопроцент-
ной гарантии, что где-то что-то не про-
изойдет. Но на такие случаи в каждом
административном округе созданы
штабы, задача которых – оперативно
устранять возможные неожиданности.

В отличие от жилых зданий положе-
ние промышленных предприятий
сложнее. Отключений им все-таки не
избежать. Правда, главным образом
только в утренние и вечерние часы пик.
Схемы возможных отключений про-
мышленных объектов Москвы от элек-
тричества были отработаны еще ны-
нешней весной.

- Мы также намерены заключить с

промышленными предприятиями реги-
она договоры о добровольном ограни-
чении энергопотребления, - сообщил
В. Плешивцев. – Разработан проект та-
кого добровольного соглашения. В нем
предусмотрены и меры поощрения из
городского бюджета для предприятий,
взявших на себя эту обязанность.

И наконец, еще одна новация сто-
личных властей. Известно, что значи-
тельный перерасход в энергопотребле-

нии связан с мелкими торговыми пред-
приятиями, незаконно подключивши-
мися к электропитанию. Проще говоря,
ворующими электричество. Правитель-
ство Москвы твердо намерено поло-
жить конец этому воровству. Глава Де-
партамента топливно-энергетического
хозяйства сообщил, что в преддверии
холодов в городе активно ведется ра-
бота по выявлению таких объектов. И
нарушители, среди которых чаще всего
оказываются торговые палатки, будут
безусловно отключены от энергоснаб-
жения.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ДОБРОВОЛЬНО В ТЕМНОТЕ
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Памятная капсула в основании
строящегося здания Московского ар-
битражного суда была заложена в
субботу, 25 ноября, мэром Москвы
Юрием Лужковым. Он отметил, что
новое здание на Большой Тульской
улице, владение 17, на участке пло-
щадью 0,9 га создаст комфортные
условия для работы арбитражной су-
дебной системы. Здание на Новой Ба-
сманной, которое горело, не приспо-
соблено для работы, добавил мэр.

Столичный градоначальник сооб-
щил, что площадь здания составит
56 тыс. кв. метров, из которых подзем-
ная часть будет составлять почти 11,5
тыс. кв. метров. Под зданием планиру-
ется расположить подземную автосто-
янку вместимостью 200 машиномест.
Сроки строительства вместо заплани-
рованных трех лет и трех месяцев бу-
дут сокращены до двух лет и менее.

Пять человек пострадали в ре-
зультате ДТП в Восточном адми-
нистративном округе столицы с
участием двух маршрутных такси.
Как сообщили  в ГИБДД Москвы,
около 16.00 в воскресенье, 26 но-
ября, на пересечении 5-й Парко-
вой улицы и Щелковского шоссе
столкнулись два маршрутных та-
кси - микроавтобуса «газель».

В результате один из микроав-
тобусов перевернулся и загорел-
ся. В другой маршрутке пострада-
ли пассажиры - для их извлече-
ния понадобилась помощь спаса-
телей, которые разрезали искоре-
женный кузов микроавтобуса.

Все пострадавшие с травмами
различной степени тяжести гос-
питализированы в городские
больницы.

СУББОТА,25.11

ИНФОРМ
БЮРО

БОДЛИВЫЕ
«ГАЗЕЛИ»

В столице открылся III форум
делового сотрудничества Москвы
и Белоруссии. В рамках форума
наши партнеры презентовали вы-
ставку товаров белорусских про-
изводителей. Открыли выставку
мэр Москвы Юрий Лужков и пре-
мьер-министр Республики Бела-
русь Сергей Сидорский. 

- Мы наблюдаем беспрецедент-
ный рост экономического сотруд-
ничества между Москвой и Бела-
русью, - отметил Юрий Михайло-
вич. – При этом я бы обратил вни-
мание не только на количествен-
ные показатели – объем товаро-
оборота превышает 7 млрд. дол-
ларов, но и на качественное изме-
нение наших взаимоотношений. А
это чрезвычайно важно.

«МС» - Интерфакс 
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НЕМАЛО КАДРОВ - 
ПОСКОЛЬКУ ДЕЛО 

ЭТО МОЛОДОЕ И ПЕРСПЕКТИВНОЕ
факты и комментарии

КАПСУЛА –
В ОСНОВАНИИ
АРБИТРАЖА
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ПЛОДЫ ИНТЕГРАЦИИ

Вторая специализированная
выставка «Современные инфор-
мационные технологии в город-
ском хозяйстве» пройдет 7-8 де-
кабря в Юго-Восточном админист-
ративном округе столицы, сооб-
щили в понедельник, 27 ноября, в
пресс-службе префектуры ЮВАО.

Выставка состоится в культур-
но-досуговом центре Государст-
венного университета управления.

В экспозиции будут представле-
ны системы видеонаблюдения, со-
временные электронные платеж-
ные системы, оборудование и тех-
нологии для построения «умного
дома», системы управления техно-
логическими процессами, совре-
менные цифровые услуги, охран-
ная и пожарная сигнализации.

Председателем оргкомитета
выставки является первый замес-
титель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов.

ОТ КАМЕРЫ
ДО «УМНОГО ДОМА»

ПОНЕДЕЛЬНИК,27.11
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Сприветственным словом
к собравшимся обратил-
ся министр правительст-

ва Москвы, руководитель го-
родского Департамента под-
держки и развития малого
предпринимательства Михаил
Вышегородцев. Он отметил,
что официальных безработ-
ных в столице чуть больше 50
тысяч человек. Однако в поис-
ке работы находятся не только
«лишние» люди. Больше мил-
лиона москвичей желают по-

менять свою работу - найти
более престижное или лучше
оплачиваемое место. В основ-
ном для таких соискателей и
проводятся Дни карьеры. 

Михаил Вышегородцев от-
ветил на вопросы корреспон-
дента «МС».

- Как представлен на Днях
малого бизнеса Комплекс го-
родского хозяйства?

- Мне больше бы хотелось
видеть на таких мероприятиях
самих работодателей - от

энергетики, транспорта, бла-
гоустройства, ремонтных
служб. И в меньшей степени
кадровые агентства. Следую-
щие Дни карьеры будут ориен-
тированы на работодателей
системы городского хозяйст-
ва. Сегодня власти Москвы
достаточно много уделяют
внимания вопросам жилищно-
коммунального хозяйства. В
частности, управлению жи-
лым фондом. Этот рынок дол-
жен дать очень много вакан-
сий - это и управляющие до-
мами, и работники новых ча-
стных управляющих компа-
ний, и специалисты других
сфер ЖКХ. И мы готовы орга-
низовать подготовку таких
специалистов. У нас есть учеб-
ный центр «Профессионал»,

который берет кадры со сту-
денческой скамьи и доводит
их до уровня высококлассных
специалистов ЖКХ. 

- Как показала практика, ра-
ботодатели от ЖКХ не очень
активно участвуют в подобных
мероприятиях. Их не всегда
найдешь на ярмарках вакан-
сий. Одной из причин является
плата за аренду. Что можно
сделать?

- Я думаю, что здесь должно
быть несколько направлений
работы. Ничего из-под палки
не может быть сделано хоро-
шо и качественно. Перед сле-
дующим мероприятием, кото-
рое пройдет весной, мы прове-
дем рекламную кампанию. И
будем предлагать работодате-
лям выставиться здесь, не тра-
тя на это ни одной копейки.
Это будет самый лучший сти-
мул. Ведь, обращаясь в кадро-
вое агентство, работодатель
платит по 10-15 тысяч рублей
за одного подобранного для
него специалиста.

Затем М. Вышегородцев от-
ветил на вопросы журналистов
из других СМИ. Он, в частно-
сти, признал, что столичный
малый бизнес, можно сказать,
стареет. И рассказал, что ве-
дется работа по программе
«Молодежь - бизнесу». В этом
году было израсходовано 138
миллионов рублей на подго-
товку и переподготовку кад-
ров. В следующем году эта
цифра практически не изме-
нится. Но средства пойдут сра-
зу на две программы: «Подго-
товка кадров» и «Молодежная
политика».

Затем состоялся брифинг
для представителей малого
бизнеса. На нем Михаил Ми-
хайлович отметил, что одним

из основных тормозов разви-
тия малого бизнеса стал дефи-
цит нежилых помещений. Для
исправления положения было
предложено строительство де-
ловых центров для малого
бизнеса на средства самого
бизнеса. За три года будет по-
строено около миллиона квад-
ратных метров для малого
бизнеса. Такой механизм по-
может многим малым пред-
приятиям города стать собст-
венниками помещений и осво-
бодиться от бремени аренды.
Таким образом, к концу 2009
года прогнозируется рост чис-
ла малых компаний на 60 ты-
сяч. А всего у нас станет по-
рядка 270 тысяч малых пред-
приятий.

Среди кадровых агентств и
небольшого числа работодате-
лей на мероприятии был и
стенд учебного центра «Про-
фессионал». Его директор
Сергей Дворников сказал ва-
шему корреспонденту:

- Сегодня карьера не сло-
жится без образования. Мы да-
ем возможность всем желаю-
щим повысить свою квалифи-
кацию, чтобы грамотно управ-
лять малым бизнесом. Малому
бизнесу в сфере ЖКХ нужны
более квалифицированные
кадры. Возьмите, скажем,
уборку подъездов. Уже многие
поняли, что жилые здания
нужно убирать профессио-
нально. Начали с востока сто-
лицы, а теперь это движение
распространилось на все окру-
га. В последнее время мы ста-
ли устраивать больше выезд-
ных занятий. Наши педагоги
выезжают на места, чтобы сэ-
кономить время людей, заня-
тых в малом бизнесе.

Елена ВОЛКОВА

КАДРЫ, ПОМЕЩЕНИЕ, МОТИВАЦИЯ - 
ТРИ КИТА МАЛОГО БИЗНЕСА

В Центральном доме предпринимателя
прошли Дни малого бизнеса в рамках
программы «Дни карьеры». Такие меро-
приятия станут традиционными и будут
проходить раз в квартал. 

За прошедшую неделю от тепло-, во-
до- и электроснабжения отключалось
465 строений. Из этого общего коли-

чества 331 отключение было связано с про-
ведением тех или иных профилактических
работ, в 153 случаях устранялись последст-
вия аварий.

Мосжилинспекция продолжала проверки
качества выполнения утеплительных меро-
приятий. За неделю проверено 3563 подъез-

да, в 193 из них выявлены нарушения.
Оформлено 263 предписания и 85 протоко-
лов в отношении ДЕЗ и обслуживающих ор-
ганизаций.

Проверка фактов отсутствия отопления и
горячего водоснабжения показала, что чаще
всего они связаны с установкой приборов
учета, заменой отдельных участков трубо-
проводов и запорной арматуры. На «горя-
чую линию» инспекции поступило 46 обра-
щений граждан по вопросам отопления. В
основном люди жаловались по поводу час-
тичного непрогрева отопительных приборов
по отдельным стоякам. По 24 обращениям в
течение недели были приняты необходимые
меры, 22 обращения остаются на контроле
инспекции.

В соответствии с решением городского
штаба по энергосбережению Мосжилин-
спекция приступила к проверке сторонних
потребителей, незаконно подключенных к
электроустановкам жилых домов. Таких фа-
ктов выявлено немало: игорные заведения,
магазины, уличные палатки, парикмахерские
и т. д. зачастую снабжаются электричеством
от жилого сектора. Иногда мощность по-
требления энергии каким-нибудь игорным
клубом сопоставима с мощностью, потреб-
ляемой самим жилым домом. Как отметил
Артур Кескинов, на сегодня половина ком-
мерческих объектов - торговых и развлека-

тельных - подключена к жилищному фонду.
И не надо ждать ЧП, которые могут быть в
связи с перерасходом потребления.

- Моя позиция такая: если с нами никто
не считается, не согласовывает подключе-
ния, то нам тоже ни с кем считаться не на-
до, - сказал руководитель Департамента
ЖКХиБ. - Дайте команду своим дирекциям,
и пусть они отключат все магазины и палат-
ки, подсоединенные к жилым домам. Если

виноваты директора ДЕЗов, накажите их по
полной программе. Принципиальную пози-
цию должна здесь занять и жилищная ин-
спекция.

ОАТИ занималось проверками готовности
организаций к работе в зимних условиях.
Недостатков и нарушений выявлено немало:
в органы прокуратуры направлены соответ-
ствующие обращения в отношении 1275 ор-
ганизаций.

Особую остроту приобрел вопрос контро-
ля за производимыми в городе переплани-
ровками жилых помещений. Поводом к это-
му послужил недавний случай на Велозавод-
ской улице в ЮВАО: самовольная перепла-
нировка квартиры на верхнем этаже привела
к обрушению чердачного перекрытия. При
этом повреждено перекрытие в квартире,
находящейся этажом ниже. Как заметил Ар-
тур Кескинов, недопустимо, чтобы несанкци-
онированные перепланировки выявлялись
только тогда, когда происходит подобное. Не
устраивают руководителя Департамента
ЖКХиБ и темпы восстановительных работ.
Обрушение произошло в понедельник, про-
ектно-сметная документация была подготов-
лена оперативно, однако к пятнице здесь
только успели убрать мусор. Артур Кескинов
определил жесткий срок: за пятнадцать дней
перекрытия должны быть восстановлены.

Петр ПОЛЫНОВ

НЕ НАДО ЖДАТЬ ЧП
В минувшую пятницу очередное оперативное совещание
Комплекса городского хозяйства проводил руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур Кескинов. В центре внимания
оказались вопросы предупреждения аварийных ситуаций
и выполнение мер по энергосбережению.
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ЕСЛИ У ВАС НЕТУ ТЕТИ...
Ваша очередь в детский сад еще не подо-
шла? Не с кем оставить ребенка, чтобы сбе-
гать за продуктами? В Западном админист-
ративном округе в помощь молодым мамам
появились так называемые выручалочки.

Вдетских садах активно открываются группы кратковременного
пребывания. В такой группе можно оставить малыша на 3-5 ча-
сов. Причем детям не придется скучать без родителей - для ка-

ждого возраста придумана своя программа развлечений.
Наибольшим спросом пользуются группы «Будущий первокласс-

ник», где ребенку помогают подготовиться к обучению в школе, и
группы выходного или праздничного дня. Для самых маленьких ор-
ганизованы адаптационные группы. Их посещение дает ребенку воз-
можность быстро освоиться в коллективе.

Как считают в префектуре ЗАО, подобные «выручалочки» способ-
ны стать временной альтернативой детским садам. Дело в том, что
некоторые родители записывают своего ребенка в детский сад, а фа-
ктически он его не посещает. Тем временем кому-то не с кем оста-
вить свое чадо, но приходится долгое время ждать очереди. В таких
случаях «прогульщикам» можно будет предложить посещать группы
кратковременного пребывания.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Одним из важных на-
правлений социально-
экономического раз-

вития района Покровское-
Стрешнево является содей-
ствие развитию малого
предпринимательства. По
данным Москомстата, сегод-
ня в районе работают 876 та-
ких компаний, а это около 8
процентов от общего числа
предприятий малого бизнеса
всего округа. Больше всего
этих фирм в торговле и об-

щественном питании, в строительстве и на транспорте, в
здравоохранении, спорте, науке и, конечно же, в ЖКХ. На
жилищно-коммунальном хозяйстве я и хочу остановить-
ся подробнее.

Одной из целей реформы ЖКХ является повышение
качества услуг за счет развития конкуренции и привлече-
ния в эту сферу малого бизнеса. Все чаще управа района
привлекает новые предприятия к выполнению работ по
благоустройству дворовых территорий, ремонту подъез-
дов, очистке кровель, обслуживанию автоматики, прибо-
ров учета и на другие работы. Деятельность малого биз-
неса в районе строится на конкурсной основе. За 2004-
2006 годы малым предприятиям было предоставлено за-
казов на сумму свыше 298,5 миллиона рублей, что соста-
вило 65 процентов от общего объема работ в районе.

Малый бизнес добился хороших результатов. Такие
предприятия, как ООО «Кверкус», ЗАО «Ландшафтная
архитектура», ООО «Реалтехносервис», прекрасно справ-
ляются со своей работой. К примеру, малые предприятия
участвовали в выполнении программы «Мой двор мой
подъезд». Они отвечали за установку металлических ог-
раждений, устройство и содержание газонов, ремонт
контейнеров и спортивных площадок. И в итоге новые
технологии малых предприятий позволили нашему рай-
ону занять третье место в городском конкурсе 2006 года
в номинации «Лучший московский дворик». И это только
начало. С такими перспективными организациями можно
добиться большего, только нужно им немного помочь.

Им необходимо предоставить помещения для работы.
Но с этим, к сожалению, возникают проблемы. Ведь По-
кровское-Стрешнево – район со сложившейся застрой-
кой, промышленными и природоохранными зонами. Ме-
ста для нового строительства крайне мало. У нас серьез-
ный дефицит нежилых помещений, практически нет сво-
бодных земельных участков. Тормозят развитие малого
бизнеса и собственники-арендодатели. Они, злоупотреб-
ляя своими правами, регулярно повышают размер аренд-
ной платы. Причем могут в любое время изменить свое
решение и выкинуть малый бизнес из помещения. И ни-
чего с этим мы поделать не можем, потому что обязанно-
сти хозяев помещений законодательно четко не опреде-
лены. Да, для малого бизнеса существуют льготы по
арендной плате, но она все равно каждый год растет. И
вообще здесь ценовая политика серьезно хромает. Скоро
городская арендная плата сравняется с той, что назнача-
ют собственники, а может, станет и выше. Из-за этого ма-
лому бизнесу приходится серьезно повышать цены на
свои товары и услуги.

Управа старается помогать малому предприниматель-
ству. Участвует в реализации окружных адресных про-
грамм строительства и реконструкции нежилых помеще-
ний. Также местные власти поместили значительную
часть малых предприятий на территории научных органи-
заций в целях экономии места. Например, 120 предпри-
ятий арендуют помещения у ВНИИстройдормаша, а более
20 разместились на площадях ГУП НПО «Астрофизика».

Но кроме помещений малому бизнесу для развития
нужна еще и ощутимая финансовая помощь. И за период
реализации Комплексной программы поддержки малого
предпринимательства на эти цели было выделено в виде
безвозмездных субвенций и льготных займов 7,3 милли-
она рублей. Таким образом, десять предприятий, в том
числе ООО «Меркурий», ООО НПО «Экомедсервис», ООО
ТСЦ «Лада», успешно развиваются и реализуют свои
проекты. Но, к сожалению, не все получают нужную фи-
нансовую помощь. Например, от Академии коммуналь-
ного хозяйства отделилась группа людей, которые зани-
маются навесным оборудованием к специализированно-
му транспорту. И у них есть уникальные установки, кото-
рые сегодня вполне могут конкурировать с любым им-
портным оборудованием. Но для того чтобы производить
свою технику, малому предприятию нужны станки для
производства. А они стоят 15 миллионов долларов. Таких
денег, естественно, малому предприятию дать никто не
может. Вот и приходится ребятам откладывать свою ра-
боту в долгий ящик.

Для решения этих и других проблем распоряжением
главы управы был создан совет предпринимателей рай-
она Покровское-Стрешнево. Он помогает малым пред-
приятиям в поиске помещений, получении кредитов. Мы
хотим создать в районе и молодежный деловой центр. На
нашей территории нет ни одного высшего учебного заве-
дения. А центр поможет объединить молодых людей, ко-
торые готовы заняться своим малым бизнесом.

Это будет наш резерв, школа предпринимательства.
Так что сегодня мы думаем не только о том, как решить
уже возникшие проблемы, но и работаем на перспектив-
ное развитие малого бизнеса.

Александр КРИВЕНЦЕВ,
заместитель главы управы района
Покровское-Стрешнево

МАЛОМУ БИЗНЕСУ 
НУЖНА ПЕРСПЕКТИВА

МАЛО ПРОСТО ЗНАТЬ, КТО  СКОЛЬКО
ПОТРЕБЛЯЕТ ТЕПЛА И ВОДЫ.
НАДО НАУЧИТЬСЯ УПРАВЛЯТЬ
ПОТРЕБЛЕНИЕМ ВСЕХ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Вавгусте 2005 г., когда ВАО – первым среди
московских округов – отчитался о 100-про-
центной установке домовых узлов учета,

префект Николай Евтихиев подчеркнул, что реа-
лизацию 77-го постановления (на основании ко-
торого и производилась установка узлов учета)
на востоке столицы рассматривают не просто
как техническую задачу по монтажу счетчиков, а
как фактическое начало реформы жилищно-
коммунального хозяйства. Домовые счетчики
воды и тепла установлены в 3928 муниципаль-

ных жилых домах, 306 домах ЖСК, ЖК и ТСЖ,
пяти ведомственных жилых домах. Кроме того,
узлами учета оборудованы 658 объектов соци-
альной сферы. 

Следующим шагом реформы стала организа-
ция непрерывного мониторинга потребления ре-
сурсов. Пионером в создании электронной сети
передачи показаний стал район Восточное Из-
майлово, где система начала работать с февраля
этого года. Коммунальщики проявили изобрета-
тельность, приспособив для передачи данных с

узлов учета существующие диспетчерские линии
связи, обслуживающие лифтовое хозяйство. За-
ново пришлось разработать специальное про-
граммное обеспечение, позволяющее контроли-
ровать параметры поставляемых ресурсов.

Сейчас диспетчеризацией полностью охваче-
ны районы Богородское, Восточное Измайлово,
Гольяново, Ивановское, Преображенское. Каж-
дый узел учета связан с диспетчерской, где про-
изводится контроль параметров поставляемых
ресурсов (например, количества и температуры
воды, ее напора и т.п.), и с районным информа-
ционно-расчетным центром, где автоматически
производятся начисления для внесения в пла-
тежный документ. 

- Мало просто знать, кто сколько потребляет
тепла и воды, - считает Н. Евтихиев, - надо нау-
читься управлять энергопотреблением. В жилом
секторе это можно сделать, установив квартир-
ные счетчики, что, как показывает опыт, позво-
лит сократить расходы на оплату энергоресурсов
на 30-35 процентов. Что касается школ, поли-
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В школе № 1036 (ул. Сокольнический Вал, д. 28) установлено
энергосберегающее оборудование, позволяющее обеспечить
в среднем 40 процентов экономии потребления энергоресур-
сов. Восточный административный округ Москвы традиционно
выступает в качестве экспериментальной площадки, где апро-
бируются новейшие технологии в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. 

Первым студенческим проек-
том стал 80-й квартал Ниже-
городского района, реконст-

рукцию которого проведут по про-
екту аспирантов МАРХИ. 

В. Зотов сообщил, что студенты
готовят еще несколько градострои-
тельных проектов. Например, про-
ект многоярусного вокзала с торго-
вым центром, который, возможно,
вскоре появится на пересечении
Волгоградского проспекта и Люб-
линской улицы. 

Студенты также предложили
свои варианты размещения до-
рожных магистралей над железно-
дорожными путями на территории
города, в качестве примера взяв
курское направление, которое про-
ходит через весь Юго-Восточный
округ. 

Префект сказал, что возлагает
большие надежды на студентов,
ведь студенческая фантазия не ско-
вана стандартными приемами. 

Алексей КОЗЛОВСКИЙ

-На крупную сумму ош-
трафовано ТСЖ «На
юго-западе», располо-

женное в Западном администра-
тивном округе столицы, - сооб-
щили в пресс-службе Департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды города
Москвы.

Дело в том, что ТСЖ были
проведены работы по устройству
автостоянки и расширению про-
езжей части дороги за счет озе-
лененной территории. В резуль-
тате проверки государственным
инспектором УВД ЗАО был за-
фиксирован факт нарушения За-
кона Москвы «О защите зеленых
насаждений», в котором огова-
ривается, что площадь возмеща-
емой зеленой территории долж-
на в два раза превышать уничто-
женный участок.

ТСЖ было привлечено к адми-

нистративной ответственности
за незаконное уничтожение зе-
леных насаждений, а именно
уничтожение наземной части и
корневой системы травянистых
растений на общей площади
1918,05 квадратных метра.

Правда, у председателя ТСЖ
Вадима Петрова свои аргументы:

- Да на согласование проектов
полжизни уйдет, - с досадой ска-
зал Вадим Валерьевич в беседе
со мной.

Тем не менее Московский ар-
битражный суд не принял дово-
ды председателя товарищества.
И своим решением обязал ТСЖ к
выплате штрафа в размере
719268,75 рубля.

Так, может быть, лучше потра-
тить время на согласование, чем
платить такие громадные штра-
фы? Хотя каждому свое...

Ольга ПЕТРУСЕВА

ПОСПЕШИШЬ -
НА ШТРАФ НАЛЕТИШЬ

Первая в Москве межвузовская проектная
организация будет создана в Юго-Восточ-
ном административном округе. По словам
префекта ЮВАО Владимира Зотова, в нее
войдут четыре столичных вуза - Москов-
ский государственный строительный уни-
верситет, Московский автодорожный ин-
ститут, Московский архитектурный инсти-
тут (МАРХИ) и Московский институт инже-
неров транспорта. 

ПРОЕКТЫ ОТ СТУДЕНТОВ

К началу зимнего сезона в За-
падном административном окру-
ге появилось сто обновленных
дворовых спортивных площадок.

«РОВЕСНИК»
ПОДДЕРЖАЛ
ПРЕФЕКТУРУ
-Мы полностью выполнили программу рекон-

струкции и ремонта дворовых стадионов,
утвержденную префектом, - рассказывает

начальник управления физкультуры и спорта ЗАО Але-
ксандр Еремин. - Из 266 спортивных площадок почти
половина приведена в порядок.

Собеседник отметил немалую роль молодежи в вос-
становлении стадионов. Первыми поддержали иници-
ативу префектуры воспитанники досугового центра
«Ровесник». Они отремонтировали ближайшую к клу-
бу площадку на улице 26 Бакинских Комиссаров. Кста-
ти, вместе с ними трудились и местные жители, и спе-
циалисты управы района Тропарево-Никулино. Кроме
новенького ровного покрытия, футбольных ворот и
прочей атрибутики совместными усилиями вокруг ста-
диона был возведен забор.

- Теперь не придется прерывать ход поединка, пока
кто-нибудь из игроков за улетевшим с поля мячом бе-
гает, - рассуждали заботливо взрослые.

Идея благоустройства спортивных площадок района
очень понравилась молодым москвичам. Ведь они са-
ми и стали первыми соперниками на стадионе. А как
приятно, когда на площадке нет никаких изъянов, ме-
шающих честной борьбе команд. 

- Мы не ожидали, что у нас окажется столько по-
мощников, а видеть в их числе руководителей района
особенно приятно, - восторженно отзывается о проде-
ланной работе директор центра «Ровесник» Виктор
Шультайс.

Сегодня в ЗАО обеспеченность населения спортив-
ными территориями составляет сто процентов. То есть,
как и положено по нормативам, на каждого жителя ок-
руга приходится 0,15 кв. м различных площадок и по-
лей. Но пока это с учетом школьных стадионов, кото-
рые также открыты для посещения. Никто, однако, не
собирается сидеть сложа руки. Что касается дальней-
шей работы, то, по словам А. Еремина, полномочий по
координации и организации физкультурно-спортивной
работы с управления никто не снимал, так что впереди
предстоит долгая и плодотворная работа. 

Ольга ПЕТРУСЕВА

Минчане одинаково теп-
ло встречали и звезд
российской эстрады, и

участников творческих коллек-
тивов ЮАО. 

Праздничному концерту
предшествовали несколько
дней напряженной совместной
работы представителей ЮАО и
Минска. В выставочном центре
«Белэкспо» свои инновацион-
ные разработки продемонстри-
ровали более 50 предприятий и
научно-исследовательских ин-
ститутов юга Москвы. Не менее
солидно были представлены
предприятия малого бизнеса.
Итогом выставки стало подпи-
сание ряда договоров о взаи-
мовыгодном сотрудничестве, в

том числе, что особенно акту-
ально для российской столи-
цы, производства на Москов-
ском заводе электроизмери-
тельных приборов минской
энергосберегающей техники.

Расширению экономических
и гуманитарно-культурных свя-
зей Минска и ЮАО будет спо-
собствовать и открытие в бело-
русской столице представи-
тельства Южного администра-
тивного округа. Уже сейчас с
предприятиями Республики
Беларусь сотрудничают более
50 предприятий юга Москвы. 

В ближайшее время москов-
ские строители начнут возведе-
ние в Минске жилых домов.
Принято решение о строитель-

стве в столице Белоруссии де-
лового центра «Дом Москвы» и
торгового центра «Минск» в
Южном округе российской сто-
лицы. Открытие торгового и
логистического центров позво-
лит перейти от разовых ярма-
рок к торговле на постоянной
основе. По словам префекта
ЮАО Петра Бирюкова, работа
представительства значитель-
но упростит многие формаль-
ности и позволит сотрудничать
еще более плодотворно.

В ходе Дней ЮАО в Минске
состоялись круглые столы с
участием представителей сто-
рон по проблемам здравоохра-
нения и образования, экономи-
ки и культуры, физкультуры и
спорта, архитектуры и градо-
строительства, труда и соци-
альной защиты, жилищно-ком-
мунального хозяйства, моло-
дежной политики и потреби-
тельского рынка. На совмест-
ном заседании коллегии город-
ского исполнительного комите-
та Минска и префектуры ЮАО
Москвы руководители отрасле-
вых управлений подчеркнули
важность приобретенного опы-
та и необходимость развития
дальнейших контактов. Пре-
фект Южного округа поблаго-
дарил принимающую сторону
за гостеприимство и пригласил
провести Дни Минска в Южном
административном округе.

- Открытая, принципиальная
позиция руководства Респуб-
лики Беларусь, Минска, всего
белорусского народа служит
делу налаживания добрососед-
ских отношений между разны-
ми странами, - сказал Петр Би-
рюков. - Мы все славяне, мы
все – один народ. Давайте вме-
сте идти к общей цели – про-
цветанию наших стран!

Екатерина 
САБЛИНА

ЮГ МОСКВЫ СТАЛ К МИНСКУ БЛИЖЕ
«Дорогая моя столица, золотая моя
Москва!» – гимн Москвы огромный зал
Дворца Республики Беларусь испол-
нял стоя. Так завершался гала-концерт
в честь Дней Южного округа россий-
ской столицы, которые прошли в сто-
лице Белоруссии с 22 по 24 ноября.

Префект ЮАО Петр Бирюков (слева) и председатель
Мингорисполкома Михаил Павлов: встреча была взаимовыгодной
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НЕПОБЕДИМОМУ
МАРШАЛУ
В субботу, 25 ноября, в
Северо-Западном админи-
стративном округе отмети-
ли 110-летие со дня рож-
дения маршала Советско-
го Союза Георгия Констан-
тиновича Жукова. Маршал
Победы – так звали его со-
временники, и с этим име-
нем великий полководец
навечно вошел в нашу ис-
торию. 

Одно время некоторые политики и но-
воявленные историки пытались усом-
ниться в победах известного полко-

водца. Но жизнь идет вперед. Из истории,
кто бы как бы ни пытался, ни одной страни-
цы не вычеркнешь, не перепишешь заново.
Рано или поздно все встает на свои места.
В чем и убедился корреспондент «МС», по-
бывав во дворце культуры «Красный Ок-
тябрь», где отмечали юбилей Георгия Жу-
кова. Сюда пришло столько людей, что сво-
бодных мест практически не осталось. И
что особенно символично: в зале было
много детей. 

Оказывается, как рассказала заместитель
префекта СЗАО Алла Подунова, в округе
проводится большая работа с молодежью,
связанная с историей войны. А в школе
№115 даже созданы героико-патриотиче-
ские классы в память великого полководца.
Эта информация больше всего, конечно же,
порадовала дочерей Георгия Константино-
вича, которые тоже присутствовали на юби-
лее.

- Нужно бережно относиться ко всему,
что связано с Великой Отечественной вой-
ной. Необходимо передавать знания моло-
дым, - говорит старшая дочь полководца
Эра Жукова, – чтобы не были забыты вели-
кие даты и имена.

По глазам этих женщин было видно, что
они еле сдерживают слезы, поэтому сред-
няя дочь Эва Жукова не смогла даже гово-
рить. Но ей на помощь пришла младшая –
Мария Жукова. Она рассказала, что ездила
по многим городам и видела, что люди до
сих пор помнят Георгия Жукова и пытаются
равняться на него. В перерыве между вы-
ступлениями я побеседовал с Марией Геор-
гиевной.

- Мы неразрывно связаны с отцом, – рас-
сказала она. - Это большая честь быть
детьми такого человека.

Единственное, что огорчает, так это вся-
кие сплетни и слухи о маршале Жукове.

- Да, это очень нас печалит. Сколько я за
свою жизнь услышала грязных слов и кле-
веты в адрес моего дорогого отца, - с горе-
чью сказала она. И попросила меня больше
не задавать таких вопросов – слишком тя-
жело отвечать на них.

Понятно, что дочерям не безразлично,
какая память останется в душах людей об
их отце. Но они могут не огорчаться. Дос-
таточно было посмотреть, с каким внима-
нием слушал зал выступление маршала Со-
ветского Союза Дмитрия Язова. Он расска-
зал о победах и заслугах Георгия Жукова.
Дмитрий Тимофеевич, видимо, мог бы
вспоминать подвиги великого полководца
весь день, но, к сожалению, по регламенту
каждому отводилось не более пятнадцати
минут...

Георгий ПАНИН
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7лицом к лицу
«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ» ПОТОМУ И ГОРЯЧАЯ,

ЧТО ЛЮДИ ЗВОНЯТ, КОГДА ПРИПЕЧЕТ.
НО ЧЕМ ЛУЧШЕ ОНА РАБОТАЕТ, ТЕМ СКОРЕЕ

НАУЧИМСЯ ЖИТЬ БЕЗ АВРАЛОВ
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В диспетчерской дежурили:

Г. Воскресенский, Л. Громека, Е. Крушельницкий,
В. Назаров, Г. Панин, О. Петрусева, В. Потресов, А. Чудаков

клиник, больниц, домов культуры – объектов
социальной сферы, необходимо внедрять си-
стемы энергосбережения, подобные той, что
установлена в школе № 1036.

По сути речь идет о системе климат-конт-
роля. На основании анализа данных, поступа-
ющих с датчиков температуры, установлен-
ных внутри и снаружи здания, электронный
блок управления подает команды, регулиру-
ющие работу систем отопления. По нормати-
вам в школьных классах температура должна
быть 21 градус, в актовом зале и спортзале -
19 градусов, в мастерских - 18 градусов. Ав-
томатика будет ее поддерживать все время,
пока идут занятия. А когда школа опустеет,
температура опустится до 12 градусов. В
шесть утра снова включится дневной режим,
и к восьми часам температура достигнет нор-
мы. Аналогичным образом экономится и
электричество. Зачем освещать школьные
коридоры, когда все ученики на занятиях? В
результате из 330 светильников остаются ра-
ботать только 36! За первую неделю эксплу-
атации экономия энергоресурсов составила
68 процентов.

Андрей ФЕДОРОВ
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КВАРТПЛАТА -
ДО ДЕСЯТОГО ЧИСЛА

«Какие установлены сроки оплаты за квартиру?
Н. МАТВЕЕВ, Зеленоград».

Как сообщили «МС» в Зеленоградском ЕИРЦ,
плата за жилое помещение и коммунальные услуги
должна вноситься жителями ежемесячно до деся-
того числа месяца, следующего за истекшим меся-
цем (ч. 1 ст. 155 Жилищного кодекса РФ). Несоб-
людение этого требования является прямым нару-
шением действующего законодательства.

ЗАСЕКРЕЧЕННАЯ
ВЕЛИЧИНА

«Каковы нормы по давлению воды и
как можно осуществить замеры?

Ольга ГОРШКОВА, ЗАО».

Специалисты управы района Тропа-
рево-Никулино сообщили:

- Контроль за давлением воды, посту-
пающей в жилые дома, осуществляют
специалисты жилищно-эксплуатацион-
ной организации. Общих нормативов на
величину давления воды не существует,
конкретные величины давления ХВС и
ГВС рассчитываются проектным инсти-
тутом и указываются в режимных картах
каждого абонента. 

Самовольная врезка в квартирах ма-
нометров для замеров давления ХВС и
ГВС запрещена. В случае возникновения
нарушений в водоснабжении жителям
необходимо обратиться с заявкой в
ОДС, обслуживающую данный жилой
дом.

«Скажите, пожалуйста, каков срок давности по оплате
коммунальных платежей? А то мне ЕИРЦ сообщил, что я
в 1999 году что-то недоплатил, грозит судом и требует
возместить эту сумму, да еще и пеню начисляет?

Дмитрий ЧИГРИНОВ, САО».

СЮРПРИЗ ИЗ ПРОШЛОГО
Как сообщил «МС» юрист Олег Яшмолкин, в Граждан-

ском кодексе РФ в ст. 196 сказано, что общий срок иско-
вой давности устанавливается в три года, и долги за
1999 год не могут быть взысканы с вас в судебном по-
рядке. О применении срока исковой давности необходи-
мо заявить в суде до вынесения решения.

О ПЕНСИИ
«Я работающий военный пенсио-

нер. Могу ли я пересчитать страховую
накопительную пенсию к базовой, ко-
торую платит МВД?

Валерий МОНАХОВ, ЮВАО».

Мы обратились в Главное управле-
ние Пенсионного фонда РФ № 3 по
Москве и Московской области. Вот
что нам ответила заместитель на-
чальника ГУ № 3 Елена Мефодьева: 

- С 1 января 2002 года вступил в дей-
ствие закон от 17.12.2001 № 173-ФЗ «О
трудовых пенсиях в РФ». Согласно пун-
кту 3 статьи 17 этого закона перерасчет
страховой части пенсии производится
лицу, осуществляющему работу или
иную деятельность, которые предусмо-
трены статьей 10 настоящего Феде-
рального закона (ст. 10 определяет по-
рядок включения периодов работы и
иной деятельности, которые выполня-
лись на территории РФ лицами, за-
страхованными в соответствии с Феде-
ральным законом «Об обязательном
пенсионном страховании в РФ»). Дела-
ется это при условии, что за эти перио-
ды работы или иной деятельности уп-
лачивались страховые взносы в Пенси-
онный фонд РФ не менее чем в тече-
ние 12 месяцев со дня назначения стра-
ховой части трудовой пенсии по старо-
сти или страховой части трудовой пен-
сии по инвалидности, либо со дня пре-
дыдущего перерасчета размера указан-
ной части соответствующей трудовой
пенсии (по заявлению пенсионера). 

В. Монахов не является получате-
лем трудовой пенсии по старости или
трудовой по инвалидности в Пенсион-
ном фонде РФ по Федеральному за-
кону от 17.12.2001 № 173-ФЗ. Следо-
вательно, произвести перерасчет
страховой и накопительной частей не
представляется возможным.

«Моя семья проживает в четырехкомнатной коммунальной кварти-
ре. Три приватизированные комнаты числятся за нами, а одна, муници-
пальная - за соседями. В своей комнате соседи не живут, сдают ее
родственникам из другого города без временной регистрации. Имеют
ли они право сдавать внаем комнату лицам без регистрации и требу-
ется ли на это наше согласие? Куда обращаться, если соседи действу-
ют незаконно?

Дмитрий КАЛИНЧИКОВ, САО».

ЗАКОН ДЛЯ КОММУНАЛКИ
Для временного проживания на муниципальной жилой площади не-

обходимо согласие наймодателя, так как он является ее собственни-
ком, проинформировали в префектуре САО. Что касается незаконного
проживания на жилой площади в квартире коммунального заселения,
то по этому вопросу следует обратиться к своему участковому или в
районный ОВД.

За ответом на этот вопрос
«МС» обратилась к юристам Мо-
сковского городского правового
центра «Защита». Вот что они со-
общили:

- В соответствии со ст. 244
Трудового кодекса Российской
Федерации письменные догово-
ры о полной индивидуальной
или коллективной (бригадной)
материальной ответственности,
то есть о возмещении работода-
телю причиненного ущерба в
полном размере за недостачу
вверенного работникам имуще-
ства, заключаются с работника-
ми, достигшими возраста во-
семнадцати лет и непосредст-
венно обслуживающими или ис-

пользующими денежные, товар-
ные ценности или иное имуще-
ство. Кроме того, работники в
возрасте до восемнадцати лет
несут полную материальную от-
ветственность лишь за умыш-
ленное причинение ущерба, за
ущерб, причиненный в состоя-
нии алкогольного, наркотиче-
ского или токсического опьяне-
ния, а также за ущерб, причи-
ненный в результате соверше-
ния преступления или админи-
стративного проступка (ст. 242
ТК РФ).

Таким образом, подписывать
договор о полной материаль-
ной ответственности вы не обя-
заны.

С НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ
СПРОС ОСОБЫЙ

«Мне 17 лет, я работаю курьером в небольшой туристической фир-
ме. По работе мне часто приходится перевозить деньги. Директор тре-
бует, чтобы я подписала договор о полной материальной ответствен-
ности. Посоветуйте, как можно этого избежать?

Валентина ПЛЕСКАНОВА».

КАНАЛИЗАЦИЯ
ДЕНЕГ СТОИТ

«В счете на коммунальные услуги
есть строка «водоотв.» Что это такое?

Николай АЛИМЕНКО, ЮВАО».

- «Водоотв.», - проинформировала
«МС» сотрудник префектуры ЮВАО
Н. Тупикова, - это водоотведение: общее
количество израсходованной горячей и
холодной воды, оплачиваемой по услу-
гам ПУ «Мосочиствод» МГУП «Мосводо-
канал».

СУДЬБА РЕШИТСЯ
ПОСЛЕ
НОВОГО ГОДА

«Подлежит ли сносу пятиэтажный
дом по адресу Большой Волоколам-
ский проезд, д. 12 и когда?

Ольга ШЕЛОХОВА, СЗАО».

Как пояснили «МС» в управе района
Щукино (СЗАО), Большой Волоколам-
ский проезд входит в 3-й микрорайон,
где намечены к сносу пять домов, в том
числе и дом 12. В конце декабря - нача-
ле января будет выпущена документа-
ция по этому микрорайону, где и будут
определены сроки намеченных работ.

«Живем в пятиэтажке. Долгие годы слышим о том, что наш дом собираются
сносить и строить здесь новое жилье. Однако все это на уровне слухов, а воз,
как говорится, и ныне там. Хотелось бы узнать четкие планы относительно
судьбы дома. Недавно услышала, что существует в Москве «горячая линия», по
телефону которой легко узнать судьбу каждого дома, предназначенного к сно-
су или реконструкции. Помогите, пожалуйста, - сообщите телефон этой «линии».

Нина ИКОННИКОВА, пенсионерка, СЗАО».

«МС» связалась с «горячей линией» по многоканальному телефону 739-02-39,
и оператор сообщил, что если дом включен в Программу комплексной реконст-
рукции жилых кварталов Москвы, то любой желающий может по этому телефо-
ну выяснить как судьбу своего дома, так и сроки, в которые произойдет реали-
зация проекта сноса или реконструкции. Там же нам пояснили, что, если дом не
попал в данную программу, о его судьбе можно узнать в префектуре округа или
управе района.

СНЕСУТ - НЕ СНЕСУТ...

НОВОРОЖДЕННОМУ В ПОДАРОК
«Со скольких недель беременности можно подавать документы на рас-

ширение (улучшение жилищных условий) с учетом будущего ребенка?
Татьяна ТЮРИНА, ЮВАО».

Как сообщила «МС» сотрудник префектуры ЮВАО Л. Аксенова, доку-
менты на улучшение жилищных условий можно подавать, когда срок бе-
ременности достигнет 28 недель.
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«Подскажите, пожалуйста, что строится с обеих сторон линии метропо-
литена между станциями «Коломенская» и «Автозаводская»?

Арсений РУСАКОВ, ЮАО».

СТРОЙБУМ В ДАНИЛОВСКОМ
Как сообщили «МС» в управе района Даниловский, на проспекте Анд-

ропова в 2007 г. завершится строительство двух крупных торговых цент-
ров. В одном из них, во владении 4-10, разместится многофункциональ-
ный торговый комплекс общей площадью около 72 тыс. кв. м с гостевой
и подземной парковкой на 450 машиномест. Он будет включать гипермар-
кет со складскими помещениями, галерею бутиков, магазины бытовой
техники, а также комплексы по продаже рыбной и сельскохозяйственной
продукции. Остальные площади торгового центра будут отведены под ки-
нотеатр-мультиплекс, развлекательный боулинг-клуб, небольшие кафе и
рестораны. Проектом предусмотрено и благоустройство территории до
Кожуховского пруда.

Посетители комплекса смогут при необходимости отремонтировать
свои автомобили, так как рядом, по адресу пр-т Андропова, вл. 10-12, за-
вершается строительство многофункционального автомобильного торго-
во-сервисного центра площадью 18,2 тыс. кв. м с подземной автостоян-
кой на сто машиномест.

Кроме того, с противоположной стороны от линии метрополитена, в за-
падной части Нагатинской поймы, ведется строительство Московского го-
родского технопарка «Нагатино-ЗИЛ». В ходе реализации этого проекта
планируется построить около 35 зданий высотой от 9 до 20 этажей с об-
щей площадью 1 млн. кв. м. Нижние этажи этих сооружений займут сфе-
ры производства и розничной торговли, в верхней части зданий размес-
тятся офисы, гостиницы и выставочные помещения. Строительство Мос-
ковского городского технопарка будет осуществляться поэтапно, в пять
очередей. Первая очередь с территорией примерно 200 тыс. кв. м может
быть введена в эксплуатацию уже в следующем году. В целом, проект
строительства планируется осуществить до 2010 года.



Реформа ЖКХ:8
ОБЪЕМ ГОСЗАКАЗОВ ДЛЯ МАЛЫХ
ПРЕДПРИЯТИЙ В ЖКХ УВЕЛИЧИЛСЯ 
ДО 30 ПРОЦЕНТОВ И БУДЕТ РАСТИ.
ОДНАКО ПУТЬ БУДЕТ ДОЛГИМ И ТРУДНЫМ
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Ведущая круглого стола руководи-
тель ГУ «Центр реформы в ЖКХ»
Ирина ШРАМКО перед началом его

работы подчеркнула, что на повестку
дня реформирования сегодня вышла за-
дача совершенно новая - и для власти, и
для населения, и для бизнеса – создать
рынок управления жилищным фондом.
И создавать его нужно не с нуля, не на
пустом месте. В Москве есть опыт эф-
фективного управления жилищным
фондом – и у ДЕЗов, и у жилищных объ-
единений граждан в форме ЖСК, ТСЖ.
Его необходимо развивать, осваивать и
видоизменять, чтобы реализовать поло-
жения Жилищного кодекса. 

Опыта создания и функционирова-
ния рынка управляющих компаний в
Москве нет, но есть реальная база для
его формирования. Это более 500 ком-
паний, предприятий малого бизнеса,
которые занимаются сегодня эксплуа-
тацией и обслуживанием жилищного
фонда в качестве подрядных организа-
ций. Не все, но многие из них могли бы
взять на себя и функции управления
жильем. Кроме того, есть успешные и
эффективные управляющие компании
в новостройках, есть ЖСК с многолет-
ним опытом управления многоквартир-
ными домами.

Участники круглого стола рассказали
о том, как они видят проблемы создания
рынка управления жильем.

Александр КАРПОВ, 
первый заместитель
руководителя Департамента
поддержки и развития малого
предпринимательства города
Москвы:

НУЖНЫ ПРАВИЛА ИГРЫ

- Политика департамента остается
неизменной: для предприятий малого
бизнеса сфера ЖКХ остается приори-
тетной. В этом направлении за послед-
ние три-четыре года сделано многое,
что подтверждают такие цифры: объем
государственных заказов для малых
предприятий в ЖКХ увеличился с 10 до
30 процентов и будет расти. Но эти же
первые шаги формирования конкурент-
ной среды в ЖКХ показали, что путь бу-
дет трудным и долгим. Для того чтобы
он все-таки привел к желаемой цели,
необходимо главное условие – устано-
вить правила игры, поведения всех иг-
роков, всех участников рынка. И до-
биться, чтобы правила эти соблюда-
лись всеми.

Степан ОРЛОВ, 
председатель комиссии
по городскому хозяйству
Московской городской думы:

ОТ РЫНКА НЕ УЙТИ,
НО МОЖНО ЕГО КОНТРОЛИРОВАТЬ

- Проблема выбора способа управле-
ния жильем, управляющих компаний
волнует всех без исключения москви-
чей. Мы все проживаем в многоквартир-
ных домах, поэтому статьи Жилищного
кодекса, которые предписывают опреде-
литься с управляющими компаниями,
мы обязаны выполнить. Довольны мы
сегодняшним положением со своим
жильем или нет – по-старому жить уже
не сможем, должны выполнять феде-
ральный закон. Конечно, можно было
бы задействовать в полную силу адми-
нистративный ресурс, жестко сориенти-
ровать население на выбор ДЕЗов в ка-
честве управляющих компаний. В неко-
торых районах и округах так и происхо-
дит. Надо сказать, на сегодня это не худ-
ший вариант, но и органы исполнитель-
ной власти, и само население должны
понимать, что такой выбор – переходная
мера. ДЕЗы тоже в самое ближайшее
время будут приватизироваться и акцио-
нироваться, у них тоже изменятся и ста-

тус, и принципы финанси-
рования. Так что все равно
на повестку дня встанут
вопросы формирования
цивилизованного рынка
управляющих компаний. А
рынок – это в первую оче-
редь конкуренция, на этот
рынок выйдут, может
быть, и малые предпри-
ятия, и предприятия сред-
него, крупного бизнеса. 

Но новые отношения в
сфере ЖКХ ни в коем слу-
чае не должны ухудшить
положения москвичей –
снизить качество услуг
или привести к их удоро-
жанию. Цены на ЖКУ, ко-
нечно, расти будут, как и
во всех других отраслях,
но резкого скачка цен,
связанного с активным
развитием конкурентной
среды, допустить нельзя.
Здесь свое слово должно
сказать государство. Как?
С помощью нормативных
документов, тарифной по-
литики, налогов – рычаги
есть.

Еще один важный, пока
не решенный вопрос –
критерии выбора управля-
ющих компаний. Депутаты

считают, что в качестве промежуточной
формы возможна аккредитация этих
компаний при правительстве Москвы.
Город формулирует требования к УК:
образовательный уровень, квалифика-
ция персонала, наличие техники, опыта
работы и т.д. Таких компаний может
быть 20-30. Но это будут компании, ко-
торые правительство столицы рекомен-
дует, в какой-то мере ручается за них.

Анатолий КОЧЕГАРОВ, 
руководитель исполнительного
органа системы
«Росжилкоммунсертификация»:

СЕРТИФИКАТ –
ПРОПУСК НА РЫНОК УСЛУГ

- Наша организация, по моему мне-
нию, решает ключевую задачу создания
конкуренции в сфере управления – раз-
рабатывает и внедряет систему серти-
фикации в ЖКХ. Мы еще молоды, рабо-
таем с 2003 года, но по России уже
функционируют 55 наших структур. За-
дач у органов сертификации много, на-
пример, содействие инвестициям в
ЖКХ, повышение качества ЖКУ. Приме-
нение сертификации нужно всем участ-
никам процесса создания рынка – и ор-

ганам государственного управления, и
населению, и предприятиям. Что дает
сертификация власти? Возможность по-
высить управляемость этим рынком, что
особенно важно в его первоначальном
состоянии. Властные структуры будут
иметь реестр предприятий, прошедших
сертификацию. А получить документ не-
просто: учитываются самые разные па-
раметры, в процессе сертификации вы-
рабатываются критерии конкурсного от-
бора.

Что дает сертификация самим пред-
приятиям? Повышает их статус, их рей-
тинг в конкурентной среде. И, что нема-
ловажно, они получают независимый
финансовый, технологический, эконо-
мический аудит. Выгоды сертификации
для населения еще очевиднее - люди
получат возможность реального выбо-
ра реально существующих добросове-
стных компаний, которые не только
обещают, но имеют реальную возмож-
ность грамотно управлять жилищным
фондом.

Сертификация – это и внедрение сис-
тем качества. Таких систем пока едини-
цы, но они нужны. Главное, что дает сер-
тификация компаний, - она позволяет
создать четкие, понятные критерии
оценки управляющих компаний. Это
важно при проведении конкурсов.

Юрий ЦЫРУЛЬНИК, 
заместитель директора
Территориального центра
развития и поддержки малого
предпринимательства
Зеленограда:

МАЛЫЙ БИЗНЕС СТАЛ СМЕЛЕЕ

- Наш центр был создан для практиче-
ской помощи предпринимателям, мало-
му бизнесу, в том числе и работающим в
ЖКХ, что, конечно, должно повысить их
конкурентоспособность. В планах было:
консультативная, юридическая помощь
малому бизнесу, постоянно действующие
выставки-ярмарки для малых предпри-
ятий, создание единой диспетчерской.
Мы бы принимали туда заявки от населе-
ния и организаций на оказание услуг по
обслуживанию жилья и нежилых поме-
щений и обеспечивали бы работой наши
малые предприятия. Мы встречались по
этому поводу с 50 руководителями пред-
приятий и заручились их поддержкой.
Пока из-за отсутствия нормального по-
мещения мы ограничились юридически-
ми консультациями, помощью в оформ-
лении документов. Но не только: мы уча-
ствуем во всех конкурсных комиссиях
при распределении городских заказов на
оказание ЖКУ. Результаты этих конкур-
сов радуют: около 25 процентов объема
всех заказов по оказанию услуг, на кото-
рые проводятся конкурсы, получили
предприятия малого бизнеса. Считаю,
что еще четверть заказов приходят в ма-
лый же бизнес, когда крупные фирмы за-
ключают с ними договоры подряда. Част-
ные предприятия малого бизнеса пере-
стали бояться конкурсов.

Тимофей ВАСИЛЬЕВ, 
заместитель начальника отдела
кредитования малого бизнеса
Банка Москвы:

НЕ УЧИМ ЖИТЬ,
НО ПОМОЖЕМ МАТЕРИАЛЬНО

- Наш банк входит в первую пятерку
ведущих банков страны, и мы предлага-
ем несколько интересных, высокотехно-
логичных банковских продуктов по кре-
дитованию малого бизнеса. У нас макси-
мально гибкий порядок предоставления
кредитов, рассмотрение заявки на кре-
дитование от предприятий малого биз-
неса в течение 2-3 дней. В зависимости
от суммы кредита - он может быть вы-
дан без залога - мы производим микро-
финансирование малых предприятий и
частных предпринимателей, и процент-
ная ставка ниже, чем в других банках,
поскольку затраты на оформление кре-

дитов минимизированы. Главное – мы
всегда подстраиваемся под заемщика,
выбираем индивидуальный график по-
гашения кредита.

Ирина ЧЕРТКОВА, 
Городской центр жилищного
страхования:

РАБОТАТЬ СО СТРАХОВКОЙ -
ВЫГОДНО

- На что хотелось бы обратить внима-
ние сегодня, когда активно идут созда-
ние жилищных объединений и выборы
управляющих компаний? На такое на-
правление нашей деятельности, как
страхование объектов общего имущест-
ва в многоквартирных домах. Мы прове-
ли эксперимент по страхо-
ванию общего имущества в
ЮВАО, а сейчас распро-
странили его на весь город.
В таком виде страхования
бюджетная составляющая -
40 процентов, а 60 процен-
тов – доля страховой орга-
низации. Хочу обратить
внимание управляющих
компаний на то, что в бюд-
жет на следующий год за-
ложены средства на стра-
хование, нами подготовле-
ны методики определения
страховой стоимости иму-
щества, подлежащего стра-
хованию. Все страхуемое
имущество делится на три
группы: конструктивные
элементы, элементы отдел-
ки, лифтовое хозяйство.
Даже в итоге небольшого
эксперимента (было за-
страховано 28 ТСЖ) про-
изошло восемь страховых
случаев, например, поджог
лифта, и выплачено более
500 тысяч рублей в возме-
щение ущерба. 

Те, кто выбрал способ
управления своим домом,
все ЖСК и ТСЖ могут за-
ключить договоры страхо-
вания и жилых помещений,
и общего имущества. Стра-
ховые компании, выиграв-
шие конкурсы на предоставление стра-
ховых услуг, действуют на территории
каждого административного округа.

Новое направление в нашей работе –
страхование ответственности подряд-
ных организаций. После выхода поста-
новления правительства Москвы в июне
этого года в проект типового государст-
венного контракта включен пункт об
обязательстве подрядной организации
заключить договор страхования своей
ответственности. С чем это связано? С
теми, к сожалению, нередкими случая-
ми, когда жилые помещения поврежда-
ются подрядными организациями. И по-
том, страхование жилых помещений по-
крывает не все возможные случаи. На-
пример, не страхуется затопление через
крышу или через панельные швы.

Страхование ответственности подряд-
чика выгодно всем: и подрядным орга-
низациям, и жильцам, и городу. Подряд-
чик платит небольшую сумму – от 10 до
25 тысяч рублей, и часть его рисков бу-
дет покрыта, ему не придется вынимать
из своего кармана дополнительные
деньги на возмещение причиненного
ущерба, поскольку в страховании при-
нимает участие и город. Что касается уп-
равляющих компаний, то и для них мы
сейчас разрабатываем систему страхо-
вой ответственности.

Константин БОРИСОВ, 
генеральный директор 
«Миракс-Сервис»:

ПРОВЕЛИ «РАЗВЕДКУ БОЕМ»

- Реализован пилотный проект в 13
домах района Тропарево-Никулино. А
именно: перед нами была поставлена за-
дача провести в этих домах общие соб-
рания по выбору управляющей компа-
нии. В качестве такой компании мы
предложили себя. У нас есть опыт упра-
вления жилищным фондом в ново-
стройках, солидная материально-техни-
ческая база, финансовые средства. Бы-
ла у нас поддержка и префектуры, по-
скольку пилотный проект реализовы-
вался в соответствии с решением ок-
ружных органов власти. И вот с чем мы
столкнулись. Потратив на информаци-
онную работу среди населения шесть
миллионов рублей, по итогам опросов

мы обнаружили: к частному бизнесу лю-
ди относятся враждебно, хотя 70 про-
центов населения недовольны работой
ДЕЗа. Сам ДЕЗ всеми способами блоки-
ровал нашу работу, тормозил процесс
передачи домов под управление. На по-
ловину этих домов постройки 1980-1982
годов отсутствовала документация,
нельзя было описать состав общего
имущества. Дать людям полную инфор-
мацию о том, чем они владеют и чем бу-
дет управлять компания, невозможно. 

Наша компания относится не к мало-
му, а скорее к крупному бизнесу – сего-
дня у нас под управлением один милли-
он квадратных метров жилья. Считаю,
что малый бизнес не игрок на рынке уп-
равляющих компаний. Так складывалось

десятилетиями, когда о приходе частно-
го бизнеса в управление и речи не шло.
Посмотрите: в Москве ДЕЗов столько
же, сколько и районов, – более 125. Но
что такое ДЕЗ? Пять комнат и 15 сотруд-
ников, но все равно это не малый биз-
нес. Во-первых, ДЕЗы сегодня являются
ГУПами, во-вторых, у каждого ДЕЗа под
управлением огромные массивы жилья.

Функция управления жилищным
фондом как бизнес в нашей стране, в
Москве никогда не выделялась и не реа-
лизовывалась. Законодатели в ЖК при-
думали концепцию самоуправления. Мы
считаем, что самоуправление в этой
сфере не пойдет: не может большое ко-
личество граждан, которые принадле-
жат к разным социальным слоям, объе-
диниться для коллективного управления
своим домом. У них нет для этого ни
знаний, ни умения сотрудничать друг с
другом. Как же в таком случае может ре-
ализоваться Жилищный кодекс?

Мы решили создать прототип саморе-
гулируемой организации в сфере управ-
ления жильем. Мы уже вышли с иници-
ативой в МГД, Министерство региональ-
ного развития РФ. Наша цель – сформу-
лировать требования, впоследствии за-
конодательно закрепленные, к профес-
сиональному уровню, финансовому со-
стоянию и ответственности управляю-
щих организаций и также законодатель-
но обеспечить защиту малообеспечен-
ных групп населения. Где мы видим ме-
сто малого бизнеса? На выполнении
подрядных работ. Но и к подрядчикам
требования должны быть не менее же-
сткими, чем к управляющим компаниям.
Тем же, кто им не соответствует, не мес-
то в этой социально чувствительной
сфере...

Ирина СЕМЕННИКОВА, 
председатель ТСЖ
«Соколиная башня»:

ХВАТИТ МЕСТА И БОЛЬШИМ,
И МАЛЕНЬКИМ

- Мы говорим о создании конкурент-
ной среды на рынке жилищно-комму-
нальных услуг. Рынок предполагает
двух равноправных участников. Одни
выходят на него и предлагают свои ус-
луги, другие говорят: мы готовы за это

КОНКУРЕНЦИЯ НА РЫНКЕ ЖКУ: КОМУ
Круглый стол на тему «Создание условий развития конкурентной среды в сфе-
ре ЖКХ Москвы» прошел в Центральном доме предпринимателя. Место его
проведения выбрано точно - ведь участники круглого стола обсуждали пробле-
мы, возникшие на стыке интересов малого, среднего бизнеса и городских стру-
ктур, занимающихся реформированием ЖКХ столицы. Кто поможет малому
бизнесу стать более конкурентоспособным на рынке жилищно-коммунальных
услуг? Какие рычаги есть у власти, чтобы создать на этом рынке цивилизован-
ное соперничество и достичь при этом основной цели реформы – повысить ка-
чество услуг, обеспечить комфорт и безопасность москвичей? 

Материалы разворота подготовила Наталья КРАСОВА

Промышленным альпинистам
работы в столице хватает

В опорном пункте №4 ОВД «Тропарево-Никулино»
компания «Миракс-Сервис» проводит ремонт за свой счет
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МОСКВИЧИ УЖЕ СЕГОДНЯ –

СОБСТВЕННИКИ  80 ПРОЦЕНТОВ
КВАРТИР В СТОЛИЦЕ. ТЕПЕРЬ ВАЖНО,

ЧТОБЫ ВСЕ ОНИ СТАЛИ ХОЗЯЕВАМИ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

Ачто даст оптимизация конкретно-
му потребителю и поставщику?
Об этом рассказали на презента-

ции комплекса два ведущих специали-
ста Московской объединенной энерге-
тической компании – начальник дис-
петчерской службы Валерий МАСЛОВ
и заместитель начальника отдела экс-
плуатации и ремонта тепловых сетей и
ЦТП Михаил ГОРБАТОВ.

Михаил Юрьевич остановился на
возможностях, которые предоставляет
комплекс для эффективной эксплуата-
ции сетей и объектов:

- Квартиры, тепловой режим в кото-
рых соответствует норме, от внедре-
ния нового комплекса ничего дополни-
тельно не получат. Но много ли таких
квартир в жилфонде столицы? Давай-
те посмотрим на экран...

На большом экране – красные, зе-
леные, синие прямоугольники и ли-
нии. Красивая картинка! Нетрудно до-
гадаться, что это здания и сооруже-
ния, которые получают тепло от ОАО
«МОЭК». Преобладает красный цвет.
Специалисту эта «краснота» говорит о
том, что в домах-прямоугольниках
идет «перетоп», а в сетях, подведен-
ных к этим домам, гидравлический и
температурный режимы выше нормы.
Скорее всего жалоб от жителей этих
домов не поступит - люди борются с
повышенной температурой в квартире
просто: открывают форточки, а то и
окна. Подобная ситуация чревата не-
нужной нагрузкой на оборудование
станций, котельных и ЦТП. И платит
за них сегодня МОЭК.

А что происходит в домах, к кото-
рым подходят «синие» сети? Там тем-
пература ниже нормативных 18 граду-
сов, условия для людей некомфорт-
ные. Согласно договорам, которые
МОЭК заключает с управляющими
компаниями, потребитель за такую ус-
лугу может выставить поставщику
штрафные санкции.

И только зеленым цветом на схеме
выделены объекты, где все в норме: и
температура в домах, и давление в се-
тях. У меня сразу возник вопрос: сам
по себе графико-информационно-рас-
четный комплекс (ГИРК) «Теплоэкс-
перт» технических задач по достиже-
нию оптимальных режимов не решает
и даже конкретно их не ставит - что же
он дает?

Ответил Валерий Маслов:
- Подчеркну: комплекс включает две

составляющие – расчетно-информа-
ционную и технологическую. То, что вы
видели на экране, на самом деле – бес-
ценная информация. В одном месте,
компактно, в надежной форме создана
максимально полная база данных обо
всех объектах, которые обслуживает
МОЭК. Одних строений почти 46 ты-
сяч! Если бы такая база была единст-
венным результатом внедрения комп-
лекса, он и тогда уже оправдал бы се-
бя. Но информационная функция да-
леко не единственная. Когда комплекс
заработает в полную силу, задействует
весь свой потенциал, он будет выпол-
нять в организации теплоснабжения
четыре основные функции: информи-

ровать о состоянии системы тепло-
снабжения; прогнозировать, как она
себя поведет при плановом или вне-
запном изменении тех или иных пара-
метров; выдавать рекомендации по уп-
равлению системой и грамотно фор-
мулировать технические условия по
теплоснабжению для вновь строящих-
ся объектов.

- Валерий Федорович, вы сказали о
двух составляющих комплекса...

- Да, он заработает эффективно, ко-
гда будут включены все элементы. Вто-
рая составляющая – технологическая.
Это программа диспетчеризации инди-
видуальных и центральных тепловых
пунктов. В компании сейчас 9 тысяч
ЦТП, к концу года к единой системе
диспетчеризации будут подключены 2
тысячи из них. Из тех центральных те-

пловых пунктов, которые находятся
вне системы, МОЭК получает инфор-
мацию два раза в день путем обхода
объектов и снятия показаний с прибо-
ров. Из диспетчеризированных ЦТП
информация через передающие уст-
ройства поступает ежечасно, а при не-
штатных ситуациях – в течение не-
скольких секунд.

При стопроцентной диспетчериза-
ции мы в любой момент сможем иметь
реальную картину функционирования
теплосетей, состояния всех объектов.
И вот на эту реальную картину будет
накладываться смоделированный
ГИРК оптимальный режим. Тогда «Теп-
лоэксперт» сумеет выдать рекоменда-
ции, как максимально приблизить ре-
альную картину к рассчитанной. Ведь
каждому из 46 тысяч объектов-потре-
бителей нужен свой тепловой режим.
«Теплоэксперт» может воспроизвести
оптимальные размеры регулирующих
устройств вплоть до каждого подъезда
в доме, до каждого стояка.

- А в каком-то районе Москвы комп-
лекс уже показал, на что он способен?

- Развертывание комплекса только
начинается и будет включать несколь-
ко этапов. В Восточном администра-
тивном округе (район Вешняки) на ря-
де жилых домов и ЦТП, в которых ус-
тановлены приборы учета тепловой
энергии, была проведена сверка ре-
альной картины теплоснабжения и
расчетной, подготовленной ГИРК «Те-
плоэксперт». Совпадение по всем па-
раметрам было практически полным
(с учетом погрешностей измерения).
На основе проведенного анализа
можно сделать вывод, что после ме-
роприятий по режимной наладке теп-
лосетей на основе рекомендаций
ГИРК (установке дросселирующих
устройств), затраты на которые мини-
мальны, можно получить весьма су-
щественный эффект – экономию до
20 000 рублей в течение только одно-
го отопительного периода по каждому
строению. Умножая на количество
строений, которые отапливает ОАО
«МОЭК», получаем внушительную
сумму.

- Но кто ощущает этот эффект: на-
селение или сама компания?

- Мы снижаем свои затраты, а все
они закладываются в тарифы. Вот и

делайте вывод, кому нужна такая эко-
номия. Есть и другие эффекты. При
температуре в жилье ниже нормы лю-
ди начинают обогревать его электро-
приборами, а это легко может привес-
ти к перегрузке электросетей. О пос-
ледствиях таких перегрузок все мы хо-
рошо знаем.

- Валерий Федорович, на пресс-кон-
ференции руководитель МОЭКа Алек-
сандр Ремезов сказал, что дефицита
тепла в Москве нет, есть даже неболь-
шой резерв. Но это тепло – на станци-
ях, а вот проблема его распределения
и доставки потребителю существует, и
серьезная. Комплекс поможет ее ре-
шить?

- Это одна из основных целей его
внедрения. «Теплоэксперт» дает нам
информацию, на основании которой

мы ставим и решаем инженерные,
технические задачи: что нужно сде-
лать, чтобы данный объект (дом, мик-
рорайон) получил тепло в необходи-
мом, но не избыточном объеме, а для
нас – с наименьшими затратами, что-
бы не пострадали другие объекты.
При планировании подключения но-
вых объектов или разработке планов
реконструкции, ремонта сетей с помо-
щью такой информации мы точно
знаем, где нужно увеличить диаметр
трубопроводов, а где поставить до-
полнительные дросселирующие уст-
ройства.

Некоторые сети прокладываются с
большим запасом в новостройки. Че-
рез 10 лет, предположим, там будет 50
многоэтажных домов, но сегодня толь-
ко пять. В каком режиме эксплуатиро-
вать новые сети, чтобы и людям было
комфортно, и оборудование не работа-
ло вхолостую? Вот на эти вопросы нам
и помогает получить ответы «Тепло-
эксперт».

Поскольку многие сети МОЭКа за-
кольцованы, можно перераспределить
потоки теплоносителя таким образом,
чтобы нигде не было ни пусто, ни гус-
то. Мы старались делать это и до поя-
вления «Теплоэксперта», но... Этот
комплекс относится к реальной тепло-
энергетической системе столицы, как,
скажем, глобус к планете Земля. Опти-
мальный, в зависимости от целей,
маршрут движения из одной точки Зе-
мли в другую можно найти и опытным
путем, а можно – на глобусе. Нужно ли
объяснять разницу?

Юрий Александрович ПЕРВОВСКИЙ
- автор и разработчик ГИРК «Тепло-
эксперт», доктор технических наук,
доцент Ивановского энергетического
института - скромно сидел в сторон-
ке, пока нас удивляли и восхищали
замечательные возможности его де-
тища. Как ивановской фирме уда-
лось внедриться в московский ры-
нок, потеснить многочисленные НИИ
и фирмы, стать партнером крупней-
шей теплоэнергетической компании
столицы?

Юрий Александрович рассказал:
- Мы предложили МОЭКу очень

тонкий, высокотехнологичный про-
граммный продукт, который позволя-
ет оптимизировать самую суть тепло-
снабжения: гидравлические и тепло-
вые режимы путем воспроизведения
реальной картины распределения те-
плоносителя. В основе программы –
талантливое решение (в содружестве
с учеными МГУ) сложной математиче-
ской задачи. Система одновременно
решает несколько тысяч (по количест-
ву объектов) уравнений в частных
производных. Мы опробовали «Теп-
лоэксперт» во многих городах Мос-
ковской области, в смежных регионах
и только потом, имея реальные ре-
зультаты и положительные отзывы
специалистов, предложили свой про-
дукт МОЭКу.

Что ж, судя по потенциальным воз-
можностям, ГИРК «Теплоэксперт», бу-
дучи внедренным в МОЭК, сыграет, го-
воря языком музыкантов, одну из ве-
дущих партий в программе энергосбе-
режения столицы.

ЗЕЛЕНЫЙ – 
ЦВЕТ КОМФОРТА И ЭКОНОМИИ
В ОАО «МОЭК» началась опытная эксплуатация комплекса программно-
технологических продуктов, которые позволят оптимизировать работу
теплоэнергетических объектов и оперативнее реагировать на чрезвы-
чайные ситуации.

платить. Массив, представляющий заказчи-
ка услуг, неоднороден – это жилищные объ-
единения разных статусов и калибров. Жи-
лищный кодекс позволил и ТСЖ выступить
в роли заказчика. Хотя цели управляющих
компаний и ТСЖ сильно отличаются. Цель
управляющей компании, если это бизнес-
структура, - получение прибыли, а цель
ТСЖ – обеспечение комфортных условий
проживания людей с минимальными затра-
тами. Если бы ТСЖ позволили себе рассуж-
дать о том, чего им не хватает, кто им меша-
ет, их бы просто не было. И у нас существо-
вало немало препятствий, но мы, маленькая
управляющая компания, их преодолели.
Кроме того, со своей небольшой высоты мы
порой видим дальше. Например, в мае это-
го года вышло постановление о новом по-
рядке оплаты электроэнергии. Оно позволя-
ет не авансировать оплату электроэнергии
на общедомовое имущество. Когда я при-
несла заявление в Энергосбыт, то узнала,
что мы стали первой и на тот момент един-
ственной управляющей компанией в Моск-
ве, которая обратила внимание на этот важ-
ный документ. Вот вам и маленькие!

Весь десятилетний опыт нашего ТСЖ до-
казывает: иметь дело с предприятиями ма-
лого бизнеса, с частными предпринимателя-
ми выгоднее и удобнее, чем с крупными
фирмами: они оперативнее, не пренебрега-
ют небольшими заказами, дорожат своей
репутацией.

Виктор АВЕРЬЯНОВ,
директор ООО «ИВА-ХХI»:

ВЫХОДИМ НА РЫНОК
НЕ С ОБЕЩАНИЯМИ, А С ДЕЛАМИ

- Я представляю фирму, которая выходит
на рынок управления жильем, опираясь на
большой опыт работы по обслуживанию жи-
лищного фонда. Мы работаем в Савелов-
ском районе Северного округа более 10 лет:
и на благоустройстве, и на текущем, и на ка-
питальном ремонте зданий. Когда мы входи-
ли в этот рынок, то преодолевали жесткую
конкуренцию – РЭУ, других подрядных орга-
низаций, но мы ее выдержали, заняли свое
место. За счет чего?

Во-первых, за счет высокого качества ра-
бот. Мы, например, ремонтируем крышу так,
чтобы у жителей, да и у нас не было проб-
лем с сосульками, обеспечиваем оптималь-
ный температурно-влажностный режим.
Ведь это наши объекты, в которые мы вкла-
дываем деньги. И ко всем другим работам у
нас такой же подход.

Во-вторых, за десяток лет мы создали
мощную материально-техническую базу, у
нас только техники 50 единиц, есть все не-
обходимое: автовышки, подъемники, не-
сколько автомашин аварийной службы. В-
третьих, мы участвуем в социальных про-
граммах района. Словом, мы доказали на
деле свой профессионализм и ответствен-
ность. Поэтому, когда пришла пора выби-
рать управляющие компании, люди сами
предложили нам взять на себя и управление
домами.

Мы не претендуем на монополизм, выиг-
рали четыре лота – это четыре тысячи квад-
ратных метров. Наши сотрудники сейчас
обучаются на факультете управления в Ин-
ституте ЖКХ. Старым багажом в новой сфе-

ре деятельности не обойтись, мы понимаем,
что и здесь будет конкуренция. Пусть люди
сами посмотрят, кто управляет эффективнее
– мы или ДЕЗ. Сейчас подходят к концу про-
цедурные вопросы: мы заключили договоры
на управление с каждым собственником, у
нас есть перспективные планы по внедрению
энергоэффективных технологий в домах, ко-
торые мы взяли в управление. У нас в активе
– знание жилищного фонда района, высокая
квалификация кадров, авторитет у населе-
ния. Думаю, что с таким багажом на рынке
управления жильем мы не потеряемся.

Валерий ШУЧЕВ, 
председатель Ассоциации малых
предприятий в ЖКХ СЗАО:

БИЗНЕС ПРИБЫЛЬЮ ПРИРАСТАЕТ

- Жилищный кодекс коренным образом
меняет отношения в жилищной сфере и да-
же самих субъектов этих отношений: госу-
дарство и органы местного самоуправления
должны уйти из данной сферы. Но у власти
остаются обязанности: по выплате жилищ-
ных субсидий, предоставлению льгот неко-
торым категориям населения, по капиталь-
ному ремонту домов, а главное – по обеспе-
чению равных условий для всех участников
рынка управления жилыми домами, их экс-
плуатации и содержания. Но как это сде-
лать, когда нет самых нужных механизмов
практического применения статей Жилищ-
ного кодекса? Нет механизма передачи в
собственность земельных участков под мно-
гоквартирными домами, нежилых помеще-
ний. Нет механизмов накопления средств на
капитальный ремонт домов, не определены
критерии отбора управляющих компаний.

Поспешность, с которой Жилищный ко-
декс предписывается внедрять в практику,
может привести к настоящим социальным
катаклизмам. Реально оценивая неготов-
ность населения принять самостоятельные,
грамотные решения по выбору управляю-
щих компаний, правительство Москвы обя-
зало местные органы власти помочь людям
провести такие выборы. Но даже в нашем,
не самом большом административном окру-
ге, мы столкнулись с серьезными трудностя-
ми. Поскольку население не проявляет дос-
таточной активности, легитимность многих
собраний в районах под вопросом. Любой
собственник может оспорить решение тако-
го собрания.

В нашей ассоциации 120 предприятий, ра-
ботающих в ЖКХ. Анализируя опыт совме-
стной деятельности, мы пришли к выводу,
что серьезным, реальным шагом вперед в
реформировании отрасли может стать син-
хронизация реформирования ЖКХ и энерге-
тики. Без этого не может быть речи об эф-
фективности, а бизнес-структуры не пойдут
туда, где они не смогут получать прибыль.

Ирина ШРАМКО, 
руководитель ГУ
«Центр реформы в ЖКХ»:

ХОЧЕШЬ ВЛАДЕТЬ – УМЕЙ УПРАВЛЯТЬ

- Точек зрения на проблему создания кон-
курентной среды в ЖКХ было высказано
много, они разные, но все сходятся в одном:
мы стоим перед проблемой демонополиза-
ции социально значимого рынка – рынка

жилищно-коммунальных услуг.
Простых решений этой проблемы
нет и быть не может Сегодня этот
рынок занят государством, бизне-
су предстоит борьба за овладение
этим рынком, особенно в управле-
нии жилищным фондом. Основ-
ной участник рынка - население -
пока не осознает своего интереса,
не может четко сформулировать
свои потребности, оно как участ-
ник такого рынка еще «спит».

Когда мы говорим, что созда-
ние рынка ЖКУ имеет целью
комфортное существование на-
селения по доступным для него
ценам, то можно услышать воз-
ражение: зачем вводить что-то
новое и неизвестное? Давайте
понемногу улучшать то, что уже
есть. Но Федеральный закон, но-
вый Жилищный кодекс диктуют
нам другой выбор – собственник
обязан взять управление и со-
держание жилья в свои руки, на
свои плечи.

В Москве 80 процентов квартир
находятся в собственности насе-
ления. Может быть, кто-то хочет
отказаться от этого бремени? Ес-
ли нет, тогда никуда не деться и от
обязанностей по его содержанию,
управлению. А цивилизованный
рынок услуг поможет собственни-
кам нести эту ответственность.
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На экране видно все - и руководителю диспетчерской
службы Валерию Маслову, и Михаилу Горбатову -
человеку, отвечающему за ремонт тепловых сетей

В районе Таганский
частный бизнес уже
участвует в эксплуатации
жилого фонда
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10 Свет и тени
НА МОСКВУ НЕЛЬЗЯ СМОТРЕТЬ СВЫСОКА, 
НО МОЖНО ПОСМОТРЕТЬ С ВЫСОКА. 
ВПРОЧЕМ, ДАЖЕ ПРОСТО ОГЛЯДЕВШИСЬ,
УВИДИШЬ, ГДЕ НУЖНО РУКИ ПРИЛОЖИТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

-Предприятие наше  было
создано в 1998 году, - ска-
зал Валерий Валерьевич. -

Основная цель, которую мы стави-
ли перед собой, - предоставление
московским очередникам жилой
площади по договору купли-прода-
жи. Речь шла о тех гражданах - оче-
редниках по улучшению жилищных
условий,  которые имели стабиль-
ный доход и могли часть его вкла-
дывать в покупку жилья. Чтобы
провести эту операцию через риел-
торов, которые требуют сразу всю
сумму за квартиру, доходов граж-
дан не хватало. Мы же предлагали
купить у города квартиры по себе-
стоимости. Причем деньги отдавать
можно было с пятилетней рассроч-
кой.

Этот же принцип мы использо-
вали, когда столичные власти при-
няли программу «Молодой семье -
доступное жилье». Город давал
молодым очередникам приоритет
в получении квартиры, а также
предоставлял различные льготы.
Так, при появлении первенца спи-
сывалась часть долга, эквивалент-
ная стоимости 10 кв. метров, вто-
рого ребенка - 14 кв. метров, тре-
тьего - 18.

- При каких же условиях моло-
дая семья может войти в эту про-
грамму?

- У семьи обязательно должна
быть московская прописка, воз-
раст каждого из супругов - не стар-
ше 30 лет (хотя сейчас рассматри-
вается возможность поднять воз-
растной ценз до 35 лет). Кроме то-
го, молодые должны при отсутст-
вии детей прожить в браке не ме-
нее года.

Те, кто не стоял на очереди, то-
же могли участвовать в програм-
ме, но при условии, что муж и же-
на работают в социальной сфере -
здравоохранении, образовании и

т.д. С 2006 г.  этот же принцип рас-
пространен на молодых специали-
стов, ученых, аспирантов.

- Во что обойдется молодой се-
мье квартира сегодня?

- С нынешнего года начался вто-
рой этап реализации программы.
Теперь квартира стоит ровно
столько, сколько затратил город на
ее постройку. Сегодня эта сумма
составляет 24-27 тыс. рублей за кв.
метр. Сумма ежеквартальных вы-
плат - 35-40 тыс. рублей. Есть и
еще одно условие: первый взнос за
квартиру - 30-40 процентов ее сто-
имости.

Хотя цена  квартиры выросла
почти в два раза, но вдвое увеличе-
но и время рассрочки для выкупа -
до 10 лет. Так что ежемесячная или
ежеквартальная финансовая на-
грузка осталась примерно такой
же, как и  была. Сохранены и рас-
ширены льготы при рождении де-
тей. К тому же действуют и феде-
ральные субсидии для молодых
семей, у которых появились дети.
Поэтому программа и наша работа
в ее рамках весьма востребована.

За годы действия программы
«Молодой семье - доступное жи-
лье» наш ГУП принес городскому
бюджету более трех миллиардов
рублей. На эти деньги Москва еже-
годно строит до 200 тыс. кв. мет-
ров жилой площади для молодых
семей - это 3,5-4 тыс. квартир. Жи-
лье  сдается в основном в районах
массовой застройки: Марьино,
Люблино, Южное Бутово, Косино-
Ухтомский. Городу выгоднее за-
страивать сразу целые микрорай-
оны, в которых инфраструктура
предусматривает различные по-
требности молодых семей - дет-
ские сады и поликлиники, школы и
магазины шаговой доступности,
предприятия бытового обслужива-
ния и т. д.

- Сколько таких домов всего воз-
ведено?

- На данный момент 24. В следу-
ющем году будут сданы в эксплуа-
тацию еще 12-15 домов. В про-
шлом году наши подопечные  за-
няли два первых места на различ-
ных городских конкурсах («Улуч-
шаем свое жилище», «Московский
дворик»). Это дома, расположен-
ные на улицах Баграмяна, 4 и Верх-
ние Поля, д. 38, корп. 1. 

- Действительно,  при встречах с
жителями меня поразило, с какой
охотой они занимаются благоуст-
ройством дворов.

- Люди в наших домах живут
молодые,  работящие, инициатив-
ные. К тому же в каждом районе
нашим местным домкомам помо-
гают подразделения Центра аренд-
ного жилья. В их штат входят на-
чальник участка, инженер по экс-
плуатации, инженер по благоуст-
ройству, специалисты по работе с
населением. Мы, как и ЕИРЦ, вы-
пускаем единые платежные доку-
менты по тарифам, которые опре-
деляет город.

- Как вы строите отношения с
местными властями, жителями ок-
рестных домов?

- Нормальные отношения сло-
жились у нас с префектурами и
управами районов. Они для нас и
мы для них всегда желанные гос-
ти, деловые партнеры. В своих
дворах устанавливаем замеча-
тельные  детские городки, устраи-
ваем экологические парковки,
площадки для выгула собак, цве-
точные клумбы - словно произве-
дения искусства.

Кстати, в Центр арендного жи-
лья поступает очень много обра-
щений от жителей соседних до-
мов. Они просят нас стать их упра-
вляющей компанией. Мы охотно
идем на контакт, объясняем, что

для этого нужно сделать. Сейчас у
нас один реальный кандидат - 8
домов в районе Косино-Ухтомский.
Там очень сильный домком, и они
делают все, чтобы их дома переда-
ли нам на баланс.

- Как у вас с экономией воды,
тепла, электроэнергии?

- Все дома снабжены общедо-
мовыми счетчиками горячей и хо-
лодной воды. В ближайшем буду-
щем компьютеризируем эту систе-
му, чтобы данные передавались в
центральную диспетчерскую. Са-
мое главное, теперь мы видим,
сколько в дом пришло воды и теп-
ла. Все потери в сетях - это уже не
наши расходы. Кроме того, каж-
дую электрощитовую мы оснасти-
ли фотоэлементами. Небольшой
приборчик стоит вместе с установ-
кой две тысячи рублей. Зато какая
экономия энергии! Он срабатывает
на рассвете, при достаточной осве-
щенности, и в подъезде отключает
свет. Точно так же включает свет,
когда стемнело. Только по одному
району Люблино за шесть прошед-
ших месяцев сэкономлено более
10 тысяч киловатт. Теперь вот за-
думали оснастить фотоэлемента-
ми каждый подъезд, чтобы лам-

почки, освещающие его ночью,
включались, если человек подой-
дет на расстояние 15 метров. 

- Какие перспективы наметил
ваш ГУП  на следующий год?

- В ближайшее время Центр
арендного жилья соединяется с
ГУП «Мосжилсервис» - предпри-
ятием с богатыми традициями. В
этом году ему исполнится 60 лет.
Департамент жилищной политики
проводит это слияние в рамках
проекта «Москвичам - комфорт-
ное и доступное жилье».

Теперь на наш центр будет воз-
ложена еще и функция городского
координатора рынка найма и об-
мена жилья. В соответствии с но-
вым Жилищным кодексом там, где
присутствует муниципальная жи-
лая площадь, все обмены и наймы
должны происходить с согласия
собственника. Собственником, ес-
ли квартира не приватизирована,
является город. Жильцы в данном
случае выступают как наниматели.
Если такие наниматели хотят со-
вершить, скажем, обмен, то имен-
но город должен определять поли-
тику в данном вопросе. 

Записал
Леонид ШИРОКОВ

ЕСТЬ КРЫША - 
БУДЕТ АИСТ

Набирает обороты программа «Молодой семье - доступное
жилье». Рассказать о том, как идет ее реализация, о пробле-
мах и перспективах развития этой программы, мы попросили
первого заместителя генерального директора ГУП «Москов-
ский городской центр арендного жилья» Валерия ГОРЮНОВА.

Попасть в  гондолу шара оказалось лег-
ко  - ноябрьская промозглая погода не
очень-то располагает к воздушным

прогулкам.
- Вот в сентябре к нам очереди стояли, -

объяснял мне Федор Самойлов, пилот-воз-
духоплаватель, генерал-майор авиации в от-
ставке, пока шар диаметром 18 метров и
объемом 3050 куб. метров плавно подни-
мался в воздух.

Грузоподъемность шара - 3 тонны. В
гондоле помещается примерно 18 чело-
век. Слегка закладывало уши, зато с каж-
дой минутой подъема открывался превос-
ходный вид на окрестности. В районе ули-
цы Королева на стоянке между домом 8,
корп. 1 и домом 4, корп. 2 в свое время
стихийно образовался целый «ракушеч-
ный» городок. Сейчас отсюда вывозят ра-

зобранные тенты - на этом месте в бли-
жайшем будущем планируется построить
детско-юношескую спортивную школу.

Вот блестит только что покрытая новой
жестью крыша дома  по ул. Кондратюка.
Удовлетворенные работой кровельщики
сидят и курят, свесив ноги с ограждения.
Один стоит, бесстрашно наклонившись
вниз. Навожу мощный бинокль с 12-крат-
ным увеличением - ни на одном рабочем
нет страховки...

Рядом с кинотеатром «Космос» стоит со-
оружение, очень напоминающее развалины
древнего бастиона, - толстые стены из крас-
ного кирпича, окна-бойницы, вместо крыши
- каркас оголенных деревянных балок.

- А этот объект давно заморожен, - под-
сказывает мой гид, - вот уже два месяца мы

поднимаемся в воздух и за это время ни ра-
зу не увидели там ни одного строителя.

Зато если перевести бинокль в сторону
станции метро «ВДНХ», сразу видно, что ра-
боты там идут полным ходом. Рабочие спо-
ро рушат торговые павильоны, разбирают
возникающие  после этого завалы. В свое
время Юрий Лужков сказал, что Музей кос-
монавтики оказался на задворках торговли,
и дал поручение снести эти магазинчики. Те-
перь здесь вовсю идет реконструкция. Пла-
нируется, что на месте снесенных павильо-
нов устроят небольшой сквер, проложат ал-
лею, торговые точки оставят только у оста-
новок автобусов и маршруток. Здесь будут
торговать проездными билетами, газетами
и, возможно, какой-нибудь выпечкой.

Серьезная реконструкция идет и в основ-

ном здании Мемориального музея космо-
навтики. На территории, огороженной гоф-
рированной жестью, складированы строи-
тельные материалы, стоят бытовки. Рабо-
чие, сверху похожие на целеустремленных
муравьев, обнажив подвальные помещения,
ведут работы по замене инженерного обору-
дования и коммуникаций музея. Судя по
темпам работы, строители вполне смогут
уложиться в запланированный срок - до
сентября следующего года.

Торжественное открытие Мемориального
музея космонавтики должно состояться 4
октября 2007 года. Оно будет приурочено к
50-й годовщине запуска первого искусст-
венного спутника Земли.

Шар начинает опускаться вниз. Бросаю
последний взгляд на транспортную развязку
по проспекту Мира,  на сине-белую гусеницу
монорельсового поезда, скользящую по
стальной нити монорельса.

Вот мы уже опустились до высоты коле-
са обозрения на ВВЦ (70 метров). Воздуш-
ный лифт сматывает трос, удерживающий
шар в воздухе, на барабан, очень напомина-
ющий те, что обеспечивают движения лиф-
товых кабин.

- Когда я служил на северных рубежах
Советского Союза, - успевает рассказать Са-
мойлов, - одной из боевых целей для нас
были как раз гелиевые воздушные шары-
шпионы. Эти небольшие летательные аппа-
раты, буквально напичканные аппаратурой
для фотосъемки и радиоперехвата, были
практически неуязвимы для зенитно-ракет-
ных батарей. Приходилось подниматься в
истребителе на предельную высоту и рас-
стреливать их. Мог ли я подумать тогда, что
и сам стану пилотом-воздухоплавателем и
от подобного шара будет зависеть величина
моей прибавки к пенсии...

Леонид ШИРОКОВ

В конце сентября неда-
леко от реконструируе-
мого Мемориального му-
зея космонавтики, что
рядом с метро «ВДНХ», в
воздух поднялся необыч-
ный летающий объект -
аэростат компании «Аэ-
ролифт». Любопытно бы
было посмотреть с высо-
ты птичьего полета на то,
как идет реконструкция
музея, что происходит у
сносимых торговых па-
вильонов рядом с метро,
какие благоустроитель-
ные работы ведет ДЕЗ
«Останкино» во дворах
на ул. Ак. Королева.

В районе Северное
Тушино на месте по-
тертых пятиэтажек
одна за другой вы-
растают красавицы-
новостройки. Вместе
с ними появляются и
новые детские пло-
щадки. Выглядит все
очень эстетично. Но,
как оказалось, не
все то золото, что
блестит.

ГЛАЗАМ
СЛАДКО,
А ЛЮДЯМ –
ГАДКО
Два года назад благоустроили

дворовую территорию между
домами № 10 и 10, корп. 1 по

улице Туристской, с одной стороны,
и домом № 6, корп. 2 по улице Яна
Райниса - с другой. Жители нарадо-
ваться не могли. Детская площадка с
новыми горками, лавочки для отды-
хающих, повсюду ровные зеленые
газоны. Дополняли пейзаж проло-
женные для пешеходов плиточные
дорожки.

Двор сразу заполонили: дети на-
слаждались катанием с горок, пожи-
лые люди читали книжки на лавоч-
ках. Замечу, что эта территория -
кратчайший путь, по которому с цен-
тральной улицы можно добраться до
окружающих домов. Постоянный по-
ток прохожих никому не мешал. Он
очень удачно был направлен вокруг
зоны отдыха по специальным пли-
точным дорожкам.

- Идиллия, однако, продолжалась
недолго, до первого дождика, - ух-
мыльнулась собственным воспоми-
наниям Надежда Коляскина, часто
гуляющая здесь со своей племянни-
цей. - Оказалось, что наступать на
мокрую поверхность новых плиток
опасно для жизни. Наблюдала, как
одна грузная женщина три раза упа-
ла.

- Руки надо оторвать тому, кто это
сделал, - подключается к разговору
пенсионерка Елена Степанова. -
Раньше асфальт здесь был, и ника-
ких проблем. А теперь в дождь или
снег из магазина с сумками домой не
доберешься.

Действительно, путь из ближай-
шего магазина «Квартал» проходит
аккурат через этот участок. И люди
преимущественно не налегке его
преодолевают.

Пока мы беседовали, ни один из
прохожих не ступил на «скользкий
путь». Все семенили по узким утрам-
бованным тропам вдоль плит. Мест-
ные знают подвох покрытия.

- В дождь в обход отправляемся, -
замечает проходящая мимо Светлана
Лосева. -  Не полезем же мы на гряз-
ные, размытые дождем газоны. Кста-
ти, хорошо, что зимой никаких реа-
гентов на плиты не сыпят. Малейшее
таяние, и дорожки превращаются в
каток.

Действительно, у дворников есть
спецзадание.

- Нам сказали не чистить дорожки,
а то кто-нибудь голову расшибет, -
поясняют они. 

Такой наказ не удивляет. Ведь в
двух шагах от площадки расположе-
на ОДС-14. И сотрудники службы
ежедневно сами скользят через чуд-
ный дворик. Да что толку?! 

Не обращают они внимания ни на
отсутствие освещения во дворе (це-
лых три фонаря возвели, но ни один
не горит), ни на состояние игровых
конструкций на детской площадке.

- Да вы посмотрите, там все помо-
сты прогибаются и перила вылома-
ны, - обращает мое внимание Елена,
которая гуляет здесь с сыном. - Кто
же такие материалы использует, что
за два года они разваливаются?

Так и красуется новый двор с до-
рожками, по которым не ходят, гор-
ками, на которых не катаются, и фо-
нарями, которые не горят. Муляж
благоустройства, да и только!

Ольга ПЕТРУСЕВА

НА МОСКВУ СМОТРЕЛ Я С ВЫСОКА...
Летчик - он даже в отставке летчик.
Поэтому командир аэростата Анатолий
Сискетов приглашает всех желающих в
небо, как в дом родной
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В этом дворе на улице Верхние Поля с первого
взгляда понимаешь: здесь живут молодые...
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СТОЛИЧНЫЙ ОПЫТ ГОРОДСКОГО

ХОЗЯЙСТВА ДЕНЬГАМИ НЕ ИЗМЕРИТЬ,
ПОТОМУ ЧТО ОН БЕСЦЕНЕН. А ВОТ

ИНВЕСТИЦИЯМИ ЕГО ПОДДЕРЖАТЬ НАДО!
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

СВЕТЛО
ПО СОБСТВЕННОМУ
ЖЕЛАНИЮ
Чертаново Северное, Сумской проезд, дом 8, корпус 3. По

этому адресу находится ТСЖ «Панджшер-17», где более
половины жителей - ветераны боевых действий в Афгани-

стане. Товарищество собственников жилья  в доме организовали
шесть лет назад. С тех пор жильцы сами решают, что надо делать,
чтобы жить лучше, комфортнее, спокойнее. И успехи налицо.

На территории вокруг дома царит образцовый порядок. Есть
детская и спортивная площадки, беседки для отдыха. В этом году
поставили мангал, чтобы жарить шашлыки. Занимаются озелене-
нием. Пройти во двор можно только через контрольно-пропуск-
ной пункт. Для большей безопасности имеется система видео-
наблюдения.

Вполне закономерно, что в этом году ТСЖ «Панджшер-17»
стало победителем окружного конкурса «Улучшаем свое жили-
ще».

Ежегодные планы - что предстоит отремонтировать, оборудо-
вать, построить - обсуждают на общем собрании. Предстоящие
расходы закладываются в бюджет ТСЖ, который формируется
из взносов членов ТСЖ.

- Во главе угла у нас - экономия, - говорит комендант ТСЖ
«Панджшер-17» Паблос Ордис Александр. – Чтобы денег хвата-
ло, экономим на всем. Например, для экономии электричества
используем современные технические достижения. В 2004 году
мы установили в подъездах приборы, которые автоматически
включают и выключают свет. Они оснащены датчиками, реагиру-
ющими на движение. Если на лестничной клетке никого нет, там
темно. Но когда из лифта или из квартиры выходят люди, лампы
включаются и горят приблизительно минуту. Этого времени дос-
таточно, чтобы открыть или закрыть дверь и пройти несколько
метров от лифта до квартиры.

Дом большой – 22 этажа, три подъезда, и на каждой лестнич-
ной клетке – по три-четыре датчика: у квартир и у лифта. На по-
купку оборудования и его установку потребовались немалые
деньги. Но цель оправдала затраченные средства. Бережливое от-
ношение к электроэнергии помогает ТСЖ экономить на ее опла-
те две-три тысячи рублей ежемесячно.

Дополнительный вклад в копилку вносит и применение энер-
госберегающих ламп. Их установили на уличных светильниках у
подъездов. Как видно из названия, такие лампы расходуют значи-
тельно меньше электричества, а то, что стоят недешево, компен-
сируется долгим сроком службы. Работают по полгода, тогда как
обычные перегорают недели через две.

Надо добавить, что, используя передовые энергосберегающие
технологии, ТСЖ «Панджшер-17» помогает не только себе, но и
всей столице. Москве остро не хватает электроэнергии, и ее по-
всеместная экономия – важнейшая городская задача.

Юлия ПЕСКОВА,
обозреватель газеты
«Южные горизонты»

Марьино, пожалуй, один из
самых молодых микро-
районов столицы. Башни,

устремленные в небо, просеки
улиц между высотками... Ново-
селы и не задумываются о том,
что здесь было раньше.

А взрослые москвичи хорошо
помнят о так называемых полях

орошения здесь, в Марьине.
Специфический запах чувство-
вался далеко за пределами «по-
лей». Еще бы! Целая тысяча гек-
таров пустующих земель, зава-
ленных отходами. И где? Мень-
ше чем в получасе езды на ма-
шине от центра столицы. Рядом
были обжитые районы - Капот-
ня, Братеево. Москва давно шаг-
нула за кольцевую дорогу, а
здесь, на красивейшем берегу
Москвы-реки, лежали бросовые
земли, долгое время считавшие-
ся непригодными для использо-
вания.

...Деревеньке Марьино не по-
везло. Москва издавна подыски-
вала местечко для сброса своих
отходов - еще Екатерина II была
озабочена этой проблемой, из-
дав указ, запрещавший сбрасы-
вать мусор в реки и вывозить
нечистоты зимой на лед. В 1887
году Московская городская дума
поручила группе инженеров под-
готовить проект канализации -
одновременно с тем, когда к это-
му приступили и многие другие
европейские города. Для уст-
ройства канализации был объяв-
лен городской заем, в ходе кото-
рого москвичи собрали четыре
миллиона золотых рублей. На
эти деньги и были выкуплены
земли в пойме реки, находивши-
еся в собственности крестьян
деревеньки Марьино. В частно-
сти, приобретены были знаме-

нитые Чагинские болота. На куп-
ленных землях создали так на-
зываемые Люблинские поля
орошения - первые сооружения
для очистки сточных вод, кото-
рые одновременно использова-
лись для выращивания сельско-
хозяйственных культур. Позже, с
развитием города, поля ороше-

ния были преобразованы в поля
фильтрации, которые предна-
значались только для очистки
стоков. А в 1937-м построили
Люблинскую станцию аэрации...

Ликвидировать эту клоаку на
юго-востоке Москвы собирались
давно - еще в 1985 году, когда
вышло соответствующее поста-
новление исполкома Моссовета.
Но реализация его задержалась
на 10 лет. Сказалась нехватка
средств, а вдобавок еще не было
и опыта, не было аналога подоб-
ных работ не только в России,
но и ни в одной стране мира.

Реализацию проекта рекуль-
тивации марьинских земель по-
ручили Мосводоканалу. О мас-
штабах работ говорят цифры:
для рекультивации территории
предстояло вывезти и перерабо-
тать 15 миллионов кубометров
осадков - столько их накопилось
более чем за век. А предвари-
тельно нужно было «отжать» эти
осадки, осушить болото. И все
это надо было куда-то вывезти,
где-то хранить. Как говорят спе-
циалисты - депонировать. По-
добного опыта тоже нигде не
было.

К тому же на арену вдруг вы-
ступили «зеленые» при под-
держке некоторых академиков:
не трогайте территорию - тут
живут птицы, занесенные в
Красную книгу! Птицы-то, мо-
жет, и живут, но благополучие

людей, обитавших рядом с дур-
но пахнущей местностью, все-
таки важнее...

По предложению Мосводока-
нала правительство Москвы за-
купило специальные фильтры-
прессы, которые могли обезво-
живать осадок до необходимой
влажности. А вот как вывезти

болотистую тину, которая рас-
ползалась под ножом бульдозе-
ра и не удерживалась в ковше
экскаватора? Решение нашли:
выдавливать жидкую массу с по-
мощью песка. То есть один грунт
должен был заместить другой.
Болото на глазах превращалось
в песчаную насыпь. При этом от
прежних иловых площадок не
оставалось и следа.

Песок возили баржами с Вол-
ги и Оки, а затем - автотранспор-
том. Осадок перерабатывался в
специальных сооружениях, где
стояли фильтры-прессы. Такая
технология позволила подгото-
вить территорию для строитель-
ства нового микрорайона. Вме-
сте с песком в Марьино завози-

ли новый растительный грунт.
МосводоканалНИИпроект сов-
местно с НИиПИ Генплана разра-
ботал проект на сооружение
парковой зоны. Так и появился
микрорайон-сад, Марьино, где
работы по благоустройству про-
должались почти 10 лет и где
живут ныне свыше 200 тысяч
москвичей.

Николай ПЕРМЯКОВ

Станислав ХРАМЕНКОВ,
генеральный директор Мосводоканала:

- Марьинский опыт оказался бесценным как для нас, работников Мос-
водоканала, так и для наших коллег по всей России. Здесь были впер-
вые применены методы рекультивации технических территорий и инду-
стриальной переработки осадков городских сточных вод. Для обеспече-
ния работоспособности предложенной технологии и сокращения затрат
Мосводоканал совместно с немецкой фирмой «Штокхаузен» пустил в
Перми завод по выпуску флокулянтов - веществ, которые позволяют
выделить из обезвоживаемых осадков свободную влагу и таким обра-
зом снизить их влажность и объем.

Но дело не только в технологических новинках. Важно, что найден
эффективный путь возвращения городу огромных технологически за-
грязненных территорий для осуществления жилищного строительства.
Ведь резервы новых районов практически исчерпаны. Сегодня, напри-
мер, застраивается Южное Бутово, Куркино, а что дальше? Точечная за-
стройка на месте снесенных пятиэтажек и других ветхих строений? Но
она кардинально не решит жилищную проблему. Между тем в Москве
есть еще земли, где сейчас находятся заиленные площадки. Часть из
них будет рекультивирована и передана городу под жилищное строи-
тельство. Дело это непростое - требует и времени, и немалых затрат. Но
в черте Москвы не должно оставаться бросовых земель.

КОММЕНТАРИЙ

ОЧЕНЬ НУЖНАЯ ЭТА РАБОТА -
СТРОИТЬ ГОРОД, ГДЕ БЫЛИ БОЛОТА
Москва поделится с регионами опытом освоения бросовых земель

Каковы перспективы до-
рожного строительства
в Москве, как решить
проблему автопробок на
дорогах? На эти и дру-
гие вопросы «МС» отве-
чает первый замести-
тель мэра в правитель-
стве Москвы, руководи-
тель Комплекса город-
ского хозяйства Петр
АКСЕНОВ.

-Петр Николаевич, немало разго-
воров о планах совместного
дорожного строительства Мо-

сквы и Московской области. Какие-то
практические шаги в этом направлении
есть?

- Судите сами: на последней Феде-
ральной комиссии по безопасности и ор-
ганизации дорожного движения, в рабо-
те которой участвовали представители
Москвы и Московской области, сделан
вывод - обеспечение пропускной спо-
собности в столице возможно только
при условии максимально форсирован-
ного решения задач по строительству и
расширению элитных магистралей, вы-
ходящих из города Москвы. Одновре-
менно есть понимание того, что и феде-
ральные власти должны участвовать в
планах дорожно-транспортного строи-
тельства, которые реализует город Мо-
сква. Примеры - Симферопольское шос-
се, дорога Москва - Дон, Внуковское
шоссе, которое мы расширили, Боров-
ское шоссе...

Как будет реализовываться это пони-
мание? Пока трудно сказать. Знаю, что
Минтранс Московской области принял
решение о расширении ряда главных ма-
гистралей – Ярославского, Дмитровско-
го шоссе. Известно и то, что резко уве-
личен объем инвестиций по федераль-
ному бюджету в Московскую область.

- По области пройдет и скоростная
магистраль Москва – Санкт-Петербург?

Столица принимает финансовое участие
в ее строительстве?

- Нет. Участие есть в координации на-
ших действий, связанных с заходом
транспорта в город. Конкретно речь идет
о Бусиновской развязке, ее надо завер-
шить, и на эту тему мы ведем разговор с
Минтрансом РФ. Решается также вопрос
об организации транзитного движения
через столицу. Магистраль хотят соеди-
нить с Ярославкой. Вопрос лишь в том,
как? Или дорога упрется в МКАД на Бу-
синовской развязке, и транспорт, чтобы
попасть на восток, будет далее двигать-
ся только по МКАД, или же пройдет
сквозняком через город. Если ему идти
через город, то предстоит решить ряд
проблем – это и экология, и то, чтобы
транзитный транспорт не влиял на
транспортный поток столицы, и многое
другое.

- Старая проблема - финансирование
дорожного строительства. В какой про-
порции несет на него затраты феде-
ральный центр и Москва?

- 51 миллиард мы затрачиваем сум-
марно на дорожное строительство в го-
роде. Из них 10 миллиардов – доля фе-
дерального центра.

- И куда пойдут эти деньги?
- Основные средства пойдут на два

участка. Первый - Звенигородское шос-
се, работы на проспекте Маршала Жуко-
ва, Серебряноборском тоннеле, Звениго-
родском проспекте с выходом на скоро-
стную магистраль Рижского шоссе. И
второй участок – четвертое транспорт-
ное кольцо. Это задача из задач, одна из
первейших.

- На какой стадии реализация этого
проекта?

- Сейчас идут подготовительные рабо-
ты. Это перекладка коммуникаций, оцен-

ка стоимости необходимого сноса строе-
ний. Идет техническая проработка участ-
ка от Волгоградского до Дмитровского
шоссе. Разрабатывается проектно-смет-
ная документация, предстоит ее экспер-
тиза. Выделено солидное бюджетное
финансирование на осуществление этих
работ - около миллиарда рублей.

Главное же внимание по четвертому
кольцу сейчас уделено развитию дорож-
ной сети Восточного административного
округа – жизнь так потребовала. Взяв за
основу восточное направление, дальше
пойдем на северо-восток. Если позволят
ресурсы, будем развивать еще и запад-
ное направление четвертого кольца.

- Инвесторы в проекте четвертого
транспортного кольца принимают уча-
стие?

- Нет. Все расходы несет бюджет го-
рода. Понятно почему: инвестор идет ту-
да, где он реально может получить отда-
чу, возврат своих инвестиций плюс еще
какую-то прибыль. У нас этого нет. Не
можем же мы сделать кольцо платным.

- Наконец, еще один актуальный воп-
рос: можно решить проблему автопробок?

- Можно.
- И как?
- Так, о чем мы давно уже говорим.

Москва не потому задыхается в проб-
ках, что плохо работает дорожная сеть
или ГАИ плохо регулирует движение.
Пропускную способность магистралей
без новых развязок, без расширения
существующих и строительства новых
дорог не обеспечить. Не помогут ни пе-
рехватывающие стоянки, ни паркинги.
Проблему надо решать в комплексе.
Вопрос пробок – это вопрос комплекс-
ной организации дорожной сети столи-
цы, комплексного решения задач ее
развития.

Это наконец-то поняли и многие фе-
деральные структуры. Поняли то, что во-
прос надо решать вместе. Ведь Москва –
это не только местные структуры, это
столица государства, множество феде-
ральных структур. А пока только город
заботится о развитии дорожного строи-
тельства в столице...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

БУДУТ ДОРОГИ ЛУЧШЕ
Но только при условии, что заниматься ими будут
не одни столичные структуры, но и федеральные

Работы на Звенигородском шоссе идут полным ходом
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Трудовая миграция – одна из
самых болезненных проблем
России в целом, и ее столицы
в частности. Многое вызывает
беспокойство. Однако самое
серьезное беспокойство свя-
зано, безусловно, с мигранта-
ми-нелегалами. Почему ми-
грант не любит учет? И как его
к учету приучить? На эти воп-
росы отвечают наши авторы.

Столичное притяжение14
КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК ИЩЕТ СЕБЕ МЕСТО
ПОД СОЛНЦЕМ. И ТОЛЬКО
НЕЛЕГАЛЬНЫЕ МИГРАНТЫ
ПРЕДПОЧИТАЮТ ОСТАВАТЬСЯ В ТЕНИ
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ДОКУМЕНТ
ЕДИНОГО
ОБРАЗЦА

Первого ноября в России и
Беларуси введена миграцион-
ная карта союзного образца.
Нововведение позволит орга-
низовать строгий учет мигра-
ционных потоков.

И еще один важный момент.
Информация, содержащаяся в
миграционной карте, после ав-
томатической обработки попа-
дет в общую российско-бело-
русскую базу данных. Следо-
вательно, появится возмож-
ность прогнозировать ситуа-
цию с мигрантами, скорректи-
ровать миграционные потоки,
контролировать перемещение
мигрантов.

НЕЛЕГАЛЫ
ОБЖИВАЮТ
ПОДМОСКОВЬЕ

К 2025 году население Мос-
ковской области с нынешних
6,6 миллиона человек увели-
чится до 7,3 миллиона. Такой
прогноз дают специалисты ре-
гионального Министерства
социальной защиты. Прира-
стать Подмосковье будет во
многом за счет мигрантов.

В прошлом году было удов-

летворено более 110 тысяч за-
явок подмосковных предпри-
нимателей на привлечение ино-
странной рабочей силы. С нача-
ла 2006 года в столичный реги-
он официально по приглаше-
нию прибыли 150-160 тысяч
трудовых мигрантов. А нелега-
лов в области насчитывается
600 тысяч.

СКОЛЬКО СТОИТ
ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ?

Доля женщин среди мигран-
тов из России приближается к
53 процентам, что соответству-
ет общемировой тенденции, го-
ворится в Докладе о народона-
селении планеты в 2006 году,
представленном Фондом ООН в
области народонаселения.
Женщины-мигранты востребо-
ваны в основном в качестве
домработниц, сиделок возле
больных и престарелых. Они
законопослушнее мужчин, пла-
тят налоги.

Авторы доклада также заме-
тили, что мужчины больше тра-
тят денег в стране пребывания,
домой же высылают лишь ос-
тавшееся. Зато у женщин глав-
ная забота - помощь семье, ос-
тавшейся на родине. Женщи-
ны-мигранты почти все, что за-
рабатывают, отправляют своим
семьям.

ДОСЬЕ

-Федеральный закон о гражданстве,
принятый в 2002 году, осложнил
положение граждан бывшего

СССР в Российской Федерации. Около 5
миллионов соотечественников, въехавших к
тому времени в Россию без визы, в одноча-
сье стали иностранцами. Граждане других
стран, пожелавшие работать в России,
столкнулись с проблемами трудоустройства.
В результате разросся теневой рынок рабо-
чей силы, неконтролируемые трудовые по-
токи привели к росту напряженности в ряде
регионов страны. 

Новые законы принимались в целях соз-
дания эффективной системы государствен-
ного управления миграционными процесса-
ми. Ставились задачи легализовать труд
иностранцев, снять излишние администра-
тивные барьеры, чтобы снизить коррупцию
и ликвидировать криминальные структуры,
предоставить зарубежным гражданам пра-
вовые гарантии, соответствующие междуна-
родным стандартам и Конституции РФ.

Изменения в законодательстве коснулись
прежде всего сферы управления миграцией.
Расширены полномочия федерального пра-
вительства. Оно ежегодно будет определять
потребность в иностранных работниках, ус-
танавливать квоты на использование труда
мигрантов, прибывших в страну в безвизо-
вом режиме, определять их допустимую до-
лю в различных отраслях экономики. Кроме
этого, правительство может принять реше-
ние об увеличении до 180 суток или сокра-
щении до 90 суток срока пребывания в Рос-

сии отдельных категорий мигрантов.
Сейчас вопросами миграции ведают МВД,

Федеральная миграционная служба (ФМС)
и МИД. Основной объем работы возложен
на территориальные органы МВД. С нового
же года основные полномочия - принятие
решения о продлении или сокращении сро-
ка пребывания иностранного гражданина в
России, выдача разрешения на временное
проживание, приглашение на въезд в стра-
ну, предоставление или аннулирование раз-
решения на работу, осуществление депорта-
ции, контроль за иностранными работника-
ми - перейдут от МВД к ФМС.

Изменится также правовой статус ино-
странца. Сейчас законом определены три ка-
тегории иностранных граждан: постоянно
проживающие (имеющие вид на жительст-
во), временно проживающие (получившие
разрешение на временное проживание) и
так называемые временно пребывающие -
те, кто находится в России по визе, но не
имеет ни вида на жительство, ни разреше-
ния на временное проживание. С 15 января
будущего года вводится также четвертая ка-
тегория: иностранный гражданин, прибыв-
ший в РФ в порядке, не требующем получе-
ния визы. Кроме того, постоянно и времен-
но проживающие иностранцы приравнены в
своих трудовых правах к гражданам России.

Существенно облегчится трудовая дея-
тельность иностранных граждан. Так, будет
сокращено количество действий, которые
должен совершать работодатель для того,
чтобы нанять иностранца, приехавшего из

стран СНГ. Ему не потребуется получать раз-
решения на привлечение мигрантов. Он обя-
зан только сообщать органам ФМС о наня-
тых работниках. Приглашение данной кате-
гории мигрантов не будет квотироваться. А
разрешение на труд они получат самостоя-
тельно по упрощенной процедуре. 

Важно и то, что трудовые права временно
и постоянно проживающих в РФ иностран-
ных граждан приравнены к правам россия-
нина. Единственное отличие в том, что вре-
менно проживающий иностранец может ра-
ботать только в пределах того субъекта Рос-
сийской Федерации, в котором ему разре-
шено проживание. 

Иностранец из безвизовой страны смо-
жет приехать в РФ по приглашению работо-
дателя в обход квот, установленных для ос-
тальных работников. Миграционная карта,
которую он получит на границе, одновре-
менно явится и разрешением на временное
пребывание. У него отпадет необходимость
проходить регистрацию по месту жительст-
ва. Вместе с тем надо будет встать на учет по
месту своего фактического пребывания. Это
требование распространяется на всех ино-
странцев. 

Наконец, если временный работник, име-
ющий статус временно проживающего, захо-
чет осесть в России, то он сможет восполь-
зоваться льготным порядком приобретения
такого статуса. Относится это главным обра-
зом к мигрантам из безвизовых стран СНГ.

Ожидается, что отмена всеобщей регист-
рации мигрантов может повлиять на улуч-

шение ситуации, в частности, в том секторе
теневого бизнеса, который связан с оказа-
нием услуг по регистрации.

Регулировать и учитывать иностранную
рабочую силу на территории России можно
с помощью налоговых механизмов. Их пре-
имущество в том, что налоговая система
учета в стране наиболее отработана, понятна
предпринимателям, наиболее эффективна в
целом. Значит, использование налоговых
рычагов будет стимулировать законопослу-
шание. Государство получит возможность
оперативно и эффективно регулировать ми-
грационную ситуацию.

Законодатели полагают, что новые прави-
ла миграционного учета и правового поло-
жения иностранцев в России легализуют
значительное число людей, которые уже
въехали на территорию страны. Однако уп-
рощенный порядок регистрации будет со-
провождаться повышением ответственно-
сти работодателей за привлечение ино-
странцев к труду без надлежащих разреше-

ний. С нового года это повлечет либо нало-
жение административного штрафа на граж-
дан в размере 20-50 МРОТ, на должностных
лиц - 250-500 МРОТ, на юридических лиц -
2,5-8 тысяч МРОТ, либо приостановление
деятельности на период до 90 суток. А ино-
странцы или лица без гражданства могут
быть оштрафованы на 20-50 МРОТ и выдво-
рены.

Не менее серьезное наказание настигнет
и тех, кто не уведомит миграционные орга-
ны, службы занятости, налоговые учрежде-
ния об использовании гастарбайтеров.

Применение комплекса мер - упрощение
процедур, ужесточение санкций - позволяет на-
деяться, что мы наведем порядок в сфере ми-
грации.

Редакция благодарит за помощь в подго-
товке материалов государственное учрежде-
ние г. Москвы «Межрегиональный информа-
ционно-деловой центр». Телефон его «горя-
чей линии»: 291-12-61.

МИГРАНТ УЧЕТ ПОЛЮБИТ
С 15 января 2007 года начнут действовать новые федеральные законы,
регламентирующие миграционный учет иностранных граждан, лиц без
гражданства и правовое положение иностранцев в России. Чем вызвано
их принятие, какие проблемы они помогут решить, а какие нет? Об этом
рассказывает заместитель председателя Комитета Госдумы РФ по бюд-
жету и налогам Евгений ИВАНОВ.

-Андрей Владимиро-
вич, из каких регио-
нов к вам едут на

работу?
- В основном из близле-

жащих к столице - Курской,
Брянской, Тульской облас-
тей. Есть из Ростовской.

- Это специалисты своего
дела?

- Разные приезжают. На
проходческие работы берем
разнорабочих. Специалистов
много. Например, из Тулы -
хорошие крановщики, умеют
работать на иностранной
технике. У нас большая авто-
база со сложной техникой.
Там почти 50 процентов во-
дителей из Тулы и Брянска.

- Бывшие союзные рес-
публики подпитывают вас
кадрами?

- У нас работают предста-
вители Грузии. В Москве они
трудятся уже больше 10 лет.
Это очень надежные люди,
не подводят. Приглашаем
работников из Узбекистана,
Молдавии, Таджикистана.

- Гастарбайтеры соглаша-
ются получать более низкие,
чем россияне, заработки?

- У нас люди получают дос-
таточно высокую зарплату не-
зависимо от национальной при-
надлежности и гражданства.

- Но ведь работодатели,
нанимающие рабочих в об-
ход закона, еще и экономят
на социальных отчислениях,
налогах...

- Извините, но это не к
нам. Мы все стараемся де-
лать по закону.

- Получается?... Простите
за сарказм, но известно, что
процедура привлечения ино-
странных мигрантов столь

забюрократизирована, что
многие, махнув рукой, риску-
ют и принимают рабочих без
разрешения.

- Ваш сарказм уместен.
Девять из десяти работода-
телей вообще ничего не
оформляют и ничего не пла-
тят - отбирают у работников
паспорта и тем страхуют се-
бя от их ухода. Конечно, лю-
бой мигрант предпочтет за-
конный путь трудоустройст-
ва, однако работодателю это
невыгодно. Главным обра-
зом из-за того, что правовая
система не работает как на-
до. Иногда, оформляя разре-
шение на рабочих, диву да-
ешься парадоксам в сфере
правовой казуистики.

- Каким?
- Вот, например, разреше-

ние на привлечение ино-
странной рабочей силы. Ор-
ганизация оформляет его
больше трех месяцев. Нужно
обегать многие инстанции,
собрать пакет документов,
довольно увесистый, все но-
тариально заверить. Потом
отстоять в очереди, чтобы
все сдать в миграционную
службу, затем 45 рабочих
дней эти разрешения гото-
вятся. Но это полдела. Рабо-
тодатель сталкивается с про-
блемой получения пластико-
вых карт. Чтобы их получить,
нужно снова ждать 45 дней.
На все уходит 4-5 месяцев. А
работа не ждет. Рабочие
нужны сейчас, а не через
полгода, когда документы
будут оформлены. Но только
собрал все бумаги - и снова в
эту круговерть окунаешься.

Расскажу только один слу-
чай из моей практики получе-

ния пластиковых карточек,
дающих право мигрантам ра-
ботать в Москве. Как-то, ко-
гда прошло более 50 дней с
момента моего обращения в
миграционную службу, а по
положению карточки должны
выдаваться через 45 дней, я
пришел к инспектору и был,
мягко скажем, шокирован.
Мне объявили, что карточки
не готовы, поскольку на за-
прос миграционной службы -
зарегистрированы люди или
нет - не пришел ответ из ме-
стного ОВД. Я спрашиваю: ну
а в чем виновата организа-
ция, привлекающая рабочих?
Получается, все деньги, я
имею в виду пошлину, ушли
на ветер? Мне ответили: нам
все равно. Берите бумажку и
езжайте сами в ОВД. Я привез
им эту справку, и в миграци-
онной службе при мне же из-
готовили более 30 пластико-
вых карточек. Делается это в
один момент, а я ждал 50
дней!

По-человечески надо от-
носиться к работодателям.
Мы платим огромные деньги
в казну за разрешения, за те
же карточки. В прошлом го-
ду привлекали порядка 150
человек, заплатили в бюд-
жет более 1 млн. рублей. Вы-
ходит, деньги отдаем за го-
ловную боль.

Теперь о парадоксах... Се-
годня работодатель не мо-
жет узаконить гастарбайте-
ров, даже имея разрешение
на привлечение иностранной
рабочей силы. Когда к нам
приезжает иностранный гра-
жданин, мы селим его в об-
щежитии, собираем пакет
документов, чтобы сделать

временную регистрацию.
Идем в местное ОВД. Однако
там говорят: мы его регист-
рировать не будем. У него,
дескать, нет разрешения на
работу - той самой злосчаст-
ной пластиковой карточки. А
чтобы получить «пластик»,
нужно предоставить времен-
ную регистрацию. Я говорю:
вы сделайте, я вам карточку
эту принесу. Перед вами
весь пакет документов на
этих людей - копии паспор-
тов, миграционные карты с
отметкой о въезде, договор
на общежитие, где они про-
живают. Но мне говорят: до
свидания.

- Как же выходите из по-
ложения?

- С теми, кто у нас работа-
ет постоянно, проще. Им и
регистрацию, и «пластик»
делаем заблаговременно.
Тяжелее всего с вновь при-
бывающими. Например, сей-
час у нас есть 18 вакантных
мест. Есть разрешение на
привлечение граждан Узбе-
кистана, но я не могу эту
квоту использовать, потому
что этих людей невозможно
законно зарегистрировать.
Люди приехали на работу и
были вынуждены убраться
восвояси.

- Часто можно услышать,
что мигранты отнимают ра-
бочие места у москвичей. Вы
с этим согласны?

- Скорее нет, чем да. Ну,
смотрите - в западных госу-
дарствах с хорошо отлажен-
ной правовой базой трудо-
вой миграции от работодате-
лей, желающих нанять ино-
странца, как правило, требу-
ется документальное под-

тверждение того, что на дан-
ное рабочее место не пре-
тендует никто из местных
работников. Таким докумен-
том может служить, напри-
мер, реклама в средствах
массовой информации и
агентствах по трудоустрой-
ству. Что касается России,
то и здесь такой порядок
также существует и обеспе-
чивается тем, что разреше-
ние работодателю на найм
иностранных работников да-
ется только с санкции служ-
бы занятости. То есть ле-
гально нанятые иностран-
ные работники не конкури-
руют с местным населением.
Что же касается нелегально-
го рынка труда - тут я не бе-
русь говорить, как обстоит
дело. Возможно, что опре-
деленная доля конкуренции
здесь существует.

- Андрей Владимирович,
недавно приняты либераль-
ные законодательные акты,
которые вступают в силу с
15 января 2007 года и облег-
чают жизнь гастарбайтерам.
Как это отразится на мигра-
ционной ситуации в столице?

- Если откровенно, то у
меня эти законы вызывают
озабоченность. Дело в том,
что миграционные потоки в
столицу в последнее время
очень возросли, и это, есте-
ственно, скажется на жизни
мегаполиса. Москва просто
не сможет «переварить» та-
кую массу народа. На мой
взгляд, регулировать этот
процесс должны субъекты
Федерации, а не федераль-
ный центр и его территори-
альные структуры. Ведь ко-
му, как не органам власти
регионов, лучше знать и
уметь разруливать пробле-
мы миграции. С точки зрения
работодателя, скажу, что я за
некоторое послабление в
плане оформления разреше-
ний на работу для иностран-
цев, но только для тех, кто
является настоящим специа-
листом своего дела. Согла-
ситесь, Москве нужны ми-
гранты-профессионалы, а не
их количество.

Беседу вел
Валерьян

НИКОНЕНКО

В ПЛЕНУ ПАРАДОКСОВ
ООО «Проектно-строительное объединение «Мосстройинвест» суще-
ствует уже более 12 лет. В когорте строительных компаний столицы
оно по праву занимает одно из лидирующих положений. Здесь трудит-
ся более трехсот человек, основная масса строителей - мигранты.
С какими трудностями сталкивается работодатель, принимая на рабо-
ту иногородних специалистов? Ответы на этот и другие вопросы наш
корреспондент получил в беседе с заместителем генерального дирек-
тора Мосстройинвеста Андреем ДУНАЕВСКИМ.
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А станут ли москвичи работать здесь?
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СОБАКИ СТАНОВЯТСЯ БЕЗДОМНЫМИ

ПО ВИНЕ ЛЮДЕЙ. НО ЭТО НЕ ПОВОД
ПОЗВОЛИТЬ ИМ СТАТЬ БРОДЯЧИМИ

ХОЗЯЕВАМИ ДВОРОВ И УЛИЦ
Болевая точка

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

Унас, в Северном Тушине,
бродячих собак можно
увидеть повсюду, даже

возле  школ, детских садов и
детских площадок. В Подмо-
сковье ситуация не лучше -
людям порой страшно ходить
от электрички до садового
участка. Только в машине чув-
ствуешь себя в безопасности.
Все люди, с которыми я обсу-
ждала эту тему, тоже за гуман-
ное усыпление, тем более что
отлов собак, прививки, стери-
лизация, содержание в приюте
- очень дорогое удовольствие
для нашей страны, в которой
большая часть населения на-
ходится на грани нищеты, у
черты бедности.

Конечно, бездомные собаки
появились по вине людей. Но
это не повод позволить им ос-
таваться хозяевами наших
улиц. Бездомные собаки быст-
ро дичают, в голодные зимние
месяцы из них выживают
сильнейшие и сохранившие
злобу на тех, кто их бросил.
Бесконтрольно размножаясь,
они приносят потомство еще
более выносливое. Новое по-
коление с молоком матери
впитывает злобу и ненависть к
обидчикам - людям. В резуль-
тате мы имеем на улицах горо-
да хорошо организованные по
волчьим законам стаи хитрых
и безжалостных врагов.

Казалось бы, постановление
№ 819-ПП, в котором бродячие
собаки признаны неотъемле-
мой частью экологической
среды города, - документ за-
мечательный. Но он вызывает
много вопросов.

С одной стороны, власти хо-
тят обязать владельцев собак
держать своих питомцев на
поводках и в намордниках,
убирать за ними фекалии, вы-
гуливать в специально отве-
денных местах, делать вовре-
мя прививки. Хотят, чтобы со-
баки имели паспорт, их вла-
дельцы платили за них нало-
ги... Хозяева несут полную от-
ветственность, если их собака
залает в ночное время, а тем
более если кого-нибудь поку-
сает.

Но в то же время рядом на-
ходится огромное количество
бродячих псов, которые бега-
ют где хотят, рыщут по помой-
кам, разбрасывая грязь и му-
сор, разводя жуткую антиса-
нитарию около домов. У них
нет ни прививок, ни поводков,
ни намордников, они  гадят
везде, являются разносчиками
болезней, создают реальную
угрозу здоровью и жизни че-
ловека. Это псы огромного
размера, и если они кого-ни-
будь покусают, то отвечать не-
кому, а уж тем более никто не
станет их искать и ловить, что-
бы проверить на бешенство.
Тогда какой смысл в упомяну-
том постановлении?

Признаюсь, еще недавно я
рассуждала иначе. Как и боль-
шинство людей, жалела бро-
шенных собачек и думала, что
если их не дразнить, то они и
не нападут. Но, как показывает
практика, эти собаки нападают
и без всякого повода. Приведу
несколько известных мне при-
меров этого года.

В Боткинской больнице я
встретила пожилую женщину
из Печатников: когда она шла
в магазин за продуктами, на
нее без причины набросилась
бродячая собака. Весной у ме-
тро «Планерная» такая же со-
бака погналась и укусила на-
шего знакомого, и ему при-
шлось делать курс прививок.
Летом из Алешкинского леса с
прогулки возвращались де-
душка с внуком. Внезапно на
них бросилась собака и укуси-
ла мужчину за ногу.

Наконец, хочу рассказать
свою историю. Это было
в начале августа. Весь

день шел дождь, поэтому  про-
гуляться с детьми около дома
я решила вечером.  У меня
очаровательные малыши -
дочь Маша четырех лет и двух-
летний сын Ваня. Я была на

третьем месяце беременности.
Она была  желанной: мы с му-
жем были счастливы, узнав,
что в третий раз станем роди-
телями. Часто я поглаживала
свой животик и нежно разго-
варивала с будущим малы-
шом.

В тот вечер мы с детьми
медленно прогуливались, я
держала их за руки и что-то

рассказывала. Когда отошли
от дома метров  на двадцать,
из-за  ограды детского сада
№ 156 на нас стала лаять соба-
ка. Вскоре она нашла в заборе
брешь и погналась за нами.
Грязная рыжая шерсть торчала
на ней клочьями. Ни ошейника
на ней, ни хозяина поблизости
не было. Зная, что бежать
нельзя, мы остановились, а
детей я спрятала за спину. Ма-
лыши стояли, прижавшись
друг к другу, и плакали от ис-
пуга. Я не махала руками, а
только говорила «фу!» Собака
отбегала, но тут же возвраща-
лась. Она бросалась то с од-
ной, то с другой стороны, круг
за кругом приближаясь. В ка-
кой-то момент она прыгнула и
вцепилась мне в ногу. Боль
была такая, что потемнело в
глазах, хотелось закричать, но
я боялась еще больше напу-
гать малышей. От боли и толч-
ка я еле устояла на ногах.
«Только бы не упасть, - мельк-
нула мысль, - а то дети оста-
нутся один на один с разъя-
ренным животным».

Собака по-прежнему не от-
ставала ни на шаг. Тогда, не-
смотря на сильную боль и со-
чившуюся по ноге кровь, я
схватила с земли пустую кар-
тонную коробку и стала отма-
хиваться от агрессивной пси-
ны. Собака была вынуждена
немного отступить. Взяв в од-
ну руку спасительную коробку,
а в другую - ладошки малы-
шей, я стала потихоньку отсту-
пать к своему дому. К нашему
счастью, на дороге показались
люди, и это отпугнуло собаку. 

Я из последних сил дошла
до своей квартиры и, только
закрыв за собой дверь, обмяк-
ла и рухнула на диван. По ще-
кам лились слезы, меня бук-
вально трясло от нервного по-
трясения и страха за детей.

Нога сразу же распухла, по-
чернела, кровоточила и сильно
болела. Стремительно разви-

вался отек, поднялась темпе-
ратура, стало повышаться дав-
ление. Муж вызвал «Скорую
помощь» и милицию. Милици-
онер, выслушав меня, сказал:
«Скажите спасибо «зеленым».
Даже если бы мы видели напа-
дение собаки своими глазами,
все равно не имели права
стрелять: за убитую собаку
пришлось бы отвечать». Како-

во мне было услышать в тот
момент такое откровение?!
Милиционер даже не стал со-
ставлять протокол: «На кого
вы собираетесь писать заявле-
ние? На собаку?»

«Скорая» отвезла меня в 1-ю
инфекционную больницу. В
приемном отделении дежур-
ный врач сказала: «У нас  ле-
жат уже пять укушенных жен-
щин, у одной сильнейшая рва-
ная рана. К нам в больницу
привозят только беременных,
а сколько всего укушенных
людей поступает ежедневно в
больницы Москвы!»

Врачи были категоричны:
обязательно делать прививки
от столбняка и бешенства, хо-
тя это угрожает нормальному
течению беременности. Отка-
заться было невозможно. Вра-
чи заявили: «Прежде всего мы
обязаны спасать вас. Если со-
бака бешеная, то без прививок
вы обречены. А что будет с ре-
бенком - в данный момент во-
прос не к нам».

Через несколько дней про-
изошел выкидыш, и мы на-
всегда потеряли нашего же-
ланного малыша. От чего это
произошло: от перенесенного
сильнейшего стресса или от
прививок - уже неважно. Дру-
гих причин выкидыша у меня
не было: беременность проте-
кала нормально, самочувст-
вие было хорошее, анализы в
норме...

Умер ребенок! Кто вино-
ват? Собака? «Зеленые»?
А может быть, те, кто

принимал то самое постанов-
ление? Хотела бы я услышать,
что бы сказал «зеленый», если
бы у него в семье произошло
такое горе. Очень легко ре-
шать проблемы, рассуждая аб-
страктно, в надежде, что они
никогда не коснутся тебя лич-
но. Теперь, когда я слышу о
милосердии к животным, то
хочется спросить: «А как на-
счет милосердия к людям?»

Почему «зеленые» говорят
только о животных? Почему
они сделали нас и наших детей
заложниками собачьей агрес-
сивности? Людей тоже надо
защищать. Человек - тоже
часть природы, экологической
среды. А город - не место для
одичавших животных, угрожа-
ющих нашей жизни и здоро-
вью.

Конечно, нельзя обижать
беззащитное животное. Но
жизнь показывает: именно че-
ловек беззащитен перед разъ-
яренным животным. Как счи-
тать цивилизованным общест-
во, где собака может убить
ребенка, а человек не имеет
права даже пальцем ее тро-
нуть! Преступника-убийцу
изолируют в тюрьму на дол-
гие годы, а злобная собака
преспокойно бегает по рай-
ону, продолжая угрожать де-
тям и взрослым. Или у нас
жизнь ребенка стоит меньше
благополучия собаки? Где мы
живем? В сумасшедшем до-
ме? В театре абсурда?

Первые дни после выпис-
ки из больницы я не
могла выйти на улицу.

Даже услышав за окном седь-
мого этажа лай собак, я чувст-
вовала, как подкашиваются
ноги и становится дурно. У де-
тей та же проблема: они те-
перь боятся собак даже на по-
водках - сразу прижимаются
ко мне и кричат: «Мамочка!»

Муж вынужден был купить
мне ультразвуковое устройст-
во, отпугивающее собак, и тя-
желую трость-зонт. В середи-
не августа в тридцатиградус-
ную жару я выходила из дома
в зимних толстых сапогах вы-
ше колен, наглухо застегнутом
плаще до пят, в руках - трость-
зонт и ультразвуковой прибор.
И шла, постоянно озираясь.
Наверное, со стороны это вы-
глядело очень смешно, но мне
было не до смеха.

Чтобы прекратить делать
прививки, нужно было найти
искусавшую меня собаку, убе-
диться, что она здорова. Она
много раз в день пробегала
около нашего дома. Муж по-
звонил в милицию, объяснил
ситуацию, просил дать теле-
фон службы отлова животных.
Там просто рассмеялись: «У
нас людей найти не могут, а вы
хотите, чтобы искали какую-то
собаку!»

Через ДЕЗ мы все-таки на-
шли нужные телефоны. В
службе отлова сообщили, что
у них много заявок, поэтому
нас могут только поставить в
очередь: «Тем более у нас все
равно нет денег, чтобы отлав-
ливать собак». Я объяснила
ситуацию и стала умолять ус-
корить отлов, чтобы остано-
вить прививки. Мне пошли на-
встречу - выделили ветеринар-
ного врача, чтобы он без отло-
ва, просто по поведению соба-
ки дал заключение о вероятно-
сти бешенства.

До прихода врача мы с му-
жем времени даром не теряли:
обошли многие дворы, перего-
ворили с десятками людей, в

том числе с собачниками. Все
в один голос сказали: «Необ-
ходимо спасаться от этого бе-
зумия! Тут строители закончи-
ли стройку и бросили своих
псов на улице. Теперь эти жи-
вотные - хозяева района, их
боятся и взрослы, и дети». Они
рассказали множество крова-
вых историй. Как только на
улице появляется стая бродя-

чих собак, народ прячется по
подъездам, и собачники не ис-
ключение: они хватают своих
питомцев и тоже убегают в
дом. Люди неоднократно виде-
ли, как свора собак в секунду
разрывала на куски попавших-
ся на пути кошек, которые ло-
вят крыс и мышей - разносчи-
ков страшных болезней. Те-
перь понятно, почему на ули-
цах Москвы частенько видят
гуляющих без опаски крыс.

...Наконец появился
в е т е р и н а р н ы й
врач. Мы с ним

обошли весь район, но ту со-
баку так и не нашли. Зато на-
ткнулись на людей, которые,
узнав, зачем мы пришли,
очень агрессивно себя вели. В

наш адрес неслись оскорбле-
ния и угрозы. Вскоре на доме,
где я живу, появилась над-
пись: «Оставь в покое собак, а
то убьем». Я обратилась в ми-
лицию, но они этой надписи не
придали никакого значения.
Опасаясь за жизнь мою и на-
ших детей, муж уговорил меня
прекратить дальнейшие дейст-
вия. Вскоре ко мне на детской
площадке подошел мужчина.
Он сказал, что слышал про
мою беду и готов помочь. «Я -
киллер, - улыбаясь, сказал он,
- за пятьсот долларов пристре-
лю любую собаку». Я отказа-
лась. А может, зря? Но неуже-
ли этот вопрос нельзя решить
законным путем?

Почему я в детстве спокойно
гуляла по улицам, а мои дети
лишены этой возможности?
Организации по отлову живот-
ных прямо говорят, что у них
не хватает денег ни на отлов,
ни на содержание собак в пи-
томниках. Так зачем же мучить
и собак, и самих себя, набирая
предвыборные очки демагоги-
ей о гуманности к бездомным
животным? Может, лучше эти
деньги выделить бездомным
голодным детям, живущим на
улицах и в подвалах, питаю-
щимся на помойках и прося-
щим милостыню в переходах
метро? 

...Прошло уже боль-
ше трех месяцев
после нападения

на нас собаки. Я регулярно
звоню в префектуру, там ис-
кренне хотят помочь, но я слы-
шу один ответ: нет средств. На
днях я сделала последнюю
прививку. Гулять мы теперь
выходим только с ультразву-
ковым прибором. К сожале-
нию, он действует не на всех
собак.

Недавно в живущей рядом с
нашим домом собачьей стае
появились щенки. А мой ма-
лыш уже никогда не родится
на свет божий...

Людмила
КУБЫШКИНА,

жительница СЗАО

2. Содержание сообщения

2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные
признаки ценных бумаг - акции, обыкновенные именные бездо-
кументарные, номинальной стоимостью 1 рубль каждая, госу-
дарственный регистрационный номер выпуска 1-01-19260-Н-
002D.

2.2. Фамилия, имя, отчество физического лица, зарегистри-
рованного в системе ведения реестра владельцев ценных бумаг
эмитента, - Грап Сергей Романович.

2.3. Доля ценных бумаг эмитента, зарегистрированных на
имя лица, зарегистрированного в системе ведения реестра вла-
дельцев ценных бумаг эмитента, - 1 900 059 шт. обыкновенных
именных акций номинальной стоимостью 1 рубль каждая, что
составляет 90,58% Уставного капитала. 

2.4. Дата внесения приходной записи по лицевому счету ли-
ца, зарегистрированного в системе ведения реестра владельцев
ценных бумаг эмитента, - 24.11.2006.

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наименова- Закрытое акционерное
ние эмитента (для некоммерческой общество «Торговая
организации - наименование) компания «ОПТГАЛАНТ»
1.2. Сокращенное фирменное наиме- ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»
нование эмитента
1.3. Место нахождения эмитента 109428 г. Москва, Рязанский

проспект, д.16
1.4. ОГРН эмитента 1027700159519
1.5. ИНН эмитента 7721022268
1.6. Уникальный код эмитента, при- 19260-Н
своенный регистрирующим органом
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, www.optgalant.ru/optgalant
используемой эмитентом для
раскрытия информации
1.8. Название периодического печат- «Приложение к Вестнику ФСФР
ного издания (изданий), использу- России», газета 
емого эмитентом для опубликования «Московская среда»
информации

1.9. Код (коды) существенного 0719260Н24112006
факта (фактов)

Сообщение о существенном факте
«Сведения о появлении в реестре эмитента

лица, владеющего более чем
25 процентами его эмиссионных

ценных бумаг»

3. Подпись
3.1. Генеральный директор     ______________          Косьянов Е.Д.
ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»              (подпись)
3.2. Дата 

«24» ноября 2006 г. М.П.
Подготовлено с использованием системы КонсультантПлюс

КТО НА УЛИЦЕ ХОЗЯИН?
Регулярно читаю вашу замечательную га-
зету. Встречала в ней и статьи о бродячих
животных. Раньше я особо не задумыва-
лась над этой проблемой - казалось, что
она меня не касается. Но жизнь распоря-
дилась иначе.
Сразу скажу, животных я люблю. Дома
всегда держу птичек, рыб. Любовь эту ста-
раюсь прививать и детям - их у меня двое.
Однако произошло событие, которое за-
ставило меня многое пересмотреть. Сей-
час, как ни жестоко это покажется кому-
то, я выступаю за гуманное усыпление
бродячих собак.
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НАМ ИЗВЕСТНА ЛИШЬ МАЛАЯ ТОЛИКА ТОГО,
ЧТО ЕСТЬ ВО ВСЕЛЕННОЙ. А ГЛАВНОГО МЫ
ПОКА УВИДЕТЬ НЕ МОЖЕМ – ОСТАЕТСЯ
ДОГАДЫВАТЬСЯ

Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

Впрочем, сначала мы го-
ворили о той кампании,
что велась против Ин-

ститута ядерных исследова-
ний и академии в целом, ко-
гда некоторые предпринима-
тели и чиновники попытались
забрать галлий, который на-
ходится в нейтринной обсер-
ватории. Они намеревались
выгодно продать его за грани-
цу для аналогичного телеско-
па. Шум поднялся невообра-
зимый, но пока с помощью ру-
ководства Академии наук и
научной общественности наш
уникальный телескоп удалось
сохранить. И главной фигурой
в этой борьбе был академик
В.А. Матвеев.

- Когда на наш Институт
ядерных исследований напа-
дают, приходится защищать-
ся, - говорит он. - Чаще всего
это просто трата времени, но
как директор я обязан отве-
чать чиновникам. Однажды
мне подарили книжку «Ора-
кул», я машинально открыл
ее и прочитал: «Никогда не
надо оправдываться, так как
оправдание увеличивает сом-
нение в вашей правоте».
Очень хороший совет - муд-
рый и простой!

- В таком случае и мы мо-
жем говорить свободно обо
всем? Начнем, если вы не
против, от печки: каким об-
разом физика вошла в вашу
жизнь?

- Главную роль в этом сыг-
рал мой отец. Мы жили во
Владивостоке, там сопки над
бухтой Золотой Рог, с которых
открывается великолепная

панорама. Мы шли с отцом,
он держал меня за руку и рас-
сказывал про атом.

- Сколько же вам было?
- В школу я еще не ходил...

Но тогда он произнес слова,
которые меня поразили и по-
казались очень загадочными:
«расщепление атома». По-
нять их я, конечно же, не мог,
но, вернувшись домой, запи-
сал их.

- А отец кем был?
- Он кораблестроитель, ра-

ботал на знаменитом Дальза-
воде, где были сделаны пер-
вые сварные суда. Кстати, и
американцы заказывали их
там. Они было сделали одно
такое судно у себя, но в пер-
вом же плавании оно расколо-
лось и на Дальзаводе было
отремонтировано...

Продолжу о том, как отец
меня воспитывал. Когда я по-
ступил в первый класс, он
принес домой две брошюрки.
Одна - о детекторных прием-
никах, вторая - о ламповых.
Сначала дал мне одну из них -
вторую, мол, пока рано. Меня
разобрало любопытство, поэ-
тому я быстренько ее освоил,
после чего получил и вто-
рую... Я делал приемники в
огромном количестве и так
пристрастился к технике!..
Впрочем, в то время любовь к
технике, как говорится, вита-
ла в воздухе.

- Какие это были годы?
- 1948 - 1949-й.
- Уже создавалась атом-

ная бомба...
- Но я считал высшей нау-

кой радиотехнику! Днями и

ночами ею занимался. Так что
в определенном смысле я не
теоретик, как считается, а
экспериментатор: многое
умею делать своими руками...
Тогда в школе жизнь шла
очень активная, постоянно
проводились всевозможные
конкурсы, и я обязательно в
них участвовал. Были сорев-
нования и между школами, и
все, что касалось техники, ле-
жало на мне.

- А физика не привлека-
ла?

- В какой-то степени, по-
скольку очень много статей о
теории относительности, о тех
или иных работах физиков пе-
чаталось в научно-популяр-
ных журналах - «Наука и
жизнь», «Техника - молоде-
жи», «Знание - сила». Каж-
дый свежий номер изучался
от корки до корки. Так что вы-
бор профессии большинству
из нас, школьников, был ясен
- техника. Мы с другом посту-
пили во Владивостокский уни-
верситет. Однако вскоре судь-
ба наша резко изменилась, и
решающую роль в этом сыг-
рал Александр Данилович
Александров, который был
ректором Ленинградского
университета. Академик при-
ехал во Владивосток с груп-
пой ученых, чтобы прочитать
цикл лекций для студентов.
Темы были разные, но все
лекции - на самом высоком
научном уровне. Мы с другом

старались попасть на все эти
лекции и вдруг поняли: вот ку-
да надо ехать - в Ленинград-
ский университет!

- В свое время академик
Александров выступил с
блестящей статьей о том,
что знание - это факел, ко-
торый должен вести моло-
дых по жизни. Он был стра-
стным пропагандистом на-
уки и умел зажигать лю-
дей...

- Могу это подтвердить на
своем опыте. Когда мы с дру-
гом перевелись в Ленинград-
ский университет, то попали
на кафедру теоретической
физики. Кафедру возглавлял
академик Владимир Алексан-
дрович Фок. И невероятное
счастье было попасть именно
к нему! Дух, атмосфера, стан-
дарты - наивысочайшие, и
это, безусловно, определяло
судьбу всех, кто был близок к
кафедре.

- Почему в судьбе ученого
такую большую роль играет
научная школа? А талант,
удача, везение, наконец?

- Талант необходим, удача
не помешает, везение тоже
кстати. Но главное все-таки -
школа, и не только в науке. В
школе человек старается пре-
одолеть то, что сделали дру-
гие, в том числе учитель, там
хорошо видна грань, которая
уже достигнута и за которую
нужно идти дальше. Молоде-
жи, в первую очередь - та-
лантливой, надо знать те
стандарты, которые сущест-
вуют в науке. И только школа
позволяет это сделать.

- Похоже, как в спорте: ес-
ли кто-то берет высоту, счи-
тавшуюся непреодолимой,
у него сразу же появляются
последователи. И обычно в
лидерах долго удержаться
не удается, хотя еще вчера
результат казался фанта-
стическим.

- Лидеры в науке потому и
окружают себя учениками, со-
здают свои школы. Мысли,
взгляды, черты характера
крупных ученых тоже влияют
на молодых, и это очень важ-
но для становления исследо-
вателя.

- Наверное, вам было про-
ще: совсем недавно созда-
ли атомную бомбу, вокруг
физиков возник ореол ис-
ключительности, они ходи-
ли в героях... Вы ощущали
на себе такое отношение? 

- Нет. Дело в том, что бомба
меня не интересовала. Меня
увлекала совсем другая об-
ласть физики - в первую оче-
редь элементарные частицы,
проблемы пространства, вре-
мени.

- Крупные ученые - соз-
датели ядерного оружия -
вскоре тоже начали поки-
дать закрытые атомные
центры, переключались на
другие проблемы - астро-
физику, космологию. Я
имею в виду уход от ору-
жия Зельдовича, Сахарова,
чуть позже - Феоктистова.
То есть в физике готови-

лась новая революция. Вы
это чувствовали?

- Предчувствие нового вре-
мя от времени в науке возни-
кает. Появляется ощущение,
что произошло насыщение и
нужен новый шаг, который
можешь сделать именно ты.
Надежды не всегда оправды-
ваются, однако случаются и
революции, и в физике они
происходили неоднократно.

Кстати, недавно мы обсуж-
дали отношения физики эле-
ментарных частиц, которые
мы изучаем на ускорителях, и
физики внеземных объектов.
Вспомнили и о дискуссии, что
происходила тридцать лет на-
зад, когда очень известный
физик Дайсон опубликовал
статью о том, что исследова-
ния на ускорителях не очень-
то нужны. Помню, возмутился
один из отцов нашего инсти-
тута академик Моисей Алек-
сандрович Марков. Он утвер-
ждал, что не может быть де-
ления на физику низких и вы-
соких энергий, главное - фун-
даментальность проблемы.
Марков предположил: она как
раз в том, что есть единство
знаний о микромире и макро-
мире. Речь шла о единстве
сил природы.

- Проще говоря - о том,
что звезды и элементарные
частицы очень похожи?

- Они не могут существо-
вать друг без друга! И если
мы найдем ответ, к примеру,
как появляется элементарная
частица, то мы сможем узнать
и о происхождении звезд. 

По существу, рождалось

новое направление в физике,
и академик Марков остро это
почувствовал. Он и стал ини-
циатором создания нашего
института. Это очень непро-
стой процесс - появление та-
кого рода институтов. Они не
возникают на базе того, что
уже сделано (к примеру, есть
разработки оружия - и можно
создавать институт, который
суммировал бы то, что сдела-
но). В данном случае возник-
ла фундаментальная пробле-
ма - познание истории Все-
ленной, и чтобы ее решать,
действительно нужен был
специализированный инсти-
тут. Более того, необходимо
было уникальное оборудова-
ние - мезонная фабрика, уско-
рители, подземные и подвод-
ные лаборатории с детектора-
ми для регистрации нейтрино.
То есть предстояло изучать
редчайшие явления, за кото-
рыми скрывается то, что нас
интересует.

- Можно сказать так:
звездные системы рожда-
ют элементарные частицы,
которые в свою очередь ро-
ждают новые звезды, и
именно этот «круговорот во
Вселенной» вас интересует.
Или это слишком уж прими-
тивно?

- Ощущаете вы правильно,
но слова не те... Развитие
Вселенной с самых первых
этапов было одновременно и
развитием микромира, а в то
же время в нем уже появля-
лись ростки того, что станет
позже галактиками. Очень
многие выдающиеся физики
пытались понять и объяснить,
как это происходит. Эйн-
штейн, Гамов, Фридман, кото-
рый предложил расширяющу-
юся Вселенную, Зельдович...
И вот теперь создается впе-
чатление, что все работы при-
вели к критической точке в
развитии представлений о
Вселенной. Если говорить о
том, с чем физика переходит
в новое тысячелетие, то сле-
дует вести речь о единстве
макро- и микромира, об их об-
щих истоках и общих законах.
На горизонте вырисовывает-
ся глобальная проблема
«темной материи», и сразу же
понятно, что нам известна
лишь малая толика того, что
есть во Вселенной, а главного
мы пока не имеем возможно-
сти увидеть - остается лишь
догадываться...

- Ну вот! Я хотел было на-
чать расспрашивать вас о
том, как родилась наша
Вселенная, как она развива-
ется и что с ней будет, а вы
сразу меня обезоружили:
мол, мы не то что одногла-
зы - просто слепы?! Это то
же самое, что взять песчин-
ку и пытаться представить
по ней, как выглядит Земля
с ее тропическими лесами и
ледяными куполами...

- Песчинка - ближе к исти-
не... 

- Значит, очень мало зна-
ем? Человеческий разум не
справляется?

- Напротив! Видим меньше,
чем известно, а понимаем
еще меньше! Не случайно
еще Эйнштейн любил пользо-
ваться выражениями типа: «Я
верю, что Господь играет в ко-
сти...» Природа или Господь
наградили человека возмож-
ностью понимать, как про-
изошла Вселенная, но жизнь
человека и человечества -
лишь мгновение даже в той
истории Вселенной, которую
мы сейчас наблюдаем. И все
же человек способен проник-
нуть к самым истокам. И ему
дано понять, что есть «темная
материя», которую мы не на-
блюдаем, но которая есть в
жизни, влияет на нее, окружа-
ет и нас, и далекие галактики.

- Простите за настойчи-
вость, но что такое «темная
материя»?

- «Темная материя» - говоря
образно, материя, которая
очень слабо взаимодействует

с веществом, из которого со-
стоит видимый нами мир.
Этой материи гораздо боль-
ше, чем той, из которой по-
строена обитаемая Вселен-
ная. Физики постоянно ищут
элементарные составляю-
щие, из которых она построе-
на. Они пытаются создать де-
текторы, которые могли бы
зафиксировать те слабые
взаимодействия с земным ве-
ществом, которые есть или
должны быть. Появляются
криогенные детекторы, спо-
собные обнаружить ничтож-
ное выделение тепла, что бу-
дет свидетельствовать о вза-
имодействии «темной мате-
рии» с нашим веществом. Это
эксперименты тончайшие, но
необходимые. 

- Виктор Анатольевич,
вольно или невольно вы го-
ворите об очень странных
вещах. По сути дела, вы ут-
верждаете, что есть некие
«темные силы», которые
правят нашим маленьким
миром. Выходит, мы - свое-
образные заложники потус-
тороннего мира?!

- Это не потусторонний мир,
а мир, в котором мы живем и
который должны понимать!

- В таком случае нам нуж-
но учиться переходить
грань, которая разделяет
нашу «светлую» материю и
«темную»?

- Мы это и делаем! Напри-
мер, наблюдаем за спутника-
ми звездных тел и понимаем,
что только их гравитацион-
ным полем нельзя объяснить
их существование и движе-
ние. Значит, спутник и звезда
погружены в невидимую сис-
тему, которая и меняет зако-
ны притяжения. Подобного
рода данные наблюдений
многочисленны...

- То есть вы видите очень
много странного во Вселен-
ной?

- Конечно!
- В таком случае я просто

обязан задать вопрос: что
такое Вселенная? Как по-
нять ее бесконечность?

- Ребенок, познавая цифры,
всегда пытается представить
эту бесконечность и сразу же
ощущает, насколько мал наш
мир. Увы, это ощущение с
возрастом уходит. Но мы обя-
заны его вернуть, чтобы пони-
мать: все в окружающем мире
взаимосвязано. Тогда беско-
нечность начинаешь воспри-
нимать как реальность, и воз-
никает новая проблема: если
все конечно, то когда Вселен-
ная прекратит свое существо-
вание? Мы можем предста-
вить, когда погаснет Солнце,
когда умрет та или иная звез-
да, однако нам не дано вос-
принимать, что и человечест-
во прекратит свое существо-
вание. Если все люди осозна-
ют это, то не исчезнет ли же-
лание творить? Конечно, речь
идет об огромной дистанции
по времени, тем не менее фи-
ниш виден. Поэтому, мне ка-
жется, хорошо, что понятие
«бесконечность» существует -
оно рождает надежду.

- Значит, физики уже ду-
мают о будущем нашей Все-
ленной?

- Существуют различные
сценарии. К примеру, она мо-
жет распасться на элементар-
ные частицы... Но не буду пе-
речислять все варианты, ина-
че мы будем вынуждены углу-
биться в теоретические проб-
лемы астрофизики.

- Сегодня вас интересуют
не правила, а исключения? 

- В природе существуют си-
лы, которые нами не поняты,
но они действуют. Материя,
грубо говоря, напоминает ма-
трешку - элементарное вло-
жено в еще более элементар-
ное. Каждый новый уровень
познания раскрывает новые
законы, и процесс этот не
только увлекателен, но и бес-
конечен.

Беседу вел
Владимир ГУБАРЕВ

Академик Виктор МАТВЕЕВ:

ФИЗИКИ РВУТСЯ 
В «ТЕМНЫЙ МИР»
В Москве прошла крупнейшая международная конференция по физике высоких
энергий. Более тысячи ученых говорили на ней о «темной материи». Что же это та-
кое? Кто-то скажет: «сенсация», кто-то недоуменно пожмет плечами: мол, физики
опять что-то выдумывают - но разве дело в оценках? Мы делаем еще один шаг к по-
знанию окружающего мира. И в разговоре с академиком Виктором Анатольевичем
Матвеевым я несколько раз упомянул слово «преисподняя». Ученый предпочитал все
же термин «темная материя». Но ассоциация уже родилась в моем воображении, и
академик сам невольно подсказал мне: все надо воспринимать как должное - и не та-
кое случалось в нашей жизни!



ПОНЮХАЙ-КА, ДРУЖОК!
Управлением Федеральной службы

Российской Федерации по контролю за
оборотом наркотиков по городу Москве
пресечена деятельность группы лиц, ко-
торые на протяжении семи лет занима-
лись незаконным бизнесом в сфере силь-
нодействующих веществ. 

Московские наркополицейские завер-
шили предварительное расследование
уголовного дела в отношении руководи-
телей одной из компаний, которая в пери-
од с 1999-го по 2005 год систематически
осуществляла незаконный сбыт медицин-
ского эфира. На компанию сотрудники
УФСКН РФ вышли после того, как задер-
жали за сбыт метадона некоего Владими-
ра Ш. Он наладил производство и сбыт
зелья в подвале собственного дома в го-
роде Видное Московской области. Реше-
нием Видновского городского суда Ш.
приговорен к семи годам и шести меся-
цам лишения свободы.

Выяснилось, что для производства ме-
тадона наркодилер использовал меди-
цинский эфир той самой компании. Кро-
ме того, химическое вещество постоянно
отправлялось еще 50 покупателям в раз-
ных регионах России. Сейчас незаконная
деятельность компании пресечена, в от-
ношении ее руководителей возбуждено
уголовное дело, изъято более восьми
тонн медицинского эфира.

СЕМЬ ЛЕТ
ПО «СТАНДАРТУ»

В Зеленограде состоялось оглашение
приговора суда членам организованной
преступной группировки, совершавшим
мошеннические действия в отношении
ЗАО «Банк «Русский стандарт». Жулики
по фиктивным документам получали кре-
диты в крупном размере.

Еще в феврале 2006 года в ОБЭП УВД
Зеленограда обратился директор фирмы
«Матрица». Он заявил о неправомерных
действиях при оформлении потребитель-
ских кредитов одним из его сотрудников.
Тот приобретал дорогостоящую компью-
терную технику, оформляя договоры на
подставных лиц. После проверки доку-
ментов выяснилось, что многие получате-
ли кредитов - клиенты «Матрицы».

В ходе оперативно-разыскных меро-
приятий имена всех подозреваемых были
установлены. Следствию удалось дока-
зать, что преступники совершили 25 мо-
шеннических действий. Сумма матери-
ального ущерба, причиненного ЗАО «Банк
«Русский стандарт», достигает миллиона
рублей. Самым ходовым товаром у мо-
шенников были ноутбуки стоимостью от
30 до 70 тысяч рублей, которые позже
сбывались жуликами на рынках или в ма-
газинах Москвы по заниженным ценам.

По приговору суда члены преступной
группы получили различные сроки лише-
ния свободы - от трех до семи лет. А ор-
ганизатор и руководитель всей группы
приговорен к 7,5 годам лишения свобо-
ды в исправительной колонии общего
режима.

ПОКАЖИ ПРИЕМЧИК!
В тот день восемнадцатилетний Миха-

ил Г. засиделся в гостях и отправился до-
мой только во втором часу ночи. Когда он
шел по Карамышевской набережной, ря-
дом с ним неожиданно притормозила лег-
ковая машина. Из нее вылез незнакомый
мужчина и поинтересовался, который час.
Михаил вытащил из кармана мобильник и
ответил незнакомцу. Но тот, получив от-
вет, не торопился уезжать. Он завел раз-
говор, стал задавать какие-то вопросы,
потом предложил показать Михаилу не-
сколько приемов борьбы. Молодой чело-
век не отказался... Вскоре незнакомец
распрощался, сел в автомобиль и уехал.
Когда шум двигателя затих, Михаил сунул
руку в карман и обнаружил пропажу сво-
его мобильника.

- Молодой человек горевать не стал, -
рассказал дознаватель ОВД района Хоро-
шево-Мневники Руслан Боговой. - Он не-
медленно обратился в местное отделение
милиции, и благодаря оперативным дей-
ствиям сотрудников отдельного батальо-
на патрульно-постовой службы УВД СЗАО
города Москвы злоумышленник был за-
держан. Им оказался тридцатилетний
уроженец Дагестана. Вор был задержан в
автомобиле, а похищенный телефон изъ-
ят и возвращен законному владельцу.
Сейчас подозреваемый проверяется на
причастность к другим аналогичным кра-
жам.
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КРИМИНАЛ

МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Начало зимы - едва ли не самый сложный период
в работе столичных пожарных. С наступлением
холодов многие москвичи начинают использовать
дополнительные обогревательные приборы. Учи-
тывая, что электропроводка в офисных зданиях,
квартирах и частных домах рассчитана на ограни-
ченное число потребителей, возникает угроза по-
жаров и возгораний.

Только в конце ноября в Москве зафиксировано несколько пожаров, возникших
из-за так называемого теплового проявления электрического тока. Так, около
21.00 в школе № 93 по улице Исаковского огонь вспыхнул в одном из учебных

классов. В ходе разведки и тушения пожара из задымленного коридора были эваку-
ированы два человека. Пострадавших в результате ЧП не было, но ущерб от огня
оказался ощутимым. Обгорела оргтехника и мебель. Как выяснилось, пожар возник
в результате короткого замыкания в электросети из-за перегрузки проводки.

Серьезный пожар пришлось тушить на территории торгового комплекса «Тими-
рязевский». Огонь в одноэтажных павильонах вспыхнул на площади 250 квадрат-
ных метров. В тушении принимали участие 20 пожарных расчетов и три поисково-
спасательных отряда. В ходе работы из огня были спасены три человека. Кроме то-
го, из очага возгорания удалось вынести 15 газовых баллонов. По версии специа-
листов МЧС, огонь возник из-за неправильной эксплуатации нагревательных при-
боров и работы электросети в аварийном режиме.

ЧП с трагическими последствиями произошло 16 ноября, когда в огне погибла
пожилая женщина. В половине седьмого утра пожар вспыхнул в жилом доме по
Малому Левшинскому переулку. Причина все та же: тепловое проявление электри-
ческого тока при аварийном режиме работы электросети...

- Люди забывают, что подключение мощных нагревательных приборов ложится
дополнительной нагрузкой на электропроводку, - говорит сотрудник Главного уп-
равления МЧС России по городу Москве Сергей Власов. - Провода нагреваются, в
местах соединений, особенно если речь идет о старой проводке, возникают опас-
ные участки, которые и могут стать причиной пожара. Убедительно просим моск-
вичей и гостей города соблюдать простые правила безопасности в быту. Если вы
используете электроутюги, электроплитки, чайники и т.п., пользуйтесь устройства-
ми тепловой защиты. Не эксплуатируйте самодельные, неисправные или нестан-
дартные электроприборы. И ни в коем случае не устанавливайте самодельные уст-
ройства защиты от короткого замыкания. Легкомысленное отношение к правилам
пожарной безопасности может привести к непоправимым последствиям.

Биография главного «героя»
этой истории Владимира
Горелова мало чем отлича-

ется от судеб его коллег по про-
фессии. Еще в 1985 году он окон-
чил Качинское высшее военное
авиационное училище летчиков
имени Мясникова. Летал на само-
летах МиГ-21, Л-29, ЯК-28, МиГ-
25РБ и других. Позже служил в
армии, но грянувшая перестрой-
ка круто изменила его жизнь.

Горелов переехал в Подмоско-
вье и с головой ушел в бизнес.
Бросить летное дело он так и не
смог, увлекся малой авиацией.
Фирма, которую он возглавил,
занималась мотодельтаплана-
ми. Работа шла успешно, быв-
ший летчик-истребитель преум-
ножал капитал и расширял биз-
нес. Его партнерами были не
только российские граждане. Он
отправлял мотодельтапланы за
рубеж. И не только дельтапланы,
но и другие агрегаты, например,
сенокосилки.

Увы, наша жизнь, как известно,
схожа с окраской зебры. Наступи-
ла и у вчерашнего пилота черная
полоса. Он попал в автокатастро-
фу, в которой по его вине постра-
дал человек. Как выяснило след-
ствие, конфликт разрешился бла-
гополучно, но след в душе Горе-
лова оставил...

То ли из-за пережитых волне-
ний, то ли по какой иной причине,
но он стал все чаще приклады-
ваться к бутылке. Вообще-то сла-
бость не такая уж страшная. Еще
классик сказал: лучше пей, да де-
ло разумей. И Горелов следовал
этому совету. Дела шли, а когда
случались финансовые затрудне-
ния, он закладывал свой «мерсе-
дес». Перехватывал нужную сум-
му, выходил из положения и сно-
ва садился за руль лимузина. Из-
за этого «ноу-хау» друзья подмо-
сковного бизнесмена частенько
называли его Вова-«мерседес».

Ивсе же слабость к спиртно-
му давала о себе знать. Да-
ла трещину семейная

жизнь, не так блестяще стал раз-
виваться бизнес. Но Горелов и не
думал унывать - он верил в свою
звезду. 

В 2001 году к нему обратился
старый летный товарищ, прожи-
вавший в городе Сан-Диего,
США. Он попросил друга оказать
ему услугу - отправить за океан
некий груз. Горелов утверждал,
что речь шла о «жаровых трубах
авиационного двигателя Д-30».
Они, дескать, нужны были для то-
го, чтобы украсить экспозицию
местного музея авиации. Отка-
зать однополчанину Горелов не
мог и согласился выполнить пору-
чение.

Со слов обвиняемого, груз был
передан ему на Новорязанском
шоссе между городами Люберцы
и Жуковский. Там он встретился
«с пожилым мужчиной в полевой
военной форме, который и пере-
дал ему две жаровые трубы дви-

гателя Д-30». По утверждению
Горелова, трубы имели следы
коррозии, походили на металло-
лом. Ему и в голову не приходи-
ло, что речь идет о стратегиче-
ских разработках военной авиа-

промышленности. Летчик-инже-
нер не разглядел в предоставлен-
ных ему агрегатах детали знаме-
нитого истребителя МиГ-29 - гор-
дости отечественной авиации.

Неизвестно, чем бы заверши-
лась та история, если бы не ско-
ропостижная смерть товарища в
далеком Сан-Диего. Отправка
была отложена, и Горелов пере-
вез громоздкие агрегаты в Ниже-
городскую область, где складиро-
вал на открытой местности на
территории аэродрома Нижего-
родский-Богородск. Груз проле-
жал почти три года, когда в сентя-
бре 2004 года на мобильный те-
лефон Горелова позвонил некий
мужчина.

Незнакомец представился Ро-
бертом Шоу. Он разговаривал с
сильным акцентом и вновь заго-
ворил о тех самых «жаровых тру-
бах». Нельзя ли, спросил амери-
канец, переправить их в Солт-
Лейк-Сити для местного авиаци-
онного музея? Горелов согласил-
ся. И сделал это, как он утвер-

ждал на суде, в память умершего
за океаном друга.

Дальнейшие события в описа-
нии Горелова кардинально отли-
чаются от того, что выяснило
следствие. Детали были достав-
лены в Москву, где их привели в
порядок нанятые Гореловым спе-
циалисты. Они очистили агрега-
ты от ржавчины, поместили их в
специальные контейнеры и, за-
брав у отправителя $5 тысяч на
оформление документов и опла-
ту транспортных услуг, отвезли
их на грузовой терминал аэро-
порта Домодедово. Любопытно,
что нанятые Гореловым дилеры

указали в товаросопроводитель-
ных документах, что отправляют
«кожухи вентиляторные вытяж-
ные с пылеотводным желобом
(для тоннельного вентилирова-
ния)».

Затем они же оформили пере-
возку груза в компании «Британ-
ские авиалинии» и подали заяв-
ление на таможенное оформле-
ние груза от имени гражданина
Узбекистана некоего Гуркова.
Тут-то в дело и вмешались компе-
тентные органы.

Согласно заключению эксперт-
ной комиссии Министерства обо-
роны РФ задержанные на тамож-
не агрегаты являются комплекту-
ющими военной техники, а имен-
но - боевых самолетов МиГ-29. В
соответствии с Указом Президен-
та России «Вопросы военно-тех-
нического сотрудничества Рос-
сийской Федерации с иностран-
ными государствами» для пере-
мещения такого груза через гра-
ницу установлены особые прави-
ла: лицензирование и специаль-

ный экспортный контроль. Стоит
ли говорить, что отправитель и
его помощники сделали вид, буд-
то эти законы никакого отноше-
ния к их случаю не имеют.

Но больше всех удивился тот,
от чьего имени оформлялись до-
кументы на перевозку агрегатов
в компании «Британские авиали-
нии». Русский узбек Гурков поня-
тия не имел, что он является от-
правителем такого «деликатно-
го» груза. Он и из Узбекистана-то
не выезжал уже несколько лет. И
каким образом в руках дилеров
оказалась ксерокопия его пас-
порта, Гурков объяснить не смог
ни следствию, ни суду... 

- Невозможно поверить, - гово-
рит оперативный сотрудник упра-
вления ФСБ РФ по городу Моск-
ве и Московской области, - чтобы
пилот военной авиации, имею-
щий к тому же специальное инже-
нерное образование, не знал, что
отправляет под видом металло-
лома уникальное оборудование -
форсажные камеры с реактив-
ным соплом. Ни по внешнему ви-
ду, ни по размерам агрегат никак
не походил на деталь граждан-
ского самолета. Это так же неле-
по, как предположить, что осуж-
денный перепутал «мерседес» с
«жигулями».

А вот свидетельство начальни-
ка отдела опытной доводки авиа-
ционных двигателей ФГУП
«ЦИАМ имени П.И.Баранова»,
вошедшее в обвинительное за-
ключение: «...военный летчик без
труда может отличить форсаж-
ную камеру авиадвигателя воен-
ного самолета от жаровой трубы
авиадвигателя гражданского на-
значения».

Конечно, даже специалист мо-
жет не знать, насколько серьезно
велась подготовка будущих пило-
тов в летном училище. Поэтому
обратимся к свидетельству быв-
шего преподавателя Ейского выс-
шего военного авиационного учи-
лища летчиков имени Комарова
Бориса Пушкова, которое тоже
вошло в обвинение: «Курсанты
высших военных летных учебных
заведений изучают теоретически
и наглядно устройство реактив-
ных двигателей самолетов и не
могут перепутать форсажную ка-
меру и регулируемое сопло истре-
бителя с частями авиадвигателя
гражданского назначения. К тому
же регулируемые форсажные ка-
меры на гражданских самолетах
не используются».

Были в обвинительном за-
ключении и другие документы.
Например, авианакладная
№125-371190140, которая брони-
ровала перевозку груза компани-
ей «Британские авиалинии» по
маршруту Москва - Лондон - Ден-
вер - Солт-Лейк-Сити. Все это по-
зволило суду вынести оконча-
тельное решение. Обвиняемого
признали виновным в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ст.188, ч.2 УК РФ (контра-
банда). Решением Домодедов-
ского городского суда Москов-
ской области бывшему пилоту на-
значили наказание в виде лише-
ния свободы на срок 4 года, без
штрафа, с отбыванием наказания
в исправительной колонии обще-
го режима.

Точку в деле поставил Москов-
ский областной суд, оставивший
приговор без изменения.

ВОВА-«МЕРСЕДЕС» 
ИДЕТ НА ПОСАДКУ

Сотрудники управления Федеральной службы без-
опасности РФ по Москве и Московской области
предотвратили вывоз за границу агрегатов воен-
ного самолета МиГ-29. Организатор контрабанд-
ной махинации, бывший пилот-истребитель, зая-
вил, что не отличает регулируемое сопло боевого
истребителя от... промышленного вентилятора.

К
О

Л
Л

А
Ж

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



ЛИТЕРАТУРА ОТ КУТЮР?
«Жизнь заново»

- так называется
очередная книга
Оксаны Робски
( и з д а т е л ь с т в о
«РОСМЭН»). Автор
осваивает новый
для себя жанр -
короткий рассказ,
но темы остались
прежними. Если
вы читали Робски
раньше, то круг ее
интересов будет
понятен. Если нет,
то, наверное, вы
не много потеряе-

те, если не раскроете и эту книгу. Впрочем, мо-
жет быть, вам будет забавно прочесть такой
пассаж из рассказа «Безымянная звезда»:

«На нем был черный костюм и очень стран-
ный галстук.

Похож на небогатого гомосексуалиста».
Такое глубокое знание жизни автором осо-

бенно умиляет, когда модный журнал «Афи-
ша» называет Робски «русской Бронте». Как
говорит мой хороший знакомый: пойди водой
облейся!

ПРИВЕТ
ОТ ЖИВЫХ КЛАССИКОВ

Еще один из-
вестный автор По-
лина Дашкова то-
же выпустила кни-
гу рассказов - «Иг-
ра во мнения» (из-
дательство «АСТ»).
В рассказе, кото-
рый дал название
всему сборнику,
Дашкова популяр-
но объясняет чита-
телю, какое место в
литературе зани-
мает ее творчество.
И читатель делает
вывод, что  автор

книги стоит рядышком с Достоевским, Гого-
лем, Толстым... Может быть, я кого-то забыл?

Возможно, я ошибаюсь, но мне кажется, что
не каждый поймет, зачем написаны эти рас-
сказы. Остается лишь добавить, что книга из-
дана в авторской редакции.

СИНТЕТИЧЕСКОЕ СЧАСТЬЕ
Джон Гаррисон,

Стивен Бакстер,
Кейдж Бейкер, Вер-
нор Виндж, Питер
Гамильтон и многие
другие имена укра-
сили новый сбор-
ник издательства
«Азбука» «Лучшее
за год 2006. Науч-
ная фантастика.
Космический бое-
вик. Киберпанк».
Это антология, куда
вошли произведе-
ния лучших авто-
ров жанра. Для тех,

кто готов вместе с героями покорять просторы
Вселенной и не боится заблудиться в закоулках
виртуальной реальности. Двадцать восемь про-
изведений, которые украсят библиотеку всех по-
клонников «Science Fiction».

БИБЛИОФИЛ,
ПРОСВЕТИТЕЛЬ,
ЭНЦИКЛОПЕДИСТ

Автор книги «Па-
вленков» Влади-
мир Десятерик (из-
дательство «Моло-
дая гвардия») рас-
сказывает об из-
вестнейшем рус-
ском издателе, ро-
доначальнике био-
графической се-
рии «Жизнь заме-
чательных людей»
Флорентии Пав-
ленкове. Жизнео-
писание создано
на основе много-
численных мему-

арных и эпистолярных источников, дает воз-
можность читателю самому увидеть, сколько
сил, времени и кропотливой работы требова-
лось затратить, чтобы книга увидела свет.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ЖАЛЬ, ЧТО ПО МОСКВЕ МЫ ЧАЩЕ ВСЕГО
МЧИМСЯ – ПО ЗЕМЛЕ ИЛИ ПОД ЗЕМЛЕЙ. 
ОНА С НАМИ ГОВОРИТ – А МЫ НЕ СЛЫШИМ. 
ОНА ПОКАЗЫВАЕТ – А МЫ НЕ ВИДИМ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (199), 29 ноября - 5 декабря 2006

Язнала, что за Театром са-
тиры у Театра имени
Моссовета есть неболь-

шой сад. Знала, что его исто-
рия началась в 1893 году - тог-
да во владениях крупного мос-
ковского домовладельца С.М.
Малкиеля открылся сад «Чи-
каго». В саду были театр, не-
сколько эстрад, павильон,
большой фонтан с водопадом
и железная ажурная башня
для иллюминаций. А свое ны-
нешнее название - «Аквариум»
- сад получил в 1898 году, ко-
гда его арендовал предприим-
чивый француз Шарль Омон. В
конце XIX – начале XX вв. в те-
атре «Аквариум» начала свою
жизнь частная опера Зимина,
летом выступал театр
«Буфф». Весной и летом в
1921 году ежедневно с боль-
шим успехом шел спектакль
«Путешествие Бульбуса 17-
21», а  в сатирическом обозре-
нии выступал Леонид Утесов -
как актер и руководитель ко-
мического джазового голосо-
вого оркестра («джаз-гола»).
Позже здесь был открыт пер-
вый в Москве мюзик-холл, те-
атр оперетты...

В 1975 году территорию сада
реконструировали под зеленую
площадку для отдыха. И уже в
конце двадцатого века сад при-
обрел свой нынешний вид - с
системой фонтанов, аркой и

гротом, разнообразными зеле-
ными насаждениями: от хвой-
ных и лиственных деревьев до
декоративных кустарников.
Правда, сейчас здесь нет мю-
зик-холла, но у посетителей са-
да все же есть возможность по-
слушать живую музыку. Дело в
том, что на территории «Аква-
риума» располагается кафе, в
котором нередко выступают
музыканты в жанре ретро.

О краткой истории сада
можно узнать из небольшой
таблички возле входа. В XVI-
XVII веках территория сада
«Аквариум» принадлежала Но-
водевичьему монастырю.
Здесь находились монастыр-
ские огороды. В начале XX ве-
ка тут открыли один из первых
в Москве кинотеатров, кото-
рый также назывался «Аквари-
ум». Обидно, что в саду нет хо-
тя бы стенда с иллюстрация-
ми, рассказывающими об
этом. Ведь наверняка в архи-
вах сохранились фотографии
цирка Никитиных, фундамен-
тальное здание которого пере-
строили для Театра сатиры,
или изображение того же ки-
нотеатра…

Хорошо еще, что из таблички
любознательный пешеход уз-
нает, что про этот сад писал в
своем романе «Мастер и Мар-
гарита» Михаил Булгаков. Он
жил в доме по Садовой ул., 10.

Этот дом из литературной
истории, можно сказать, пере-
местился в историю нашей
культуры. Наверное, указа-
тель, как к нему пройти, не по-
мешал бы. Но его нет. Для тех,
кто плохо ориентируется в Мо-
скве, сообщаю, как надо доб-
раться до дома Булгакова. Ес-
ли спуститься немного по
Большой Садовой улице, уви-
дим арку. Возле нее вывеска -
«Дом Булгакова». Захожу в ар-
ку. И вот передо мной Булга-
ковский дом. Рядом с ним сти-
лизованные под старину фо-
нари. Почтовый ящик с надпи-
сью «Письма мастеру». На ла-
вочке возле фонаря греет жи-
вот на редком осеннем сол-
нышке черный, кого-то напо-
минающий кот…

В 1921-1924 гг. М.А. Булга-
ков здесь написал «Записки на
манжетах» и «Роковые яйца».
А до революции дом принад-
лежал «табачному королю»
И. Пигиту. После 1917 года сю-
да заселили рабочих соседней

типографии и создали одну из
первых рабочих коммун.

Вход в музей отделен от ос-
тального дома. Стены лестнич-
ной клетки расписаны отрывка-
ми из романа «Мастер и Марга-
рита». В нескольких комнатах
музея представлены личные
вещи М. Булгакова, работы ху-
дожников, вдохновившихся его
произведениями. Здесь демон-
стрируют фильмы, снятые по
мотивам произведений писате-
ля, - «Бег», «Мастер и Маргари-
та», «Собачье сердце». Однако
музей - это вовсе не «нехоро-
шая квартира» - квартирка на-
ходится рядом. Вход в нее дос-
тупен только два дня в неделю.
На лестничной клетке «нехоро-
шей лестницы» изображены ге-
рои романа «Мастер и Марга-
рита». Но особенно много тут
кота Бегемота. Даже на стеклах
окна в подъезде следят за посе-
тителями зеленые глаза и ви-
ден кошачий силуэт. Квартира
пока полупуста: говорят, экспо-
зиция еще не вполне готова. А

может, это происки Воланда? В
конце концов он и сам спосо-
бен создавать под себя апарта-
менты, зачем ему еще и экспо-
зиция?

Об истории дома можно уз-
нать из листовок, которые ле-
жат при входе в музей. Но,
оказавшись тут, вы скорее
всего вспомните и о Патриар-
ших прудах, где «однажды вес-
ною, в час жаркого заката, по-
явились два гражданина»…
Добраться до них просто - но
лишь тем, кто знает дорогу. А
тем, кто не знает, придется пы-
тать прохожих, поскольку ни-
каких указателей нет.

Сейчас Патриаршие пруды
напомнят не только о булгаков-
ских героях, но и о персонажах
басен Ивана Крылова, памят-
ник которому тут поставлен.
Вдоль прудов стоят скульптур-
ные миниатюры на мотивы его
произведений. Почему именно
там? Никаких табличек с разъ-
яснением нет. Те же дети, бега-
ющие по аллее на Патриарших
и заинтересовавшиеся скульп-
турами «Слон и Моська», «Во-
рона с сыром»... не смогут сра-
зу получить ответ на свои «по-
чему?», если только им не объ-
яснят родители, кто такой Иван
Андреевич Крылов и какой
смысл несут его басни.

Все-таки хорошо, что я не
нашла арт-галерею. Зато уда-
лась прогулка. Если что меня и
расстроило, так это «молча-
ние» улиц. Увидеть их истори-
ческое лицо люди могут лишь
с помощью экскурсовода или
путеводителя. Но, увы, многие
пешеходы пройдут мимо. Они
ведь не знают, что им откроет-
ся за аркой  маленького сада...

Светлана
НОСЕНКОВА

Фото автора

Гала-концертом в
ЦДРИ завершился
Второй молодеж-
ный фестиваль-кон-
курс имени Бориса
Брунова. 

ЭСТРАДНЫЙ
ПРИЗЫВ
На конкурс талантов, прохо-

дивший несколько меся-
цев, съехались больше ста

участников. Среди них были не
только жители российских горо-
дов и сел, но и молодые артисты
из-за рубежа. Учредителями фе-
стиваля являются, как уже сооб-
щала «МС», правительство Мо-
сквы, Министерство культуры и
массовых коммуникаций РФ,
Министерство культуры Москов-
ской области, Центральный дом
работников искусств, Россий-
ский профсоюз работников куль-
туры, цирковое агентство «Юни-
на». Фестиваль проходил по пяти
номинациям. Авторитетное жюри
мастеров и деятелей искусства
присудило Гран-при фестиваля
квартету «Бриз» (Москва). Пер-
вые места по жанрам распреде-
лились так: 

вокал – Елена Моисеева
(Одинцово), 

речевой жанр (конферанс) –
Максим Розенберг (Нижний Нов-
город),

оригинальный жанр – Артем
Щукин (Саратов),

эстрадный танец – братья Ку-
вицины (Москва), 

эстрадный спектакль - театр
«То ли люди, то ли куклы» под
руководством Е. Стура (Одесса). 

Самой юной участницей фес-
тиваля оказалась школьница из
Иванова Лада Беликова, поко-
рившая зрителей исполнением
эстрадного танца.

Молодые исполнители полу-
чили дипломы и памятные «бру-
новские» статуэтки, а также пра-
во еще не раз выступить на сце-
не Центрального дома работни-
ков искусств.

Елена 
ВОЛКОВА

ЕСТЬ НА БОЛЬШОЙ САДОВОЙ МАЛЕНЬКИЙ САД...
Новую арт-галерею, которая, как обе-
щала реклама в газете, должна нахо-
диться возле метро «Маяковская», я не
обнаружила. Зато, отправившись
вдоль улицы Большая Садовая, увиде-
ла на своем пути много интересного.

Старинный московский пере-
улок впервые, вероятно, со
времени баррикад 1905-го

был закрыт для движения. Здесь,
в 1-м Неопалимовском, накануне
столетнего юбилея Дмитрия Сер-
геевича Лихачева на доме № 4,
где расположена редакция жур-
нала «Наше наследие», открыва-
лась мемориальная доска акаде-
мику, который внес существен-
ный вклад в сохранение культур-
ного наследия страны.

Представители столичной об-

щественности, собравшиеся по
этому поводу, откровенно мерз-
ли, и только приехавшие из Пе-
тербурга внучка и правнучка
ученого чувствовали себя пре-
восходно и даже шутили: мол,
погода соответствует той, в ус-
ловиях которой жил и трудился
их великий предок. 

Открывая собрание, главный
редактор журнала «Наше насле-
дие» Владимир Енишерлов от-
метил, что академик Лихачев
был фактически продолжате-
лем дел отечественных гумани-
стов и просветителей.

- Именно академик Лихачев
настоял на том, чтобы основан-
ный по его инициативе и руко-
водимый им, как председателем
Фонда культуры СССР, журнал
«Наше наследие» разместился в
Неопалимовском переулке, в
старинной московской усадьбе
архитектора Дельсаля, на кото-
рой и установлена теперь па-
мятная доска.

Выступивший председатель
Совета Федерации Сергей Ми-

ронов рассказал, что в творчест-
ве Лихачева тема Москвы и
Санкт-Петербурга представлена
как два крыла, которые несут
вперед русскую культуру. При
этом Миронов отметил, что
очень много сил академик отдал
и культурному возрождению
российской глубинки.

Много добрых слов в адрес
юбиляра сказали министр куль-
туры А. Соколов, московский
краевед профессор С. Шмидт.
А директор научно-исследова-
тельского института культурно-
го и природного наследия име-
ни Д.С. Лихачева Юрий Веденин
напомнил, что именно академик
впервые ввел понятие «эколо-
гия культуры».

Падает покрывало с бронзо-
вой доски, выполненной, что на-
зывается, на общественных на-
чалах скульптором Георгием
Франгуляном.

- Я больше всего боялась
увидеть «голову с ушами», как
нередко бывает на памятных до-
сках, - заметила внучка акаде-

мика, питерская журналистка
Зина Курбатова, - а этот памят-
ник как раз соответствует обли-
ку деда.

По распоряжению москов-
ского правительства окружаю-
щая особняк редакции террито-
рия благоустроена, и памятная
доска в море цветов выглядела
прямо-таки величественно.

В день открытия мемориаль-
ной доски редакционный совет
и редакционная коллегия жур-
нала «Наше наследие» объяви-
ли о присуждении специальной
премии имени Д.С. Лихачева за
лучшую публикацию 2006 года
о культурно-историческом на-
следии России. Ею отмечен ав-
торский коллектив - А. Венге-
ров, С. Венгеров, А. Невский, В.
Невская - за книгу «Библиохро-
ника «В некотором царстве...»
1647 - 1977 гг.»

К этому же событию приуро-
чены специальный выпуск жур-
нала и фотовыставка «Век Ли-
хачева», развернутая в стенах
редакции.

Владимир
ПОТРЕСОВ 
Фото автора

НАСЛЕДИЕ ЛИХАЧЕВА

«На Басманной» - так на-
зывается молодой театр,
который родился в ре-
зультате раздела Детско-
го музыкального театра
«Экспромт» и теперь, как
говорится, растет, словно
на дрожжах.

Причем «дрожжи» - из сложнейших
произведений прежде всего класси-
ческого репертуара, хотя есть и спек-

такли современной драматургии. Зритель-
ское внимание к театру, руководимому
одаренным режиссером Жанной Тертерян,
тоже радует. Достаточно вспомнить пере-
полненный зал Камерного театра Бориса
Покровского, где этим летом вторично про-
ходил фестиваль спектаклей музыкальной
комедии театра «На Басманной». Особенно

очаровали зрителей премьеры: две одно-
актные оперы знаменитого французского
классика Жака Оффенбаха «Свадьба при
фонарях» и «Муж за дверью» (другое на-
звание «Ключ на мостовой») и маленький
шедевр итальянца Гаэтано Доницетти «Пи-
ратский треугольник» (другое название -
«Рита»).

Все три спектакля поставлены разными
режиссерами, которых объединяют безу-
пречный вкус и тонкое чувство стиля.
«Свадьба при фонарях» - дебют в этом
коллективе молодого режиссера Натальи
Печерской, «Муж за дверью» - работа ре-
жиссера и актера театра «На Басманной»
Вячеслава Архипова, а «Пиратский тре-
угольник» - очередная удача худрука. Эти
премьеры да и весь репертуар объединяет
умение Ж. Тертерян найти талант и дать
ему развернуться в полную силу. К приме-
ру, Наталья Кармелюк - блистательная ис-
полнительница главной партии, Сюзон, в
«Муже за дверью», она же и признанная

звезда коллектива. А рядом с ней очарова-
тельная и озорная Ирина Елисеева в роли
Розиты, темпераментный Папел Бадрах
(Мсье де Мартен), подкупает не только
страстностью и прекрасным голосом, но и
даром перевоплощения. Отлично выписа-
на роль и Виктором Леонтьевым, сыграв-
шим молодого «любовника» Флорестана.

В «Свадьбе при фонарях» - тоже квартет
персонажей и исполнителей. В обоих случаях
радует умелая, фонтанирующая веселыми
находками, полная изысканной фантазии ре-
жиссура, а в «Свадьбе...» нельзя не отметить
прежде всего Ирину Елисееву (Дениза),
грешно не назвать и ее партнеров - Таисию
Земскову, Аллу Комарову и того же Виктора
Леонтьева.

И, наконец, третья жемчужина - «Пират-
ский треугольник». Смешные неожиданно-
сти, колкие диалоги, ярко выраженный
смелый и умный гибрид комедии положе-
ний и комедии характеров... Хороши легкие
и выразительные декорации Игоря Капита-
нова и костюмы Наталии Спасской.

Словом, театр «На Басманной» подарил
любителям оперы три музыкальные жемчу-
жины.

Наталья ЛАГИНА

ТРИ ЖЕМЧУЖИНЫ



-Надежда Сергеевна, вы, как я знаю,
по профессии журналист, работа-
ли в «Неделе» - популярном в со-

ветские времена издании. Но вот уже бо-
лее 17 лет защищаете права москвичей в
самых разных сферах их жизни. Что вас
побудило сменить профессию?

- Если помните, само понятие «потреби-
тель» в нашей стране носило негативный
оттенок. Собственно, потреблять-то было
особенно нечего – за любым товаром вы-
страивались длиннющие очереди. Естест-
венно, людей интересовала жизнь «загни-
вающего» капитализма с его «потреби-
тельской» психологией. Однако подобная
информация в прессе подавалась весьма
дозированно и скупо, чаще всего - в ре-
зультате редакторского недогляда. Навер-
ное, именно так в 1986 году в одном из но-
меров «Недели» появилась статья о том,
что в Америке адвокат Ральф Найдер вы-
играл судебный процесс у самого Форда. В
одной из моделей автомобиля был обнару-
жен конструктивный недостаток, делав-
ший машину опасной в эксплуатации. И
модель не просто сняли с производства, а
еще и отозвали от потребителей все куп-
ленные автомобили. Мне довелось гото-
вить ту статью к публикации. Условие для
выхода ее в свет было жесткое: подобная
история из страны «желтого дьявола»
должна быть уравновешена еще более впе-
чатляющим примером заботы партии и
правительства о безопасности человека в
нашей стране. Однако, как мы ни искали,
ничего похожего в нашей действительно-
сти не нашлось. Решили печатать как есть
и... ждать разноса. Реакция не замедлила:
главного редактора вызвали в ЦК на ковер.
Каково же было наше – всей редакции! –
удивление, когда его не только не наказа-
ли, но, наоборот, велели развивать тему.
Так мы ощутили на себе начало новой эры
– эры «человеческого фактора». В «Неде-
ле» появилась рубрика «Клуб покупате-
лей», сразу ставшая популярной. Правда,
сначала к нам шли только жалобы на то,
что кто-то, минуя очередь, приобрел дефи-
цит с «черного крыльца». Мы советовали
на страницах газеты, как действовать в та-
ких случаях, призывали объединяться, от-
стаивая свои интересы. Однако лавры аме-
риканского адвоката нам не давали покоя.
Мы стали искать прецедент, чтобы пока-
зать, как может работать закон, а не теле-
фонное право. Увы, наши соотечественни-
ки, пострадавшие из-за некачественной по-
купки, не хотели идти в суд и «ввязываться
в бой» за справедливость.

- Ведь в те времена еще не было Зако-
на «О защите прав потребителей»…

- Да, он был принят позже, когда движе-
ние в защиту потребителей набрало силу. А
тогда правоотношения в сфере торговли
регулировались «Основами гражданского
законодательства Российской Федера-
ции». Там было прописано, на что покупа-
тель имеет право в случае приобретения
некачественного товара: на обмен, на воз-
врат денег, на ремонт. Это была хорошая
норма, однако она не работала. При воз-
никновении претензий магазин руководст-
вовался не законом, а так называемыми
правилами торговли, в которых все права
покупателя сводились к тому, что облада-
телю некачественного товара предлагали
бесплатный ремонт. Точнее, 5 простых или
2 сложных. И лишь после этого, если не
помогло, меняли товар на качественный.
До возврата денег не доходило практиче-
ски никогда. То есть подзаконный акт гла-
венствовал над законом.

- Брали измором в надежде, что покупа-
телю в конце концов надоест...

- Конечно. И все же нам удалось-таки
найти энтузиаста, согласившегося на экс-
перимент. Это был инженер из Новосибир-
ска, уставший ремонтировать автомагнито-
лу «Вега». Был затеян показательный су-
дебный процесс. «Неделя» пригласила из-
вестного адвоката Николая Алексеевича
Гагарина, который представлял интересы
новосибирского инженера в суде. Перипе-
тии дела, тянувшегося несколько месяцев,
освещались в газете. Иск был выигран, по-
страдавшему вернули деньги, а заводу-из-
готовителю было предписано изменить
конструкцию магнитолы. Таким образом,
суд впервые поставил закон выше ведом-
ственных интересов и правил. Эту практику
защиты пострадавших покупателей тут же
подхватили журналисты других изданий –
городских, областных, республиканских.
Газета «Советская торговля» стала выпус-
кать приложение, выросшее в первую са-
мостоятельную газету по защите прав по-
требителей «Честное слово»

- «Процесс пошел»?
- Да, но его надо было узаконить. Общи-

ми усилиями мы добились созыва Плену-
ма Верховного суда СССР, который обязал
судей при рассмотрении потребительских
исков руководствоваться нормами закона,
а не правилами и инструкциями, какими бы
авторитетными ни были ведомства, их раз-

работавшие. Весной 1988 года «Известия»
и «Неделя» созвали совещание региональ-
ных журналистов, писавших на «потреби-
тельскую» тему. Съехались энтузиасты со
всей страны и решили: надо объединять
людей, которые хотят защищать не только
себя, но и других. В том же году были соз-
даны первые общественные организации
по защите прав потребителей в Москве и
Ленинграде. А к 1990 году стало ясно, что
региональным обществам – их насчитыва-
лось уже около полусотни - нужен единый
координационный центр. Так родилась
Конфедерация обществ потребителей
СССР. О нас узнали зарубежные коллеги. В
Москву приезжали и тот самый Ральф
Найдер, и основатель потребительских
объединений США Род Карпаткин, и один
из зачинателей потребительского движе-
ния Великобритании Джон Торвелл, и ди-
ректор Института потребительских иссле-
дований Нидерландов Дик Вестендорн, его
коллега из Германии Ролланд Хюттенраух
и многие другие.

- И ваша судьба была решена...
- В общем, да. Я поняла, что мне гораз-

до интереснее участвовать непосредствен-
но в защите людей, нежели писать об этом.

- Надежда Сергеевна, Закон «О защите
прав потребителей», в создании которого
вы принимали самое непосредственное
участие, был принят в 1992 году. Сейчас
действует уже пятая редакция этого зако-
на. В чем ее отличие?

- Сначала замечу, что этот закон - самый
востребованный из гражданского законо-
дательства, самый активно работающий, и
во многом именно потому, что все время
совершенствуется, меняется по мере того,
как меняется наша жизнь. На смену то-
тальному дефициту в Россию хлынула
волна низкопробной продукции со всего
мира, и покупатель не без нашей помощи
быстро смекнул, что не стоит покупать то-
вар на рынке, где не дают чеков, - лучше
идти в магазин. Но там тоже были свои за-
морочки: инструкция по эксплуатации то-
вара зачастую печаталась на многих язы-
ках, только не на русском. И тогда в закон
были внесены подробные положения о
том, что такое информация для потребите-
ля, кто и как ее должен предоставлять, ка-
кая ответственность наступает при ее не-
предоставлении.

Вскоре появились такие формы торгов-
ли, как «магазин на диване», торговля по
интернету, когда покупателя зачастую на-
дували, а предъявить претензию было не-
кому – виртуальные магазины попросту
исчезали. В пятой редакции закона уже
предусмотрена ответственность за такую
форму продаж, то есть вне мест стацио-
нарной торговли. Интернет-магазины обя-
заны теперь указывать свой физический, а
не виртуальный адрес, свое реальное мес-
тонахождение, а покупатель вправе без
объяснения причин отказаться от товара в
течение 7 дней со дня доставки. Эти нормы

призваны повысить ответственность про-
давцов за качество товара.

- А были какие-либо курьезные случаи в
вашей практике?

- И немало! Однажды, например, мы ре-
шили объявить войну поддельным фран-
цузским духам. Одно время ими торговали
даже на рынках. Совместно с экспертным
отделом Торгово-промышленной палаты
России мы обратились к французской
фирме «Клима». Там идею поначалу под-
держали, прислали образцы духов, и экс-
перты взялись за дело. Но через какое-то
время «отлов» фальшивых духов при-
шлось остановить по просьбе самих фран-
цузов: они заявили, что в результате наших
действий теряется доверие к марке и пада-
ет объем продаж вообще. Та же ситуация
возникла с английскими электрическими
чайниками. В продаже тогда появились их
подделки из Китая, в которых устанавли-
вался какой-то несовершенный нагрева-
тельный элемент, и чайники горели, стано-
вились пожароопасными. Английская
фирма тоже выразила свой протест нашим
попыткам разоблачить подделки по той же
причине.

- Но ведь здесь уже речь идет об угрозе
жизни и здоровью людей! До коммерче-
ских ли тут интересов, если вы защищаете
интересы покупателя?

- В огромном море фальшивой продук-
ции мы не в силах уследить за всем, да это,
в общем, и не наша задача. Мы лишь мо-
жем предупредить, информировать через
наши издания, наш сайт в интернете. Что и
делаем. А вот обеспечить безопасность
граждан – это забота государства в лице
контролирующих органов.

- Каков же состав юристов в Обществе
защиты прав потребителей?

- У нас 6 юристов и 16 экспертов по са-
мым разным вопросам. Ведь, прежде чем
подавать исковые заявления, иногда при-
ходится проводить экспертизу, чтобы пре-
дусмотреть все «за» и «против». А юристы
наши помимо своей повседневной работы,
связанной с консультированием посетите-
лей, могут представлять их интересы в су-
де, если дойдет до этого.

- Говорят, ваши юристы никогда не про-
игрывают в судах. Или вы беретесь только
за стопроцентно выигрышные дела? 

- Насчет «никогда» - это преувеличение.
Конечно, первейшая задача юриста - оце-
нить перспективность дела и честно преду-
предить потребителя о его шансах. Тем не
менее, бывает, в первой инстанции добить-
ся признания вполне обоснованного потре-
бительского иска не всегда удается. Тогда
мы обращаемся в следующую инстанцию -
и до победы порой приходится идти года
два. О наших победах сообщает вся пресса.
А я вам расскажу о нашем поражении, ко-
торое, впрочем, мы еще не признали тако-
вым и продолжаем бороться. Это судебные
иски по так называемым детским денеж-
ным вкладам в Сбербанк.

Если помните, в перестроечные време-
на, когда рубль падал в пропасть, различ-
ные финансовые пирамиды призывали
людей спасать деньги от инфляции, пред-
лагая сумасшедшие проценты - и триста, и
пятьсот годовых. Сбербанк предлагал уме-
ренные, но все-таки большие проценты по
специальным вкладам – на детей: от 60 до
90 процентов годовых. Было только два ус-
ловия: вы не могли снять деньги раньше 10
лет, при этом ребенок, на которого откры-
вался вклад, должен достичь 18-летнего
возраста. Все эти «Чары», «Тибеты»,
«МММ» в конце концов рухнули, а с ними
пропали и вклады. Но Сбербанк-то – вон
он! Никуда не делся, сколько прекрасных
зданий построил, имеет самую разветвлен-
ную сеть филиалов в стране – то есть впол-
не кредитоспособен. Однако, когда подо-
шел срок выплат по детским вкладам, ему
не захотелось выполнять условия договора
– и в одностороннем порядке, без согласия
вкладчиков, он снизил процентную ставку
до 12 и стал выплачивать людям копейки.
Несколько судебных исков нам удалось
выиграть. В одном из случаев эта сумма
составила около 30 тысяч долларов. А по-
том вдруг Президиум Верховного суда
встал на сторону акционерного общества
«Сбербанк» и, вместо того чтобы защи-
щать интересы вкладчиков, опубликовал
разъяснения, как трактовать те давние до-
говоры. Мы считаем это совершенно неза-
конным, однако суды руководствуются
этими разъяснениями. И все же мы не
складываем руки: пять исков передали в
Международный суд в Страсбурге. Если
там признают отказные решения наших су-
дов незаконными, все пострадавшие
вкладчики смогут добиться пересмотра
своих решений.

- Скажите, а есть ли у вас какая-то ста-
тистика благополучного или неблагопо-
лучного разрешения проблем, с которыми
обращаются москвичи?

- Специального учета мы не ведем. Но,
по нашим наблюдениям, примерно 95 про-
центов тех или иных претензий разреша-
ются в досудебном порядке. Наши юристы
составляют на фирменном бланке Москов-
ского общества защиты прав потребителей
обоснованную по всем правилам претен-
зию и направляют ее ответчику. При этом
указывают, что в случае отказа удовлетво-
рить претензию добровольно придется
разбираться в суде. И разъясняют, почему
это будет невыгодно ответчику: с него по-
мимо прямого выполнения требования по-
требителя вычтут и все судебные издерж-
ки, неустойку за просрочку выполнения
требований, нередко и моральный вред. А
еще благодаря норме, введенной в послед-
ней редакции нашего закона, - и штраф в
доход государства в размере половины це-
ны иска. Таким образом, расходы ответчи-
ка могут увеличиться по сравнению с пер-
воначальными требованиями покупателя
более чем втрое.

- А как вы думаете, настанет время, ко-
гда Общество защиты прав потребителей
будет выступать совместно с другими об-
щественными или государственными стру-
ктурами?

- Несомненно! Достаточно сказать, что
нашу Российскую конфедерацию – а в ее
составе 120 членов – вот уже четвертый
год возглавляет известный экономист, со-
циолог, депутат Государственной думы
Петр Борисович Шелищ. Мы же еще очень
молоды по сравнению с аналогичными за-
рубежными организациями, но быстро на-
бираемся опыта, растем. И думаю, у нас
все впереди, потому что жизнь постоянно
меняется, появляются все новые и новые
проблемы, решать которые придется сооб-
ща. С кем у нас уже получается сотрудни-
чество, так с организациями саморегули-
рования рекламного бизнеса. К нам час-
тенько поступают жалобы на неэтичную
или слишком агрессивную рекламу. Я вхо-
жу в Рекламный совет, где вместе с пред-
ставителями этого бизнеса мы рассматри-
ваем подобные обращения, стараемся вли-
ять на рекламодателей. Так было, напри-
мер, с некорректной рекламой средства от
юношеских прыщей, которую в конце кон-
цов сняли с показа по телевидению. Или
когда одна из известных поисковых систем
в интернете решила в качестве заставки ис-
пользовать картину с сюжетом «Тайной ве-
чери». Пользователи сети расценили это
как эксплуатацию их религиозных чувств.
По рекомендации совета заставку сняли. 

- Надежда Сергеевна, наш потребитель
формировался на ваших глазах. Каков он
сегодня?

- Он, несомненно, стал более активным,
более информированным, более грамот-
ным юридически. Кстати говоря, специали-
стами общественной Международной кон-
федерации обществ потребителей создан
замечательный учебник «Основы потреби-
тельских знаний». Он написан с юмором,
хорошо иллюстрирован, сюжеты взяты из
практики потребительских организаций
России. Рекомендованный Министерством
образования РФ для старшеклассников, он
не только просвещает молодых людей в
бытовой сфере жизни, но и формирует ак-
тивную гражданскую позицию. Ведь круг
наших интересов весьма широк: здравоох-
ранение, образование, экология, жилищ-
ные проблемы – все то, из чего состоит
жизнь. В основном мы защищаем интере-
сы среднего москвича, а то и просто бед-
ных людей. Но в последнее время к нам
все чаще обращаются и люди состоятель-
ные - обладатели шикарных автомобилей,
например. Потому что у иного именитого
адвоката каждая минута консультации из-
меряется в долларах при одинаковом,
впрочем, результате.

- Наверное, вас многие коммерсанты,
мягко говоря, недолюбливают. Ведь сколь-
ко раз вы, выступая по радио или телеви-
дению, называли поименно недобросове-
стные фирмы! Вам никогда не угрожали?

- Да нет... Конечно, и особой любви как
со стороны торговли, так и со стороны чи-
новников мы не испытываем. Вот и распо-
лагаемся в очень тесном помещении, в об-
шарпанном здании, в центре Москвы, на
Мясницкой. Правда, обшарпанность эта не
бросается в глаза, не портит уличного фа-
сада - здание расположено в глубине дво-
ра. Но вот ремонт внутренних помещений
мы сделали сами, в буквальном смысле
своими руками, в праздничные дни.

Случалось, сторона, проигравшая судеб-
ный процесс, пыталась переманить к себе
на работу наших юристов, которые этот
процесс вели от имени нашего клиента.
Мы ведь организация небогатая, а там зар-
плата предлагалась в разы выше нашей…
Случалось, люди уходили. Но я уверена,
что юристы, поработавшие в потребитель-
ской организации, и при защите интересов
бизнеса останутся корректны. Ведь лучшая
защита бизнеса – не допускать нарушений
закона. И значит, потребитель будет в
большей безопасности.

- А не кажется ли вам, что наше населе-
ние постепенно превращается в потреби-
телей в том самом, отрицательном, смысле
слова? Жажда денег, наживы занимает в
жизни людей все больше места...

- Если это и присутствует сейчас в ка-
кой-то мере, то, мне кажется, как явление
временное. Это реакция на прежние време-
на тотального дефицита. Теперь другая
крайность - люди стремятся наверстать
упущенное, работают на двух, а то и на трех
работах, чтобы обеспечить достаток своей
семье. Правда, нередко говорят: «На одну
зарплату есть нечего, а на две – некогда».
Люди, особенно молодежь, готовы рабо-
тать от зари до зари, чтобы приобрести
квартиру, машину, прочие материальные
блага. Тем более важно, чтобы все приоб-
ретенное доставляло радость, а не мытар-
ства по судам. И это уже наша забота.

Беседу вела
Таисия ПОПОВА
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ЦИВИЛИЗОВАННЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ 
В ЦИВИЛИЗОВАННОМ ОБЩЕСТВЕ – 

НЕ НАХЛЕБНИК И НЕ СУТЯЖНИК,  
А ПАРТНЕР  БИЗНЕСА И ГОСУДАРСТВА

Место встречи

ПОТРЕБИТЕЛЬ - 
ЭТО ДОЛЖНО ЗВУЧАТЬ ДОСТОЙНО

Каждому известно, как
осложняют жизнь быто-
вые проблемы: неудач-
ная покупка, некачест-
венный ремонт, испор-
ченный отдых… К сча-
стью, есть люди, сфера
деятельности которых
лежит как раз в поле на-
ших неудач и невезений.
Причем профессиональ-
ный негатив не сделал их
хмурыми и раздражи-
тельными. Приветли-
вость, участие, улыбка –
визитная карточка сот-
рудников Московского
общества защиты прав
потребителей. Его осно-
ватель и бессменный
председатель Надежда
ГОЛОВКОВА – наш собе-
седник сегодня.

Надежда ГОЛОВКОВА:
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ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ  -
НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ЗОНА ДЕЙСТВИЯ ЖУЛИКОВ 
ОТ МЕДИЦИНЫ. ПРОСТО НАМ ВАЖНО ЗНАТЬ 
И ОТСТАИВАТЬ СВОИ ПРАВА

Будем здоровы!
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На какую помощь в рамках Московской
городской программы ОМС (далее -
Программа ОМС) вправе рассчитывать
застрахованный по ОМС гражданин?

Это амбулаторно-поликлиническая помощь,
включая профилактику (в том числе прививки,
осмотры, диспансерное наблюдение), диагно-
стика (в том числе в диагностических центрах) и
лечение (в поликлинике, на дому и в дневных
стационарах всех типов). 

Стационарная помощь оказывается:
� при острых заболеваниях и обострениях хро-
нических болезней, отравлениях и травмах, тре-
бующих интенсивной терапии, круглосуточного
медицинского наблюдения и изоляции по эпиде-
миологическим показаниям;
� при плановой госпитализации, для проведе-
ния диагностики, лечения и реабилитации, тре-
бующей круглосуточного медицинского наблю-
дения. При патологии беременности, родах и
абортах, в период новорожденности;
� при оказании стационарной помощи, в том
числе в дневных стационарах всех типов предос-
тавляется лекарственная помощь в соответствии
с нормативно-распорядительными документами
Российской Федерации и правительства Моск-
вы.

Амбулаторно-поликлиническая и стационар-
ная помощь предоставляется при:

инфекционно-паразитарных заболеваниях (за
исключением передающихся половым путем, ту-
беркулеза и синдрома приобретенного иммуно-
дефицита); новообразованиях; болезнях эндок-
ринной системы; расстройствах питания и нару-
шениях обмена веществ; болезнях нервной сис-
темы; болезнях крови, кроветворных органов и
отдельных нарушениях, вовлекающих иммунный
механизм; болезнях глаза и его придаточного
аппарата; болезнях уха и сосцевидного отростка;
болезнях системы кровообращения, органов ды-
хания, пищеварения, мочеполовой системы, ко-
жи и подкожной клетчатки, костно-мышечной
системы и соединительной ткани; травмах, отра-
влениях и некоторых других последствиях воз-
действия внешних причин; врожденных анома-
лиях (пороках развития), деформациях и хромо-
сомных нарушениях; беременности, родах, в по-
слеродовой период и при абортах.

В соответствии с программой ОМС проводятся
мероприятия по диагностике, лечению (кроме
дорогостоящих высокотехнологичных видов ме-
дицинской помощи, финансируемых из бюдже-
та), профилактике заболеваний, включая прове-
дение профилактических прививок, профилак-
тические осмотры (в том числе предварительные
при поступлении на работу и периодические ос-
мотры лиц, перечень категорий которых опреде-
ляется правительством Москвы) и диспансерное

наблюдение, в том числе здоровых детей, а так-
же профилактика абортов. 

При обращении за медицинской помощью
в лечебно-профилактические учреждения,
работающие в столичной системе ОМС,
пациент, застрахованный по ОМС, имеет
право на:

� получение медицинской помощи, объём, виды
и сроки предоставления которой определены ус-
ловиями Московской городской программы ОМС;
� получение информации о своих правах и обя-
занностях, о состоянии своего здоровья, а также
на выбор лиц, которым в интересах пациента мо-
жет быть передана информация о состоянии его
здоровья;
� обследование, лечение и содержание в усло-
виях, соответствующих санитарно-гигиеническим
требованиям;
� уважительное и гуманное отношение со сто-
роны медицинского и обслуживающего персона-
ла;
� выбор врача, в том числе врача общей практи-
ки (семейного врача) и лечащего врача, с учетом
его согласия, а также выбор лечебно-профилак-
тического учреждения в соответствии с договора-
ми обязательного и добровольного медицинского
страхования;
� проведение по его просьбе консилиума и кон-
сультаций других специалистов;
� облегчение боли, связанной с заболеванием и
(или) медицинским вмешательством, доступными
способами и средствами;
� сохранение в тайне информации о факте об-
ращения за медицинской помощью, о состоянии
здоровья, диагнозе и иных сведений, полученных
при его обследовании и лечении;

� информированное добровольное согласие на
медицинское вмешательство, а также отказ от ме-
дицинского вмешательства;
� возмещение ущерба в случае причинения вре-
да его здоровью при оказании медицинской по-
мощи;
� допуск к нему адвоката или иного законного
представителя для защиты его прав;
� допуск к нему священнослужителя, а в боль-
ничном учреждении на предоставление условий
для отправления религиозных обрядов, в том
числе на предоставление отдельного помещения,
если это не нарушает внутренний распорядок
больничного учреждения.

Если права пациента, обратившегося
за медицинской помощью в столице,
были нарушены, он может обратиться:

� к главному врачу или иному должностному
лицу медицинского учреждения;
� в управление здравоохранения соответству-
ющего административного округа Москвы;
� в Департамент здравоохранения города Мо-
сквы (Оружейный переулок, дом 43);
� в страховую медицинскую организацию, вы-
давшую застрахованному полис ОМС и таким об-
разом взявшую на себя ответственность по за-
щите его прав;
� в Городскую арбитражную экспертную ко-
миссию (ГАЭК) (в случае, если претензии паци-
ента уже рассматривались страховой медицин-
ской организацией и не были удовлетворены).
Заявление для передачи в ГАЭК принимаются
Управлением организации ОМС Московского
городского фонда обязательного медицинско-
го страхования (тел:952-93-21);
� в суд.

Кому в Москве выдаются полисы ОМС?

Полисы ОМС согласно действующим в столице
нормативно-правовым документам выдаются стра-
ховыми медицинскими организациями (СМО):
� гражданам Российской Федерации, иностран-
ным гражданам и лицам без гражданства, имею-
щим место жительства в городе Москве;
� не имеющим в городе Москве места жительства
гражданам Российской Федерации, иностранным
гражданам и лицам без гражданства, работающим
на московских предприятиях на основании соответ-
ствующих договоров.

Если вы потеряли полис ОМС и пластиковую
карточку...

Необходимо обратиться с заявлением об утере в
страховую медицинскую организацию, застраховав-
шую вас по ОМС, или в пункт выдачи полисов этой
страховой компании. На период оформления ново-
го страхового полиса вам выдадут лист регистрации
заявки на изготовление полиса ОМС. Он будет вы-
полнять функции полиса до момента
его выдачи.

Если по состоянию здоровья или
иной причине вы не можете
получить изготовленный на вас
полис ОМС лично

За вас это может сделать кто-либо
другой, предъявив документ, удосто-
веряющий личность, заявление и до-
веренность на получение полиса
ОМС.

Если вы поменяли фамилию или
переехали жить в другой округ Москвы

Необходимо поменять и полис. Для этого надо
представить в страховую компанию паспорт, где
указана новая фамилия или  новый адрес места
жительства. А для прикрепления к территориаль-
ной поликлинике по месту жительства обратитесь
с соответствующим заявлением на имя главного
врача поликлиники, имея на руках паспорт и по-
лис ОМС.

Если вы москвичи, и в вашей семье родился
ребенок

Ваш ребенок подлежит обязательному медицин-
скому страхованию в Москве. Полис
ОМС на него необходимо получить в
течение трех месяцев со дня его рож-
дения.  Для этого со свидетельством о
рождении ребенка и паспортами ро-
дителей обратитесь в пункт выдачи
полисов страховой медицинской ор-

ганизации, адрес и режим работы которой подска-
жут в детской поликлинике по месту жительства.

Можно ли выбрать другое медицинское
учреждение и получать там медицинскую
помощь, если районная поликлиника,
к которой вы прикреплены, по ряду причин
вас не устраивает? 

По вопросу выбора лечебно-профилактического
учреждения в московской системе ОМС можно об-
ратиться в страховую медицинскую организацию, в
которой вы застрахованы по ОМС, с просьбой пре-
доставить вам информацию о городских медицин-

ских учреждениях, с которыми страховая компания
состоит в договорных отношениях по ОМС, а также
оказать вам содействие в прикреплении к одному
из них. 

К кому можно  обратиться за содействием,
если лечащий  врач в  районной поликлинике
отказывается направить вас на консультацию
и диагностические  исследования
в специализированные медицинские
учреждения? 

Если вы москвич и у вас есть полис ОМС, а
необходимые вам медицинские услуги входят
в Программу ОМС, для разрешения вопроса
обращайтесь к заведующему отделением, за-
местителю главного врача по лечебной работе,
главному врачу. Если вопрос не будет решен в
поликлинике, обращайтесь в органы управле-
ния здравоохранения вашего административ-
ного округа (адрес и справочные телефоны
можно узнать в поликлинике) или Департа-
мент здравоохранения г. Москвы (г. Москва,
Оружейный пер., д. 43, тел. 251-83-00, 251-14-
55), а также  в  страховую медицинскую орга-
низацию, застраховавшую вас по ОМС.

Может ли москвич получить в другом городе
России бесплатную медицинскую помощь?

Для этого надо иметь при себе полис ОМС.
Это государственный документ, подтверждаю-
щий право застрахованного на бесплатную по-
мощь по программе ОМС на всей территории
России. Правда, для этого по прибытии в дру-
гой город рекомендуем обратиться в террито-
риальный фонд ОМС или его филиал по месту
пребывания. Что касается скорой помощи, то
она на территории России оказывается гражда-
нам бесплатно, независимо от наличия у них
полиса.

Какие услуги, предоставляемые
в медицинском учреждении, работающем
в системе ОМС, могут быть платными?

� Медицинские и сервисные услуги с повышен-
ным уровнем комфортности;
� госпитализация на специально выделенные
койки (сверх государственного заказа);
� лечение и обследование по сопутствующему
заболеванию при отсутствии обострения, не
влияющего на степень тяжести течения основно-
го заболевания;
� обследование, лечение, наблюдение на дому
(кроме случаев, когда пациент по состоянию
здоровья и характеру заболевания не в состоя-
нии посетить медицинское учреждение или ко-
гда помощь на дому предоставляется в рамках
организации стационаров на дому);
� уход на дому;
� анонимные медицинские услуги (кроме слу-
чаев, предусмотренных законодательством РФ);
� медицинская помощь лицам, не имеющим

права на получение бесплатной медицинской по-
мощи по Территориальной программе госгаран-
тий;
� медицинские услуги с применением разре-
шенных альтернативных технологий и способов
лечения, расходы по предоставлению которых
не включены в стандартную стоимость лечения
за счет средств соответствующих бюджетов или
средств ОМС. 

Внимание! Отдельные медицинские услуги по
профилактической, лечебно-диагностической,
реабилитационной, протезно-ортопедической и
стоматологической помощи, входящие в Терри-
ториальную программу госгарантий и целевые
комплексные программы, могут предоставлять-
ся за плату, но с согласия пациента или его за-
конных представителей. Предварительно меди-
цинское учреждение обязано проинформиро-
вать пациента о возможности получения услуги
бесплатно и дополнительно к договору получить
его письменное согласие, содержащее инфор-
мацию о том, что пациент осведомлен об имею-
щейся альтернативе бесплатного получения ме-
дицинской услуги и согласен получить ее за пла-
ту. 

Предоставление платных медицинских услуг
осуществляется в рамках договора с пациентом,
который может быть заключен в устной либо
письменной форме. Устная форма предусмотре-
на в случае немедленного предоставления услу-
ги. Письменная - в случаях предоставления дли-
тельного по времени характера услуги (услуг).
При этом в договоре должны быть регламенти-
рованы условия и сроки получения услуги, поря-
док расчета, права, обязанности и ответствен-
ность сторон.

МЕДИЦИНА В ГАРАНТИЯХ
Сегодня, прежде чем обратиться за бесплатной медицинской помощью, гражданину приходится
задуматься: гарантирует ли ему государство тот вид лечения, на которое он рассчитывает. И тут
нередко наш гражданин теряется. Ведь представление у него о своих правах в силу многих при-
чин самое приблизительное. В том числе и потому, что только за последнее время в этой сфере
произошло немало перемен. Какие вопросы наиболее часто возникают у человека, застрахован-
ного по обязательному медицинскому страхованию (ОМС)? Ответить поможет нам Московский го-
родской фонд ОМС, который совместно с Департаментом здравоохранения города Москвы реа-
лизует в столице государственную политику в области обязательного медицинского страхования.

Гарантией получения бесплатной медицин-
ской помощи  по Московской городской про-
грамме ОМС является полис обязательного
медицинского страхования.

За информацией о правах застрахованных в
системе ОМС г. Москвы и способах их защи-
ты, лечебных учреждениях, работающих в
столичной системе ОМС, видах медицинской
помощи, оказываемых по Московской город-
ской программе ОМС, порядке  оказания
этой помощи и др. следует обращаться в
страховую компанию, выдавшую полис
ОМС. Адрес и номера телефонов ее спра-
вочно-информационных служб можно найти
на полисе ОМС или узнать в районной поли-
клинике по месту жительства.

Врач и пациент... Сегодня им приходится говорить не
только о недуге и методе лечения. Но и о том, на какую
бесплатную помощь может рассчитывать человек
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ШКОЛА ИМЕНИ
ГОМЕЛЬСКОГО

Этого события ждали, к нему готовились.
На торжественную церемонию приехал мэр
Москвы Юрий Лужков, сказавший немало те-
плых слов в адрес выдающегося баскетболь-
ного тренера Александра Яковлевича Гомель-
ского, которого, увы, уже нет с нами. Да, дет-
ско-юношеской спортивной школе №83, что
на Белозерской улице Северо-Восточного ок-
руга столицы, присвоено имя Александра Го-
мельского. Это ко многому обязывает. Имени-
тый мастер, в недавнем прошлом игрок ЦСКА
Сергей Панов заметил, что школа №83 будет
готовить баскетбольные кадры не только для
столицы, но и всей страны, из ее стен обяза-
тельно должны выйти будущие олимпийские
чемпионы. А в ближайших планах - проведе-
ние нескольких турниров для детворы, в том
числе по стритболу.

НА ПАРКЕТЕ -
ЧИСТЫЕ ТАНЦЫ

В зале Российского государственного уни-
верситета физической культуры состоялись
международные соревнования по спортивным
танцам «Ритм-2006». Сильнейших определя-
ли среди детей десяти-одиннадцати лет и
юниоров (14-15 лет). Зрители и судьи увидели
по ходу турнира немало изящных па, но побе-
дителями стали, разумеется, не все. У млад-
ших по возрасту танцоров лауреаты - Сережа
Рожков и Настя Захарчук. У более старших, по
мнению арбитров, лучшую программу предъя-
вили Илья Мазуров и Марина Королева.

ПОЛКОВНИКУ
ЛУЗА ПИШЕТ...

Нынче шары катали по сукну весьма серь-
езные люди - руководители административ-
ных и правоохранительных структур. Собра-
лись они на 3-й открытый турнир по русскому
бильярду в здании столичного спорткомплек-
са «Олимпийский». Соревнования посвяща-
лись 15-летию образования Содружества не-
зависимых государств. Что ж, игроки, пред-
ставлявшие, например, систему МВД, не под-
качали. В упорном противостоянии у бильярд-
ного стола верх взял полковник милиции Вла-
димир Никишин.

МЕДАЛИ УПЛЫЛИ
ЗА БУГОР

Видимо, не те узоры рисовали лучшие оте-
чественные фигуристы, если им не суждено
было подняться на высшую ступень пьеде-
стала почета. На льду Малой спортивной аре-
ны Лужников они наряду с зарубежными со-
перниками выступали в рамках очередного
этапа Кубка мира - «Гран-при России». Росси-
яне, увы, не порадовали своих преданных бо-
лельщиков, совершая, казалось, не вынуж-
денные ошибки во время исполнения про-
грамм. Так, на ровном месте споткнулся и
упал танцор Максим Шабалин, катавшийся в
паре с Оксаной Домниной. Не лучшим обра-
зом выступили одиночница Елена Соколова и
представители парного катания Мария Петро-
ва - Алексей Тихонов. В итоге лишь два «се-
ребра» и «бронза».

21Стадион для всех
ФУТБОЛ – ВСЕМИРНАЯ ЭПИДЕМИЯ, 

ОТ КОТОРОЙ НИКТО НЕ ХОЧЕТ
ИЗЛЕЧИВАТЬСЯ, НО ВСЕ ХОТЯТ 

ВИДЕТЬ ЕГО ЗДОРОВЫМ

ТАБЛО
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В здании столичного
Центрального шахматно-
го клуба имени Михаила
Ботвинника царило стол-
потворение. Болельщи-
ки, насколько позволяли
условия, до отказа заби-
ли небольшой зал. Инте-
рес вполне объясним:
лучшие гроссмейстеры
мира оспаривали звание
сильнейшего в рамках
мемориала, посвящен-
ного романтику древней
игры - Михаилу Талю. В
эти дни ему исполнилось
бы 70 лет.

Впрограмме мемориала было сразу
два соревнования: турнир в один
круг по классическим шахматам и

азартная феерия в блиц, в котором как

раз сам Таль изрядно преуспел, поражая
современников изящными, острыми, ча-
сто неотразимыми комбинациями. Кста-
ти, наш выдающийся гроссмейстер чаще
других коллег побеждал, например, в
традиционных по блицу турнирах на при-
зы «Вечерней Москвы».

Теперь его дело продолжают молодые
рыцари древнейшей игры. Многие из
них не скрывают, что воспитаны на пар-
тиях Таля. Какие имена пожаловали в
Москву! Венгр Петер Леко, украинец
Руслан Пономарев, Борис Гельфанд,
представляющий нынче Израиль, «испа-
нец» Алексей Широв, норвежец Магнус
Карлсен, азербайджанец Шахрияр Ма-
медьяров, Левон Ароян из Армении и,
конечно, не обошлось без россиян - Пет-
ра Свидлера, двух Александров - Моро-
зевича и Грищука, к слову, москвичей.

Что ж, земляки не растерялись в со-
лидной компании, разделив 5-7-е места
в «классике», отстав от лидеров всего на
одно очко. А лауреатами в острейшей
конкуренции стали сразу трое - Понома-
рев, Леко и Ароян, набравшие по 5,5 оч-
ка из 9 возможных. Победителем же по
дополнительным показателям (согласно

коэффициенту Бергера) провозглашен
венгр Петер Леко.

- На меня сильное впечатление произ-
вел своей игрой Саша Грищук, - делился
впечатлениями счастливый гость нашей
столицы (призовой фонд каждого из со-
ревнований - в классике и в блице - со-
ставил 100 тысяч долларов). - На мой
взгляд, ему немножко не везло, по уров-
ню игры Грищук должен был занять ме-
сто выше. В партии против меня он при-
менил новинку, которая явилась откро-
вением. Хорошо еще, что удалось сыг-
рать вничью...

Состязания по блицу вызвали интерес
как со стороны самих шахматистов, так и
специалистов, болельщиков. Они, бук-
вально затаив дыхание, наблюдали за
«фехтовальными» уколами лучших
гроссмейстеров современности. Ведь к
участникам основного турнира присое-
динились такие яркие личности, как Ана-
толий Карпов, Юдит Полгар, считающий-
ся самым «скоростным» игроком плане-
ты индиец Вишванатан Ананд. И сопер-
ники от души «рубились» за шахматной
доской в течение двух дней двухкругово-
го турнира, подарив зрителям немало

волнующих, по-настоящему остросю-
жетных партий.

Кто, вы думаете, победил? Конечно,
Виши Ананд! В 34 турах он набрал 23 оч-
ка, досрочно обеспечив себе первое ме-
сто. На пару очков отстал Левон Ароян
из Армении.

Во время церемонии закрытия сорев-
нований (турнир по блицу стал дебют-
ным на Мемориале Михаила Таля) прези-

дент шахматной федерации страны, он
же заместитель председателя Прави-
тельства России Александр Жуков заме-
тил, что подобные блицслеты лучших
шахматистов планеты станут отныне тра-
диционными. Значит, поклонники древ-
нейшей в мире игры смогут вновь насла-
диться искусством своих любимцев.

Михаил РОЙЗИН,
арбитр международной категории

БЛИЦ ПО МИХАИЛУ ТАЛЮ

«Зенит», наряду с «Ло-
ко» претендовавший
на третье место, ви-

димо, не очень утруждал себя в
поединке с «Томью» (0:0). Судя
по всему, питерцы, отстававшие
от конкурента всего на одно оч-
ко, сознавали, что москвичи
вряд ли уступят им местечко на
подиуме. Так и произошло.

Завершающие поединки вне-
сли, однако, в сердца болель-
щиков, специалистов, журнали-
стов еще большую сумятицу.
Понятно, о чем речь: ЦСКА и
«Спартак» финишировали,
можно сказать, ноздря в нозд-
рю, набрав в итоге по 58 очков.
Армейцы проиграли землякам-
динамовцам - 1:2, а «красно-бе-
лые» без нескольких ведущих
мастеров выиграли в Самаре у
местных «Крыльев» - 1:0.

Все-таки стою на своем. По-
допечные Владимира Федотова,
на мой взгляд, если основы-
ваться на главных футбольных
критериях, не заслуживали чем-
пионского звания. Хотя бы пото-
му, что по уровню своей игры -
пока не сложившейся, сырой -
объективно уступали главному
конкуренту. С другой стороны, в
ход борьбы за медали, в том
числе золотые, слишком очевид-
но, как никогда, вмешались око-
лофутбольные моменты. Имен-
но матчи с участием армейцев
имели подчас скандальный отте-
нок, к примеру, против «Зенита».
Да, та вымученная москвичами
победа - 1:0 (и не только, кстати,
она одна), вольно или невольно
добытая с помощью бригады ар-
битров, теперь зловещей тенью
легла на весь чемпионат.

Я на месте армейцев, с учетом
вышесказанного, ратовал бы...
за проведение «золотого матча»
двух клубов, набравших одина-

ковое количество
очков. Это прави-
ло, напомню, дей-
ствовало еще до
нынешнего первен-
ства. Во-первых,
подобное столич-
ное дерби только
украсило бы чем-

пионат, а во-вторых, хотя бы от-
части восстановило справедли-
вость в глазах тех же поклонни-
ков футбола.

Часто слышу от некоторых
коллег: мол, не стоит подвергать
сомнению результаты первенст-
ва, тем паче класс обладателя
Кубка УЕФА. Спору нет, ЦСКА
умеет играть. И делает это во
многих компонентах лучше со-
перников. Но посмотрите: пи-
томцы Валерия Газзаева дважды
проиграли «Локомотиву», ни ра-
зу не побеждали в первенстве
«Спартак», игру с еще одним

конкурентом - «Зенитом» завер-
шили в Питере вничью, а в Моск-
ве выиграли у зенитовцев со
скандалом. 

Плюс ко всему у армейцев по
ходу чемпионата случилась се-
рия безвыигрышных матчей,
оборвалась она лишь в домаш-
нем противостоянии с «Лучом»,

опять же при вопиющем судей-
стве некоего Тюмина, явно бла-
говолившего хозяевам поля...
Словом, проблемы командных
взаимодействий не обошли сто-
роной и сильнейший клуб стра-
ны. Поэтому говорить о его безу-
словном превосходстве над кон-
курентами я бы не стал.

«Спартак», как уже замечено,
уступал в сыгранности ЦСКА и,
кстати, «Локомотиву» тоже. Но у
«красно-белых», словно в заоке-
анском хоккее, многое, если не
все, решали индивидуальности
типа Титова, Быстрова, Павлю-

ченко, Калиниченко, Торбинско-
го. И сетовать по поводу упущен-
ного чемпионства спартаковцы
должны больше на самих себя,
чем на козни соперников, кото-
рые, не исключено, имели место.
Свидетельством игровой непол-
ноценности являются 13 (!)
ничьих - явный перебор. К несо-

мненным плюсам «Спартака»
можно отнести результативность
- ровно 60 забитых мячей против
47 у ЦСКА и «Локомотива». В со-
ставе серебряного призера и
лучший бомбардир - Роман Пав-
люченко с 18 голами. Однако по-
допечные Федотова, по-моему,
ни на йоту не прибавили в клас-
се, который оценивается прежде
всего по уровню командных дей-
ствий.

Тем не менее «Спартак» куда
удачнее сыграл в предпоследнем
поединке группового турнира ев-
ропейской Лиги чемпионов про-
тив «Баварии» (2:2), чем тот же
ЦСКА против «Порту» (0:2). Хо-
роши были в составе спартаков-
цев Быстров, Иранек, Титов, Ка-
линиченко, забивший красивый

мяч трудно пробиваемому голки-
перу Кану после искусно испол-
ненного штрафного удара. Нем-
цы в концовке встречи даже за-
нервничали, что, в общем-то, им
не свойственно. Значит, есть по-
тенциал у нынешнего «Спарта-
ка»! Теперь москвичам надо по-
пытаться победить «Спортинг»
на его поле 5 декабря, чтобы
продолжить выступления на ев-
ропейской арене, только уже в
Кубке УЕФА.

Армейцы откровенно разоча-
ровали. И ссылки на усталость,
вызванную утомительным пере-
летом из Владивостока в Моск-
ву, по большей части безоснова-
тельны. Профессионалам, как
правило, все нипочем. Теперь да-
же победа в гостях над «Гамбур-
гом» 6 декабря отнюдь не гаран-
тирует ЦСКА выход из группы.
Вот так. Сильно просчитался Ва-
лерий Георгиевич, когда утвер-
ждал, что для продолжения
борьбы в Лиге его команду уст-
роят восемь набранных очков.
Увы. Не зря народная мудрость
гласит: загад не бывает богат.

...Не могу не напомнить госпо-
дам из Российского футбольно-
го союза: с коррупцией, в том
числе, возможно, и в их рядах,
надо бороться не на словах, а на
деле. И не делать «крайними»
лишь футбольных судей. Европа
уже потешается над подобными
реверансами наших спортивных
чиновников. Кстати, может быть,
руководитель РФС господин
Мутко пояснит, почему вдруг
прекратилась практика пригла-
шения зарубежных арбитров на
ключевые встречи российского
чемпионата? Кто-то оказал дав-
ление и пытается задушить это
начинание?

Алексей МАТВЕЕВ

Результаты других матчей заключительного тура: 
«Торпедо» - «Шинник» - 1:1, «Москва» - «Сатурн» - 2:1, 
«Рубин» - «Амкар» - 1:0, «Спартак» (Нч) - «Луч» - 0:0.

МОЖЕТ БЫТЬ, СЫГРАТЬ 
«ЗОЛОТОЙ МАТЧ»?
Ну вот, очередное российское футбольное первенство, изобиловавшее скан-
далами, завершилось. За тур до финиша армейцы и спартаковцы обеспечили
себе соответственно золотые и серебряные медали. В последнем матче «Ло-
комотив» вымучил-таки «бронзу», одолев на своем стадионе «Ростов» - 1:0.

Ликует президент ЦСКА Евгений Гинер

Немного испортили себе праздник армейцы, проиграв в последнем туре динамовцам

Великий Таль всегда
импровизировал: 
и в жизни, и за шахматной доской



СИМПТОМЫ
Сыпь (иногда в виде волдырей), зуд, опухшие

губы, заложенный нос, насморк, покраснение
глаз, экзема, спазм бронхов; в более тяжелых
случаях - боль в животе, рвота, понос, затруднен-
ное шумное дыхание; в очень тяжелых случаях -
шок. 

КОГДА ОБРАЩАТЬСЯ К ВРАЧУ
Если у ребенка отекает лицо, язык или гор-

тань, если затруднено дыхание, высыпания не
проходят в течение четырех часов, срочно вызы-
вайте «скорую помощь».

При любых проявлениях аллергии нужна кон-
сультация врача.

НУЖНО СДЕЛАТЬ
1. Успокойте и приободрите ребенка: беспо-

койство может усилить аллергическую реакцию.
2. Дайте ребенку антигистаминный препарат

(тавегил, супрастин и др.). Используйте дозы
препарата, указанные в инструкции по его при-
менению.

3. Если сыпь сопровождается зудом, приме-
няйте холодные компрессы.

4. Обязательно следите за работой кишечника,
добивайтесь регулярного стула, используя проду-

кты, богатые клетчаткой.
5. Если, несмотря на

регулярный стул, оста-
ются симптомы аллер-
гии, продолжаются при-
ступы бронхиальной аст-
мы, дайте ребенку сла-
бительное (касторовое
масло) и в течение 1-3
дней не кормите, давайте
пить воду (дистиллиро-
ванную, кипяченую, род-
никовую), делайте клиз-

мы утром и вечером. Же-
лательно ребенка не кор-
мить, пока он не будет
настойчиво просить есть
(постарайтесь развлечь
его играми, книжками и
удалить его от пищевых
продуктов).

ПРОДУКТЫ С БОЛЬШИМ
СОДЕРЖАНИЕМ

КЛЕТЧАТКИ
� Свежие фрукты и ово-
щи - лучшая пища для ребенка. Их надо тщатель-
но мыть, удалять семена и волокна, а для детей
от года - очищать от кожуры. Малышу до восьми
месяцев готовьте из них пюре и кашицы.
� Меню малыша должно включать разнообраз-
ные фрукты: давайте ему ломтики груш, перси-
ков, бананов.
� Овсянка.
� Сухофрукты, особенно чернослив и курага.

Для детей более старшего возраста.
� Ржаной хлеб грубого помола.
� Свежие овощи. В картофельном пюре и капу-
сте брокколи много клетчатки. Сельдерей и мор-
ковь лучше давать сырыми.
� Отруби пшеничные.

В качестве помощи примените последователь-
но или одновременно точечный массаж.

Местоположение точек
Зона воздействия находится между отростка-

ми седьмого шейного и первого грудного по-
звонков, приблизительно на уровне плеча, и 2
точки на один поперечный палец вправо и влево
от основной точки (см. рис. 1).

Воздействие на точки
Массировать точки правым большим или сред-

ним пальцем 20-30 раз. Желательно в отдельно-
сти массировать основную и 2 дополнительные
точки. Можно к точкам приклеить лейкопласты-
рем гранулы дзинтан или медные диски.

Местоположение точки
Точка находится в цент-

ре выреза грудины (см.
рис. 2).

Воздействие на точку
Держать голову ребенка

левой рукой и массировать
точку правым средним
пальцем от 20 до 30 раз до
появления красноты. Де-
тям до трех лет массиро-
вать 20 секунд. Можно на
точку прикрепить лейко-
пластырем медную монету.

ПРИ ОТЕКАХ,
ЕСЛИ СЛЕЗЯТСЯ ГЛАЗА,

ТЕЧЕТ ИЗ НОСА
(АЛЛЕРГИЧЕСКИЙ

НАСМОРК)
Местоположение точки
Точка находится в уг-

лублении между костями
большого и указательного
пальцев (см. рис. 3).

Воздействие на точку
Массировать точку

большим пальцем другой
руки. Детям до трех лет - 10-20 секунд до появ-
ления красноты, детям старшего возраста - 20-30
секунд.

ПРИ КОЖНОМ ЗУДЕ
Местоположение точки
Точка находится на бедре, на уровне кончика

среднего пальца в положении вытянутых по
швам рук (см. рис. 4).

Воздействие на точку
Нажимать и массировать точку подушечкой

большого пальца правой руки 30 раз.
Местоположение точки
Точка находится в области локтевого сустава в

конце складки, образующейся при сгибании руки
в локте, на стороне большого пальца.

Воздействие на точку
Массировать поочередно справа и слева в по-

ложении сидя, полусогнутая рука лежит на сто-
ле ладонью вниз. Ребенку до шести месяцев -
массаж 10 секунд. Ребенку старше шести меся-
цев - массаж 20 секунд. Можно прогревать 3-5
минут.

Задать все интересующие вопросы, в том чис-
ле и по поводу приобретения книги, вы можете
по телефонам: 343-07-48, 301-10-46.
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МЕРА ЧУВСТВИТЕЛЬНОСТИ
Увы, детский организм очень чувствителен к пище, лекарствам,
цветочной пыльце и реагирует иногда аллергией. Как с ней
справиться, рассказывают Зинаида Вуколова, Анна Оганова и
Валентин Вуколов в своей книге «Доврачебная помощь детям».
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Идея выставки наверняка понра-
вится тем, у кого нет средств на
приобретение дорогой мебели,

но есть уверенность, что стремление к
творчеству поможет сделать дом кра-
ше. Эти принципы выставка утвержда-
ет на примере таких замечательных
художников, как Тонино Гуэрра, Рус-
там Хамдамов, Татьяна Назаренко,
Владимир Любарский, Сергей Бархин,
Нана Абдрашитова... Двадцать при-
знанных мастеров приняли участие в
проекте по превращению мебели ком-
пании «ИКЕА» в настоящие дизайнер-
ские шедевры, причем самых разных
художественных направлений. Мебель
оказалась весьма подходящим «мате-
риалом» даже для передачи мельчай-
ших деталей, орнаментов.

Например, Владимир Любарский
платяной шкаф превратил в своего
рода ворота, за которыми могут нахо-
диться небеса, а может – даже забро-
шенная деревенька. На дверцах он не
без иронии изобразил в полный рост

отлично прорисованные четыре фигу-
ры - Адама и Еву до и после изгнания
из рая. Замысел, мастерство исполне-
ния кажутся совершенно несовмести-
мыми с задачей проекта – расписать
мебель. Но оказалось, что это воз-
можно.

И вообще шкаф открыл широчай-
шие перспективы для творчества.
Татьяна Назаренко в верхней части
створок тоже изобразила Адама и Еву,
в нижней – лилии. Нана Абдрашитова
сделала шкаф старинным, Тонино Гу-
эрра поместил на створках фигуры
прекрасных молодых людей.

Художники словно пустились в со-
ревнование тем, на которые можно рас-
писать мебель. Однако не менее важ-
ным для них было и чувство стиля. На-
пример, Андрей Пашкевич комод и тум-
бу, изготовленные из массива сосны,
покрыл белой краской, поверх которой
нанес тонкий рисунок. Сам принцип
росписи объединил эти предметы в
комплект. У Дмитрия Горохова два сту-

ла и стол – как рассказ о
судьбе человека. Он был во-
енным, о чем говорят и нари-
сованные на спинках стульев
сабли. А на столе изображе-
на шахматная доска. Екате-
рина и Денис Реутовы вы-
брали беспроигрышный ва-
риант, украсив сервант и бю-
ро русскими мотивами. И
мебель из обезличенной ста-
ла удивительно теплой. Уди-
вила Лариса Наумова, дока-
зав, что даже ярко-красный
цвет можно «укротить», сде-
лать домашним.

Конечно, на то они все и
художники, чтобы видеть в
обычных вещах художест-
венный потенциал и уметь
его реализовать. Однако по-
пробовать преобразить
свой дом на этих принципах
может каждый. Главное, как
сказал Владимир Любар-
ский, - расписывать мебель
весело, получая от этого
удовольствие.

К сведению желающих: в
выставочных работах были
использованы материалы:
масло, морилка под антик,
лак клакелюрный, лак про-
зрачный, акрил, темпера,
шамот.

Вера ЛАЗАРЕВА

Даже самую скромную мебель с помощью красок
и кисти можно сделать удивительно красивой. К
такому выводу пришел корреспондент «МС», по-
бывав на выставке «Мебель как искусство», ко-
торая проходит в галерее «Дом Нащокина».

НА ХОРОШИЙ ВКУС 
И ЛЮБИМЫЙ ЦВЕТ

Наталья ГЛЕБОВА. 
Шкаф угловой «Чудный мир»

Точнее, цеолит являет-
ся минералом. Он
пронизан тончайши-

ми полостями и каналами,
придающими ему свойства
молекулярного сита. Эти
пустоты заполнены катио-
нами щелочных и щелоч-
но-земельных металлов и
молекулами воды, что на-
деляет цеолит свойствами
адсорбента и донора.

Благодаря этой особен-
ности цеолиты применяют-

ся в качестве кондиционера водно-солевого режима почвы, что
позволяет реже поливать растения и вносить удобрения. Кроме
того, при использовании этих природных минералов происхо-
дит подавление сорняков, а вот развитие корневой системы и
рост культивируемого растения усиливаются.

Цеолиты выглядят очень симпатично. Эти нежно-бело-ро-
зовые камушки украсят и ваш сад и задекорируют емкость с
домашними растениями.

СПОСОБЫ ПРИМЕНЕНИЯ
Комнатные растения
Внесите цеолит в цветочные горшки, смешав его с землей

в соотношении 1:4. Цеолит действует как аэратор и естествен-
ное удобрение, экономит ваши деньги и время.

Сад
� Цеолит сохраняет оптимальную влажность в почве, ко-
торая при этом не становится грязной, вязкой и переувлаж-
ненной. Используйте до 25 процентов цеолита в земле. Де-
рево, посаженное в такую почву, будет расти почти вдвое
быстрее.
� Поверхность клумб посыпьте слоем цеолита в 1 см и пере-
мешайте граблями или мотыгой.
� Если вы сажаете новый газон, смешайте приблизительно
10 процентов цеолита с землей, прежде чем сеять траву. 

Может ли камень способствовать росту растения?
Может. Если это - цеолит.

КАМЕНЬ ЗЕМЛЮ КРАСИТ, 
А СОРНЯКИ ГАСИТ

Хириты относятся к се-
мейству геснериевых,
как и сенполии (узам-

барские фиалки), и насчиты-
вают около 150 видов. Ареал
их обитания – Юго-Восточная
Азия и Гималаи. В природе –
это однолетние или много-
летние растения, травяни-
стые или кустарниковые.
Многие цветоводы, которые
выращивают фиалки, стреп-
токарпусы, колумнеи и дру-
гие растения семейства гес-
нериевых, отмечают непри-
хотливость хирит. В культур-
ном разведении используют-
ся многолетние природные
разновидности и гибридные
формы, которые могут быть
как крошечными, так и доста-
точно крупными. Розетка мо-
жет формироваться как с од-
ной точкой роста, так и с не-
сколькими. Все зависит от то-
го, какого облика растение
вы хотите получить.

Листья хириты собраны в
плотную симметричную ро-
зетку. Длина их колеблется от
4 см у миниатюрных сортов
до 20-25 см у крупных. Верх-
няя сторона листовой пла-
стинки может быть зеленой,
серо-зеленой и даже с сереб-
ристыми прожилками. Она

покрыта белыми волосками,
у некоторых сортов листовые
пластинки блестящие и глад-
кие, практически лишенные
опушения. Форма листа мо-
жет быть как округлой, так и
сильно вытянутой.

Цветение хириты наступа-
ет после того, как у нее отрас-
тает 4-5 пар листьев. В их па-
зухах и появляются цветоно-
сы. На каждом цветоносе
распускается несколько цвет-
ков белого, кремовато-жел-
того или лавандового цвета,
иногда с контрастными поло-
сками на нижних лепестках.
Цветок имеет вытянутую
трубчатую форму.

Для посадки хириты мож-
но использовать такой же

грунт, как и для выращивания
фиалок. В субстрат жела-
тельно добавить дополни-
тельный разрыхлитель (пер-
лит, вермикулит), а также до-
ломитовую муку. При поливе
необходимо учитывать, что
почва должна быть влажной,
но не мокрой. Слишком
обильный полив чреват за-
гниванием корней. При пере-
сушивании земляного кома
хирита не очень страдает, но
лучше таких ситуаций избе-
гать.

Хириты замечательно рас-
тут как на подоконниках, так
и при искусственном освеще-
нии люминесцентными лам-
пами. При естественном ос-
вещении предпочитают рас-

сеянный свет. В этом случае
кончики листьев не будут
желтеть. Прямые солнечные
лучи могут вызвать ожоги на
листьях в виде желтовато-ко-
ричневых пятен. Чтобы
сформировать аккуратную
симметричную розетку, гор-
шок с хиритой нужно перио-
дически (раз в 7–10 дней) по-
ворачивать.

Пересаживают хириты по
мере необходимости. Взрос-
лые растения - весной раз в
2-3 года. Желательно, чтобы
горшок был не очень боль-
шим, тогда хирита цветет бо-
лее обильно и часто. При ого-
лении стволика под розеткой
следует досыпать в горшок
субстрат или пересадить рас-
тение, заглубив на высоту
оголившегося стебля.

Размножают хириты семе-
нами и черенками (аналогич-
но фиалкам), а некоторые ги-
бридные формы – пасынка-
ми. Особенно успешно хири-
ты размножаются весной и
летом. Черенок для получе-
ния потомства лучше брать
из среднего ряда листьев, без
дефектов и пятен. Черенок
следует заглубить на 1-1,5 см
во влажный рыхлый грунт
или торфоперегнойную таб-
летку Jiffy-7 и поместить в те-
пличку, чтобы обеспечить по-
вышенную влажность. Неже-
лательно допускать пересы-
хания субстрата. Детки появ-
ляются спустя 1,5-2 месяца
при температуре +20…24oС.
Рассаживать их рекомендует-
ся, когда сформируются 3-4
листа молодой розетки.

ЭТИ ДИКОВИННЫЕ
ХИРИТЫ...
В последнее время в коллекциях цветоводов наряду с
привычными узамбарскими фиалками и глоксиниями ста-
ли появляться мало кому знакомые диковинки – хириты.
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КРУТЫЕ
МЫСЛИ
� Беда не в том, что мы
долго запрягаем, а в том,
что не ту лошадь.
� У простейших свои
трудности: им все время
приходится делиться.
� Каждый берет от жиз-
ни больше, чем может
вернуть.
� Когда у каждого своя
правда, тут уже не до ис-
тины.
� Обещали фигу с мас-

лом. Спрашивается, кому
досталось масло?
� В очереди все равны,
кроме первого и послед-
него.
� Иногда ум за разум
заходит для конспира-
ции, но чаще - по естест-
венной нужде.
� А то, что истина в ви-
не, мы впитали в себя
еще с молоком матери.
� Счастье - это когда
сам понимаешь, что не
создан для него.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

Начинается календарная зима, а Мос-
ковский регион все еще лишен посто-
янного снежного покрова. Такая ситу-

ация сопряжена с определенным риском
для сельскохозяйственных растений. Ведь
если холода ударят до того, как снег укутает
землю, корневые системы многих культур
будут повреждены. Но пока морозы столич-
ному региону не грозят.

В среду Москва и область будут находить-
ся на северной периферии области высоко-
го давления. Местами не исключены не-
большие осадки преимущественно в виде
дождя, ночью и утром велика вероятность
туманов, температура при слабом западном
ветре -1..+4 ночью и +1..+6 днем. В четверг
погода будет определяться надвигающимся с
Атлантики циклоном и его фронтами. Так что
в Москве и области временами дождь, ско-
рость северо-западного ветра возрастет до
5-10 м/с, и станет на градус теплее.

В пятницу, субботу и воскресенье столич-
ный регион окажется на периферии этого
циклона, так что погода будет определяться
теплой и влажной воздушной массой. В эти
дни облачно с прояснениями, временами не-
большие дожди, скорость северо-западного
ветра около 3-8 м/с.

Начало следующей недели тоже не прине-
сет существенных изменений. А значит, еще
пара деньков теплой, но сырой погоды жи-
телям столичного региона обеспечены. Сос-
тояние магнитного поля Земли ожидается
спокойным. Да и нынешняя погода - теплая
и сырая - как правило, не вызывает серьез-
ных метеопатических реакций. Лишь людям
с хроническими бронхолегочными заболе-
ваниями, а также с заболеваниями суставов
на следующей неделе следует вниматель-
нее отнестись к своему здоровью.

МЕТЕО
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Вот какое письмо прислали постоян-
ные участницы нашего конкурса Н. Го-
лыженкова и Н. Акжигетова: «Что так
сердце, что так сердце растревоже-
но?..» Многим памятна эта замечатель-
ная песня из фильма «Верные друзья».
Исполняет ее Александр Борисов – чу-
десный певец и актер. А опубликован-
ный кадр и представляет тот самый
фильм 1954 года. Играют в нем кроме
названных в газете Б. Чиркова и В. Мер-
курьева многие хорошие актеры: Л. Ша-
галова, Ю. Саранцев и другие. Режис-
сер фильма – М. Калатозов. Едут герои
по Фрунзенской набережной около Анд-
реевского моста на такси – три товари-
ща, которые давно выросли и не виде-
лись много лет. Это фильм о дружбе и
любви, о которой сейчас люди стали за-
бывать. А жаль!»

Такое подробное письмо, бесспорно,
заслуживает традиционных призов –
пригласительных билетов в кино. А еще
две награды достаются приславшим
правильные ответы Сергею Марченко
(СВАО) и Марии Жердевой (СЗАО).

Надеемся, очередное задание привле-
чет не меньший читательский интерес.

Весь мир театр, а люди в нем актеры. Стоит
только внимательнее присмотреться - и вот
вам: начальник - Карабас-Барабас, сослужи-
вец - Яго, супруга - Дездемона, сын - Буратино,
а в соседних квартирах проживают не Ивановы
и Сидоровы, а вылитые Монтекки и Капулетти.
Что, впрочем, неудивительно: все театральные
страсти подсмотрены в реальной жизни.

Правда, хотелось бы побольше поло-
жительных героев. Таких, как граф Ре-
занов, Гамлет, Дон Кихот, наконец. Но
тут уж ничего не попишешь - если есть
положительные герои, то для равнове-
сия должны быть и отрицательные. Как
в театре, так, к сожалению, и в жизни...

Съемки фильма о 1917-м
подходили к концу. Оста-
лось снять всего один эпи-

зод. Режиссер Коньков объяснил
одетому в реквизитную матрос-
скую форму актеру Пухову:

- Вы, Пухов, революционный
матрос. Вы возмущены вопиющей
несправедливостью, царящей вок-
руг. Эксплуатацией, взяточничест-
вом, коррупцией царских чинов-
ников, цены беспрерывно растут,
инфляция... Вас душит гнев и не-
нависть. И вы кричите: «Сволочи!
Кровопийцы! Замучили! Сколько
можно терпеть?!», хватаете вин-
товку, стреляете вверх. Далее пой-
дут кадры штурма Зимнего двор-
ца. Понятно?

- Понятно, - уныло ответил Пу-
хов.

- Приготовились! Мотор! - ско-
мандовал режиссер.

Пухов, сгорбившись, вышел на
середину съемочной площадки,
вяло потоптался на месте, нехотя
тряхнул винтовкой и пробубнил:

- Сволочи... Кровопийцы...
- Стоп-стоп-стоп! - прервал

съемный процесс Коньков. - Не
верю!  Что вы играете? Вы же -
матрос! Революционный! Где не-
нависть в глазах? Где возмуще-
ние, рвущееся из груди? Давайте
по новой! Приготовились... Мо-
тор! 

Пухов снова вышел на середи-
ну площадки и, с трудом сдержи-
вая зевоту, начал: «Своло...»...

- Стоп! - закричал режиссер. -
Пухов! Ну как вам объяснить? Вы
же не матрос! Вы... барышня ка-
кая-то! Где порыв? Где возмуще-
ние? Где ненависть? Вы должны
показать, как вас достали! До-
ста-ли! Понимаете? Давайте тре-
тий дубль. Мотор!

Но и третий дубль не удался.
- Сволочи... Кровопийцы... -

промямлил Пухов и уронил вин-
товку.

- Все! Хватит! Перерыв! - за-
орал побагровевший режиссер
Коньков и, чтобы хоть немного
отвлечься от недающегося эпи-

зода, включил стоящий у стены
телевизор. Там шли последние
известия. Актер Пухов положил
винтовку на пол, присел рядом с
ней и закрыл глаза.

- Тарифы на электроэнергию
скоро вырастут вдвое, - бодро
объявил теледиктор.

Услышав это, Пухов открыл
глаза.

- Цены на бензин и не думают
опускаться, - пророкотал телеве-
дущий. - В следующем году их
рост составит...

Пухов приподнялся и вперился
в экран.

- Не отстает и телефонная
сеть, - лучезарно улыбнулся с эк-
рана телеведущий. - Оплата услуг
связи возрастет...

Пухов вскочил.
- Пассажирские перевозки

убыточны, - тем временем сооб-
щил диктор. - Поэтому МПС пла-
нирует поднять цены на билеты
уже со следующего...

- Сволочи! Гады! Кровопийцы!
Угнетатели трудового народа! -
схватив винтовку, зарычал Пухов.
- Всех перестреляю! Сколько
можно терпеть!!!

Грохнул выстрел, второй,
третий...

- Снимай! Снимай!!! - со всей
силы толкая стоящего рядом с
ним оператора, прохрипел ре-
жиссер.

- Снял? Успел? - подскочив к
оператору, с надеждой спросил
Коньков.

- Нет, Юрий Васильевич, не ус-
пел, камера заела, - развел рука-
ми тот.

- Что же ты сделал? Такой
дубль запорол!!! Как мы теперь
этот эпизод снимем?!! - схватил-
ся за голову Коньков.

Оператор секунду подумал, по-
том вдруг улыбнулся и сказал:

- Не волнуйтесь, Юрий Василь-
евич, обязательно снимем! Сле-
дующий выпуск новостей ровно
через пять минут...

Антон МАКУНИ,
осветитель

ТРУДНЫЙ ЭПИЗОД

Театр. Гримуборная.
КОРРЕСПОНДЕНТ: Такой

успех у вас , Иван Григорье-
вич! Такой успех!

АКТЕР (снисходительно
улыбаясь): Обычный.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Как до-
стоверно вы сыграли! Как
будто полжизни были про-
давцом!

АКТЕР: Вжился в образ.
Главное - вжиться. Было, где
подсмотреть. У меня сосед -
продавец, шурин - продавец,
товарищей много продав-
цов. Да сам каждый день по
магазинам.

КОРРЕСПОНДЕНТ: А как

же «Отелло»? До сих пор го-
ворят о вашем Отелло.

АКТЕР: Да, это был ог-
ромный успех. Зрители сто-
яли в проходах, вдоль стен,
висели на люстрах. Вжился.
В доме напротив жил эфи-
оп, в школе у нас был один
парень, мать его родила по-
сле Олимпиады в Москве. У
тетки родной муж - кочегар,
не мылся никогда. Сам, бы-
вало, напьешься до чертей.
Было где подсмотреть, заце-
питься.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Сатин
ваш «На дне»!

АКТЕР: То же самое. Из
дома выйдешь  - одни бом-
жи.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Я знаю,
в новом спектакле вам глав-
ную роль дали. Роль Опти-
миста. Поздравляю.

АКТЕР: Я отказался.
КОРРЕСПОНДЕНТ: Поче-

му?
АКТЕР: Не моя роль. Как

вжиться?.. Где подсмот-
реть?.. Не за что зацепиться!

Анатолий 
ТРУШКИН,

редактор

НЕ ТА РОЛЬ

Все шло обычным путем до
той минуты, когда Ленский
вышел на дуэльную поляну

и спел свою прощальную арию.
Вслед за тем под видом Онегина
вышел кто-то в цилиндре, шинели
и маске и, не тратя времени на ду-
эт, пристрелил Ленского по-на-
стоящему.

В «Свадьбе в Малиновке» в об-
разах бандитов на сцену ворва-
лась настоящая банда и уложила
всех певших и плясавших из пуле-
мета.

Вместо Отелло вышел кто-то в
черном и задушил Дездемону по-
настоящему. Потом, в «Гамлете»,
в знаменитой сцене «мышеловки»
под видом Гамлета вышел некто с
чулком на голове и заколол Поло-
ния в натуре. И, наконец, в «Опти-
мистической  трагедии» неизвест-

ными был взорван корабль вместе
с Сиплым и его «братишками».

Как выяснили следственные ор-
ганы, все жертвы - и Ленский, и
Дездемона, и Полоний, и Сиплый
- в свободное от сцены время под-
рабатывали на ниве коммерции,
потому что зарплату в театре за-
держивали месяцами. Различны-
ми видами рискованного бизнеса
занималась половина труппы.

Что еще остается сказать? Пла-
тите артистам хорошо и вовремя,
и тогда в оперном театре будут ра-
зыгрываться только оперы, в муз-
комедии - только комедии. Прав-
да, в драме будут разыгрываться
все-таки драмы, но по крайней
мере без потерь в живой силе и
технике.

Герман ДРОБИЗ,
дознаватель

ЖЕРТВЫ ТРЕБУЮТ ИСКУССТВА

Ккнижному ларьку подошел
небритый мужчина в измя-
том пиджаке и, подмигнув

продавцу, вкрадчиво поинтересо-
вался:

- Пьесы Черносливова есть?
- Нет, - развел руками прода-

вец, - таких нет.
- Так закажите! - буркнул муж-

чина и двинулся дальше.
Возле следующего киоска он

уже громко, никого не стесняясь,
спросил:

- А у вас есть пьесы Черносли-
вова?

- Никак нет! - по-военному от-
ветил продавец. - Первый раз
слышу о таком!

- Как первый раз?! - побагро-
вел мужчина. - Вы ничего не зна-
ете о столь известном драматур-
ге? Закажите его книгу, не пожа-
леете!

Сплюнув в урну, он тут же за-
шел в ближайший книжный мага-
зин, где патетически заявил:

- Вот! Вот место, где мне про-
дадут пьесы Черносливова!

Продавцы испуганно перегля-
нулись, и один из них, по-види-

мому, самый смелый, заикаясь и
бледнея, произнес:

- К-к-к-кого?
- Черносливова!!! - заорал

мужчина. - Неужели у вас нет кни-
ги его пьес?!

- Н-н-нет... - затрясся в легком
ознобе продавец.

- О времена! О нравы! - продек-
ламировал мужчина. - О чем с вами
можно говорить, если вы не читали
пьесы этого гения?!! Заказать! За-
казать его книгу немедленно!

Эффектно хлопнув дверью ма-
газина, он вышел на улицу и нос к
носу столкнулся со старым при-
ятелем. Приятель обрадовался,
хлопнул мужчину по плечу и весе-
ло спросил:

- Ну как дела, Черносливов?
- Да вот, повышаю спрос на

свою книгу, - угрюмо пробурчал
мужчина. - Не берут, понимаешь,
со склада высокое искусство. Все
им детективы и эротику подавай...

И, махнув рукой, Черносливов
потопал к следующему книжному
ларьку.

Эдуард АДАМОВИЧ,
продавец

АЖИОТАЖНЫЙ СПРОС
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В КАДРЕ -
МОСКВА

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 30 ноября по 5 декабря 2006 года
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ОДНАЖДЫ ЛЮДИ СТАЛИ БРОСАТЬ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

265 лет назад, 6 декабря
1741 года, гвардейские офице-
ры возвели на российский пре-
стол дочь Петра I Елизавету.
Ее царствование ознаменова-
но значительными достижени-
ями во внешней политике, раз-
витием науки и культуры, чему
способствовала деятельность
М.В. Ломоносова, братьев Шу-
валовых, А.П. Бестужева-Рю-
мина и других.

210 лет назад, 30 ноября
1796 года, Павел I восстано-
вил коллегии, упраздненные
Екатериной Великой. А не-
сколькими днями позже он
«порадовал» победоносную су-
воровскую армию новыми ус-
тавами прусского образца. «А
ведь русские прусских завсег-
да бивали», -  не без яду заме-
тил старый фельдмаршал, за
что немедленно впал в опалу.

140 лет назад, 4 декабря
1866 года, родился выдаю-
щийся русский живописец и
график Василий Кандинский,
один из основателей абстракт-
ного искусства и студии «Си-
ний всадник». Его кисти при-
надлежат такие полотна, как
«Дамы в кринолинах», «Смут-
ное», «Импровизация № 7»,
«Композиция № 10». Ныне
Кандинский - один из самых
дорогих русских художников на
международных аукционах.

115 лет назад, 1 декабря
1891 года, американский учи-
тель физкультуры Д. Нейсмит
предложил своим ученикам
забрасывать футбольные мя-
чи в подвешенные корзины из-
под персиков. Так родился ба-
скетбол.

110 лет назад, 1 декабря
1896 года, родился великий
советский полководец Георгий
Константинович Жуков. Сын
калужского мужика, он желез-
ной волей сплотил под Моск-
вой армию, которой весь мир
уже предрекал окончательный
разгром. Эта армия и нанесла
в конце концов поражение до-
толе непобедимому вермахту.

75 лет назад, 5 декабря
1931 года, в Москве был взор-
ван храм Христа Спасителя,
построенный в свое время на
народные пожертвования в
честь павших героев Отечест-
венной войны 1812 года. На
его месте возник открытый
бассейн «Москва», который
москвичи вполголоса называ-
ли «грязной лужей омовения».
Сегодня золотые купола Хри-
ста Спасителя  снова возне-
слись над Москвой.

70 лет назад, 5 декабря
1936 года, в СССР была при-
нята Конституция, известная
как «сталинская». Удивитель-
но, но факт: текстуально «ста-
линская» конституция была в
тот момент едва ли не самой
демократичной в Европе.

65 лет назад, 5 декабря
1941 года, советские войска
под Москвой перешли в реши-
тельное контрнаступление, в
ходе которого враг был отбро-
шен от столицы на 120-300 ки-
лометров, и непосредственная
угроза захвата Москвы мино-
вала.

40 лет назад, 3 декабря
1966 года, у Кремлевской сте-
ны были захоронены обнару-
женные возле Минского шоссе
останки неизвестного солдата.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

Центральная станция
переливания крови Росздрава

приглашает жителей города Моск-
вы и Подмосковья для сдачи крови - 
исполнения гуманного долга.

Прием доноров производится еже-
дневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 12.30.

ДАТЬ КРОВЬ - СПАСТИ ЖИЗНЬ

т.: 207-25-57, 267-74-70, 207-06-55
адрес: 1-й Басманный переулок, д. 8,
ст. м. “Комсомольская” или “Красные Ворота”

Оплата сразу после кроводачи.

Последняя буква разгаданного
слова одновременно является пер-
вой буквой следующего. Если пра-
вильно будут заполнены все клет-
ки, то в обратной последовательно-
сти вы прочтете еще 38 слов. Оп-
ределите по словарям и энцик-
лопедиям, что они означают.

1. Река, впадающая в Фин-
ский залив. 2. Гуцульский танец.
3. Опера Д. Шостаковича. 4. Ле-
вый приток Волги. 5. Устройст-
во для получения пара или го-
рячей воды. 6. Древнее госу-
дарство в Шумере (Ирак). 7.
След от раны. 8. Известный
график, мастер сатирического
рисунка и плаката («Ты записался
добровольцем?», 1920 г.). 9. Люби-
мый напиток пиратов. 10. Чародей. 11. В
древнегреческой мифологии - бог
солнца. 12. Сорт яблок. 13. Правый
приток Иртыша. 14. В римской ми-
фологии - Марс, в греческой - ...
15. Норд. 16. Горная порода, содер-
жащая полезные ископаемые. 17.
Один из царей Спарты. 18. Озеро в Ар-
мении. 19. Пушной зверек. 20. Манильская
пенька. 21. Два ледника на Эльбрусе. 22. От-
ход при обработке волокна, пряжи, металла.
23. Австрийский писатель, автор романа «Иов».
24. Звено гусеницы трактора, танка. 25. Искажение
изображения в оптических системах. 26. Город и порт
на Красном море. 27. Большое парусное судно. 28.
Пьеса В. Маяковского. 29. Пристань, гавань. 30. «Ин-
струмент» для буксировки. 31. Овощное растение, а
также кушанье. 32. Узкая дорожка. 33. Город в древ-
ней Месопотамии. 34. Приношение, пожертвование.
35. Канава. 36. Значимость (перен.). 37. Партия во
встрече теннисистов. 38. Международная сеть або-
нентского телеграфирования.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 43

По горизонтали: валторна - рог - сгиб - алиби
- титр - жако - карат - аспид - Ге - Роа - Адан -
Иматра - Аав - Онон - Ермак - Кале - лад - Лазо -
вал - гобой.

По вертикали: фиаско - Ма - каравелла - осот
- «Реал» - паром - рогатки - аналог - «Илиада» -
«Ока» - арбитр - дон - дуб - брага - Агни - тент.

КРОССЧАЙНВОРД «СЮРПРИЗ»

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 12000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.


